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 श्री  स०  were (  रामपुर  )



 (2)

 a—

 श्री  ज०  घ०

 मोहन  श्री  )

 श्री  गुलाम

 य

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल  )

 श्री  राम  सेवक  )

 श्री

 श्री

 रघुनाथ  श्री

 श्री

 रघुबीर  श्री  )

 श्री  कोसता

 fag,  चौ०  )

 श्री  मु
 ०

 हिफज़ुर

 श्री  भोला

 श्री  राजाराम  बालकृष्ण  )

 श्री

 श्री  देवन पत् ली  जातिया ं)
 श्री  द्०  स०  )
 श्री  विजय राम

 राजेंद्र  श्री

 राज्य  श्रीमती  ललिता

 राघामोहन  श्री

 श्री  चौक )

 श्री  शिवराम  रंगो

 राम  कृष्ण  ,  श्री
 श्री  पी०  रा०

 श्री

 श्री  जातियां  )
 श्री  महादेवप्पा

 राम  qua  डा०

 श्री  Fo  स०  चट्टिपलयम्  )

 श्री  पु  ०  जातिया

 श्री  सें  ०
 ०



 (3)

 t——

 राम दां कर  ला  उठ  न Orr

 राम
 श्री

 )
 रामानन्द  स्वामी  )

 श्री  खुश वक्त  )
 श्री  बीरेन

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विस्व  नाथ

 श्री  इ०  मधुसूदन  )

 श्री  त०  Fo  विशाल  (AFH)

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपत्ली  वेंकटेश्वर  ) d

 श्री  रा०  जगन्नाथ  )

 At  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर  )
 श्री  हनुमत  )

 रुंगसुंग  श्री  श्रादिम  जातियां

 रूप  श्री  जातियां )

 श्री  क ०  च०

 श्री  रो०  नरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली  |

 श्री  राम  कृष्ण  )
 श्री  रामी

 )
 ry
 ष्  श्री  to  लक्ष्मी  नरसा

 श्री  विश्वनाथ

 लक्षमण  श्री  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह )
 श्रीमती

 लच्छी राम  ,  श्री  जातिया ं)
 श्री  निवारण  चन्द्र  जातिया ं)

 श्री  जितेन्द्र नाथ

 श्री  fo  बि०

 श्री  माणिक्य  लाल

 वर्मा  श्री  राम  सिह  भाई



 व  ममद: )

 श्री  राम  जी  )
 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato

 श्री  Fo  ato

 श्री  लक्ष्मण  ag  खानदेश--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  जातिया ं)

 कुंवर रानी

 श्री  जान  न०

 श्री

 वीरेन्द्र  सिह  श्री

 बेद  कुमारी  मोत्ते

 बीटा  श्री  पेन्देकान्ति  )

 श्री  ०

 श्री  क०  गु  ०
 श्री  रमेश  चन्द्र

 श्री  राव  लाल

 श्री

 श्री  (dart)

 geet,  श्री

 श्रीमती

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश  चन्द्र

 श्री  प्रकाशा वीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनुभाई  सौराष्ट्र  )

 श्री  मानवेन्द्र

 श्रीमती  जयाबेन  वजूहात  )

 डा०  गंगाधर  ि

 श्री

 श्री

 श्री  विद्याचरण

 शोभा  श्री

 |  a  श्री  (  गंगा )



 (s)

 श्री  ato  a  झ्रादिम  जातियां )

 सबद  श्री  )

 श्री  शिब्बन  लाल

 सतीजा  श्री  )

 सत्य  श्री  सिद्दीक़ा  श्रादिम  जातिया ं)
 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  भोली  जातिया ं)
 श्री  प्रतीत  सिंह

 सरदार  भ्रमर  सिंह

 सहोदरा  श्रीमती  जातिया ं)
 श्री  जातिया ं)

 श्री  सतीश  चन्द्र  )
 डा०  To  च०

 श्री  बाला  साहेब  )

 श्री  भागवत  )

 श्री  रामेश्वर  जातिया ं)

 fag,  श्री  क०  ना०  ख़ादिम  जातियां )

 fag,  श्री  चन्द्रकेश्वर  शरण

 श्री  दिग्विजय  नारायण  )

 fag,  श्री  दिनेश  प्रताप

 श्री  बनारसी  प्रसाद

 fag,  श्री  त्रि०  ate  )

 fag,  श्री  महेन्द्र  नाथ  )

 fag,  श्री  लैस राम  wat  मणिपुर

 श्री  सत्यनारायण  )

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद  )

 सिहासन  fag,  श्री  )

 श्री  जातिया ं)
 श्री  )

 श्रीमती  विजय  राजे

 को  कशाघाती  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  (  पाला मऊ )
 श्रीमती  तारकेश्वर

 श्री  सारंग घर

 श्री  सु०  मु०

 सुन्दर  श्री

 डा०
 )

 श्री  शकूर  )



 )

 सुमत  श्री  (  मुज्जफर नगर

 श्रीमती  सेना

 श्री  श्रद्धा कर

 qa  श्री  जातियां

 श्री  बिशन  चन्द
 श्री  अ्रशोक  कु  ०

 )
 श्री  फनी  गोपाल

 श्री  मारदी  (  पश्चिमी  दीनाजपुर--रक्षित--श्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां

 सैयद  डा०

 श्री  तयप्पा  जातियां )
 श्री  हरिहर राव

 श्री  ग०  थे ०

 श्री  देवी  रक्षित--श्रनुसूचित  aries  जातियां )
 श्री  नरदेव  जातिया ं)

 स्वर्ण  सरदार

 श्री  )

 ह

 श्री  सुबोध  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  रा०  मा०  )

 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  )

 श्री  AAT  (

 श्री  जयपुर  लाल  लाल बंकर

 श्री  कन् सारी  हाबर--रजित--भ्रनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  हुनर  जिले--रक्षित--श्रनसूुचित  ख़ादिम  जातियां  )-

 हुक्म  सरदार

 श्री  ह०  चल  (

 श्री

 ee पाए



 लोक-सभा

 अध्यक्ष

 ft
 म०  अनन्त शय नम्  प्रय्यगार

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिंह

 सभापति  तालिकाਂ

 मंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बर्मन

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती

 श्री चे०  रा०  पट़ाभिरामन

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रचन्तरायनम  श्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिंह

 डित  ठाकुर  दास  भार्गव

 आ  सत्य  नारायण

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  ब०  स०  मति

 सुचेता  कृपा लानी

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  रघुबीर  सहाय

 qo  qo  विशाल  राव

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 श्री  जयपाल  सिंह

 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 sft  सत्य  नारायण सिंह

 234-A



 विशेषाधिकार  )

 श्री  अशोक  कुमार सेन

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 डा०  सुब्बारायन

 श्री  नेमी चन्द्र  कासलीवाल

 श्रीमती  जया बेन  बजूभाई

 श्री  ना०  वाडीवा

 श्री  सारंग धर  सिन्हा

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैया  लाल  याज्ञिक

 श्री  विमल  कुमार  घोष

 श्री  श्रद्धाकर  सूप कार
 श्री  ह्  हिनिटा

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्रीमती  शीतला  देवी

 श्री
 त्र ०  ना०  स्वामी

 श्री  ्रय्याकण्णू

 श्री राम  कृष्ण

 श्री  अमल  कृष्ण दास

 श्री  सूरती  किस् तै या

 श्री  रूंग  सुंग  सुइसा

 श्री  बी ०  लठ  चांडक

 श्री  रिण०  Co  लाचार

 श्री  चिन्तामणि  पाणिनी ड़ी

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  यादव
 नारायण  जाधव

 श्री  हरिश्चन्द्र  शर्मा

 श्री  इतने  बैक

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  न्०  गो०  मेहता--सभापति

 सरदार  जोगेन्द्र सिह

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  गोपाल राव  खेलकर



 प्राक्कलन
 )

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 श्री  तिरुमल  राव

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 श्री
 त०  र  घोष

 पंडित  गोद  मालवीय

 श्री  रेशम  लाल

 श्री  मथुरा  दास  माथुर

 श्री  डोडा  तिलैया

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी

 श्री  र्०  Ho  खाडिलकर

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड़

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 श्रीमती  मफीदा  अहमद

 काजी  इतनी

 श्री  नरेन्द्र भाई  नथवानी

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 थी  फि लव राग  राज

 श्री  बंकर
 पांडियन

 श्री  झूलन  सिंध

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव--सभापति

 हनन

 alan  wae

 श्री  भक्त  दर्शन

 श्री  चि०  र०  बासप्पा

 श्री  सुनाया

 शी  नवल
 प्रभाकर

 श्री  जसवंत  राज  मेहता

 श्री कमल  सिंह

 श्री  sree  बिहारी  बाजपेयी

 ही

 रग  ह  मे  ह

 श्री  र०  के'०  खाडिलकर

 si  argtaa  लाकर



 (#)

 याचिका  समिति

 ry  aud.
 श्री  उपेन्द्र

 न  +  oz he ie

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 पंडित  द्वारिका  नाथ  तिवारी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  अब्दुल  सलाम

 श्री  जियालाल  मंडल

 श्री  Fo  Yo  वोडका

 श्री  नानूभाई  निन्छाभाई  पटेल

 श्री  पेन्देकान्ति  वेंकटासुब्बैया

 श्री  प्रताप  fag  दौलता

 श्री द०  रा०  चावल

 श्री ह  च०  मलिक

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्री  अर्जुन  सिह  भदौरिया

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 सरदार सिंह  सहगल

 श्री  नरेन्द्र  भाई  नथवानी

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  भुलन  सिंह
 श्री  सबकी

 श्री स०  अ ०  WTS

 श्री  जगन्नाथ प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  सुन्दर लाल

 श्री  ईश्वर

 श्री  बाला  साहेब  पाटिल

 श्री  प्रमथ  नाथ

 श्री  श्रद्धाकर  सुपकार

 श्री  SENHA  गो डसो रा

 लोक-लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री  रंगा--सभापति

 डा०  राम  सुलग  fag

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामेश्वर  साहू
 श्री  तो  ०  संगण्णा



 लोक-लेखा  )

 )

 श्री प्र् ०  Fo  गुह

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी

 श्री  उपेन्द्र नाथ  मैंन

 श्री  रघुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दासप्पा

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  जयपाल  fag

 श्री  शिवराज

 श्री  qa  थि  AE

 राज्य-सभा

 श्री  प्रमोलक  चन्द

 श्री  टी०  ग्राम  देवगिरि कर

 श्री  एस०  वेंकटरामन

 श्री  एम०  गोविन्द  रेड्डी

 श्री  रोहित  मनु शंकर  दवे

 श्री  एम०  बसवपुनैय्या

 अघीनस्थ विधान  सम्बन्धों  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री  फणि  गोपाल सेन

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  ठाकुर  दास  मलहोत्रा

 श्री हि ०  स०  राम स्वामी

 श्री  सिंहासन  सिंह

 श्री  जितेन्द्र नाथ  लाहिरी

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्री  कन्हैया  लाल  भेरूलाल  मालवीय

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 डा०  कृष्ण स्वामी

 श्री  गजराज  fag

 श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०
 TATA,  अय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह



 (7)

 सामान्य  प्रयोजन  )

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती चक्रवर्ती

 श्री त्र०
 गो०  मेहता

 श्री  रंगा

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मिलाया

 श्री  मूलचन्द दुबे

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 श्री  श्रीपाद  प्रति  डांगे

 कृपलानी

 श्री  इन्दु लाल  याज्ञिक

 श्री  जयपाल सिंह

 श्री  विजय राम राज

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  भा०  कू ०  गायकवाड

 डा०  Hora]

 श्र  eras  इमाम

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन्

 grata  समिति

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मल्लथ्या--सभापति

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  दिग्विजय  नारायण  सिह

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  मणिलाल  मगनलाल  गांधी

 श्री  मि०  सू०  मूर्ति

 श्रीमती  माना ना  सुलतान

 श्री  कमल  कृष्ण दास

 श्री  बेरो

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन

 श्री  ख़दा वकत  राय

 श्री  माऊप्ताहब  राव साहेब  महागांवव

 संसद्-सदस्यों  के  वेतन  प्रौढ़  भत्ते  सम्बन्धी  संयुक्त

 लोक-सभा

 a  सभापति थी  सत्य  hi  i  रायण  सिह  तसमा पात

 थी  उ०  श्रीनिवास  uN ‘ ToaqeqyT

 श्री  जीवन  चन्द-धर्मा



 संसद-सदस्यों  के  वेतन  कौर  we  सम्बन्धी  संयुक्त

 )

 चपल कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  कन्हैयालाल  खादीवाला

 श्री  रघुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दु राय स्वामी  पौण्डर

 श्री  नारायण गोरे

 श्रीमती  पावं  ती  कष्णन्

 श्री  उ०  मयुरमलिंग  तेवर

 राज्य-सभा

 श्रीमती  भ्रमण  स्वामीनाथन

 श्री  भ्रमर  नाथ  अग्रवाल

 श्री  जसवंत  राय  कपूर

 डा०  प्यार  पी०  दब

 श्री  एम०  एन०  गोविन्दन  नायर

 नियम  समिति

 श्री  म०  अनन्त शय नम्  प्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 प्रेरित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  चे०  Wo  पट्टाभिरामन्

 श्री  टुकुर  सुब्रह्मण्यम

 श्री  राधे  लाल  व्यास

 श्री  तय्यबा  हरि  सानावने

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  तंगामणि
 श्री  पुरुषोत्तम  दास  पटेल

 श्री  अ्रमजद  अली

 ft  मी  ०  रु०  मसानी

 श्री  भाऊराव  कृष्ण  राव  गायकवाड़



 भारत  सरकार

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वै  देशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  विभाग  के  भारसाधक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू रू

 गुह-काय  मंत्री--श्री  गोविन्द  वाली  पन्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 रेलवे  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  मंत्री--श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--श्री  स०  का ०  पाटिल

 विधि  मंत्री--श्री  अ  ०  कु ०  सेन

 खान  कौर  इंधन  मंत्री--सरदार  सिंह

 सिंचाई  शर  विद्युत  मंत्री--हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 ग्रा वास  ste
 संभरण  मंत्री--श्री

 क०  नव ०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  अजित  प्रसाद  जेन

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ——f}  To  कु ०  कृष्ण मेनन

 संसद-काय  मंत्री  ——tT  सत्य  नारायण  सिंह

 सूचना  सनौर  प्रसा  रण  मंत्री--डा०  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री--श्री  दी०  To  कर मरकर

 सहकार  मंत्री--डा ०  पंजाबराव  शा ०  देशमुख

 खान  शर  तेल  मंत्री--श्री  केशव  देव  मालवीय

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कान  नगों

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-काय  मंत्रालय  म  राज्य-मत्री--श्री  Fo  ना  दातार

 उद्योग  मंत्री--श्री  मन भाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  मंत्री--श्री  सुरेन्द्र  कुमार  डे

 शिक्षा  मंत्री  ०  का ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ग्रोवर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री--श्री  हनुमान  कबीर

 राजस्व  अरस  निक  व्यय  मंत्री--डा  Fo  गोपाल  रेड्डी

 उपमंत्री

 fag  मजीठिया प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुर सूरजीत  सिह

 श्रम  उपमंत्री--श्री  झ्राबिद  AT



 (7)

 उपमंत्री  (क्रमदा: ) )

 ग्रा वास  शर  संभरण  उपमंत्री--श्री  अनिल  कु  ०  चन्दा

 उपमंत्री--श्री  मो ०  वें  ०  क्ृष्णप्पा

 विद्युत  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लाल  लाल शंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 faa  उपमंत्री--श्री  ब०  रा०  भगत

 वैज्ञानिक  गवेषणा  att  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री--डा  ०  मनमोहन  दास

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी

 वैशेषिक  काय  उपमंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेहनत

 गुह-किये  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  अ्रालवा

 प्रतिरक्षा  STATA  कोत्ता  TATA  AT

 असैनिक  seat  उपमंत्री--श्री  मुह उद्दीन

 तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  अ ०  म०  थामस

 उपमंत्री--श्री  नदी  दास  भास्कर

 विधि  उपमंत्री--हजारनवीस

 वित्त  उपमंत्री--श्रीमती  ता  कैरव री  सिन्हा

 सभा  सचिव

 बैदेशिक-कार्य मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  सादत  act  खां

 वैदेशिक  ara  मंत्री  के सभा  सचिव---श्री  जो०  ना०  हजारिका

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  जी०  राज गोपालन

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 श्रीराम  मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  फतेहसिहराव  प्रता  पर सिह राव  गायकवाड़

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  करा  च०  जोशी

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  बू०  स०  मूर्ति

 खान  अ्रौर  इंजन  मंत्रो  के  सभा  सचिव--श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा



 लोक  समा-वाद-विवाद

 a

 लोक-सभा

 २४  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों
 के  मौखिक

 उत्तर

 +

 S  tt  fao  चल  :
 १६६. ६६

 Catt  दी  च०  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  30.  १९५८  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ११५१  के
 उत्तर

 सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 var  नये  ग्रा युद्ध  का रखा क़े  लिये  स्थान
 .  का  चुनाव  करने

 के
 बारे  में  कोई  निर्णय

 किया  गया  है  ;

 .
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  ae

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  निर्णय  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 3?
 <

 प्रतिरक्षा  रघु रामे या ):
 जी  हां  ।

 भंडारा  नामक  स्थान  चुना  गया  है  |
 किन्तु  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 करनें
 की  कठिनाई  के

 कारण  मंजूर  नहीं  की  गई  है  ।

 HRT  उत्पन्न  नहीं  होता  1. न्

 pat  वि०  च०  शुक्ल  :  क्या  इस  परियोजना  के  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पूरे  होने

 की  कोई  संभावना है  ?

 pa
 :  हम  तो  इसमें  भरमती  करने

 के  इच्छुक  हैं  किन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  ऐसी  कठिनाई

 उपस्थित  हो  गई  है  कि  हम  प्रस्ताव  पर  दृष्टि से  पुनः  विचर  हैं  कि  क्या  कम  विदेशी  मुद्रा
 _

 प्रेमी  में

 (

 248(A)
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 से  भी  काम  हो  सकता  है  ।  सारी  स्थिति  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  यह  कह  सकना  कठिन  है  कि

 घर  अन्तिम  रूप से  निर्णय  कब  तक  हो  सकेगा ।

 fat  बि०  qo  इस  कारखाने  में  किस  प्रकार  का  सामान  बनाने  का  विचार  था
 ?

 fat  रघुरामया  :  यह  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  कि  इस  कारखाने  में  हम  कौन-साः

 सामान  बनवाने का  विचार  करते  हैं  ।  यह  तो  प्रायूद्ध "झ  कारखाना  है  |

 पच्ची  fao  qo  प्रस्तावित
 वस्तु ग्न ों  को  बनाने  के  लिये  किस  प्रकार  के  कच्चे  माल

 की  श्राव्य कता  पड़ेंगी
 ?

 श्री  रघु रामे या  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  भी  उतना  ही  खतरनाक  होगा  |

 श्री  दी०  चे  क्या  भारत  में  जैसे  अरन्य  प्रायद्ध च्थ्  कारखाने  यह  कारखाना  भी  उन्हीं

 की  भांति  साधारण  होगा  wear  अमी  तक  जसे  कारखाने  हैं  उनसे  किसी  प्रकार  भिन्न  होगा ?

 श्री  रघु राम या
 :  कारखाने का  उद्देश्य  तो  ऐसी  चीज  .  का  निर्माण  करना  है  जिसका  निर्माण

 अभी  नहीं  हो  रहा  है  ।

 part  रंगा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इतनी  बड़ी  संख्या  महायुद्ध  कारवाने  काम  कर

 रहे  जितने  मजदूर  काम  में  लगाये  गये  हैं  या  तो  उनके  लिये  अथवा  मशीनों  के  लिये  काम  नहीं

 एसी  ददा  में  क्या  दूसरे  अ्ायुद्ध च्थ्  कारखाने  का  होना  आवश्यक  है
 ?

 अथवा  हम  यह  समझे
 कि

 चूंकि
 माननीय

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  सम्पूर्ण  प्रशन  विचाराधीन  इसके  साथ  ही  इस  पर  भी  विचार
 किया

 जायेगा ?

 pat  रघूरामेया  :  जो  चीज  हम  कब  बनाने  जा  रहे  हैं  वह  ऐसी  चीज  है  जो  किसी भी  विद्यमान

 मशीन से  मौजूदा  कारखाने  में  नहीं  बनाई  जा  सकती
 |

 शनी  प्र०  चे  बॉस  कारखाने की  स्थापना की  कुल  अनुमानित  लागत  क्या  होगी  तथा

 उसमें  कितनी  विदेशी  पूंजी  अ्रन्तनिहित  होगी
 ?

 et  रघ्रामेया  प्रभी  मामले  की  जांच  हो  रही  है  कौर  चूंकि  हम  किसी  अन्तिम  निर्णय

 नहीं  पहुंच  सके  हैं  ।  कोई  ्»  अभी  नहीं  बताये  जा  सकते
 |

 चो  गोरे  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  कारखाने  के  निर्माण  में  इतना  अ्रघिक  विलम्ब हो  जाने

 से  ही  हमें  इस  मौजूदा  कठिन  परिस्थिति का  सामना  करना  यदि  तो  इसमें शी  घनता

 करने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  जायेगी ?

 pat  रघु राम या  :  में  नहीं  समझता  कि  मेरे  माननीय  मित्र  को  यह  पता  है  कि  हम  इस  कारखाने

 मं  क्या  बनाने  का  विचार  करते  हैं
 ।

 प्रश्न  से  ऐसा  आभास  होता  है  कि  उन्हें  इस  क
 बारे  में  कुछ  पता

 है  ।

 fot  दौरे
 ।

 इसे  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 तंगा मणि
 :  सरकार  असैनिक  इस्तेमाल की  चीजें  जैसे  जीपें  तथा  मोटर

 का  अन्य  सामान  बनाने  ह प्रदन  पर  भी  विचार  करेगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  कायंवाही
 ~

 के

 लिये  सुझाव  3 | ee

 past  अंग्रेजी  में



 २४  १९५४८  शेरे

 लाल  दिल्ली

 1१६७  श्री  ato  चं०  फार्मा :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७  we  १९५८  में  अब  तक  दिल्ली  के  लाल  किले  के  जीर्णोद्धार  के  लिये  व्या

 प्रयत्न  किये  गये  हें  ;  ate

 उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 पिकनिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायून  कबीर )
 :  शौर

 इस  स्मारक की  दशा  प्र्च्छी  है  कौर  झावद्यकता  पड़ने पर  उसकी  वार्षिक  कौर  fay  मरम्मत

 की  जाती  विभिन्न  स्थानों  पर  मरम्मत  करने  a  दराड़ें  भरने  के  ग्र लावा  पिछले  तीन  वर्षों  में

 जो
 अन्य  महत्वपूर्ण  कार्य

 किये  गये  हूं  उनमें  दीवाने  खास  ate  रंगमहल  की  टूटी  छत
 पर

 मसाला

 और  कंकरीट  शादी  रंग  महल के  फर्श  के  लाल  रंग  के  पत्थरों  को  बदलना  तथा  मुमताज

 महल  के  टूटे  हुये  छज्जे  की  मरम्मत  और  उसे  फिर  से  लगवाना  आवश्यक  रंगाई-पुताई भी
 की

 mel  इसके  परिणामस्वरूप  विभिन्न  महत्वपूर्ण  इमारतों की  और  अधिक  मजबूती हो  गई  है
 तथा

 देखने  में  साफ-सुथरी  लगने  लगी  है  ।

 pat दी०  Wo  क्या  यह  सच  नहीं  कि  लाल  किले  के  पीछे  वाला  हिस्सा--जामा  मस्जिद

 के  सामने  वाला  नहीं--गिरने वाला  लग  रहा  गौर  यदि  ऐसा  तो  उसे  रोकने  के  लिये  क्या

 उपाय  किया जा  रहा  है  ?

 fat  हुमायूँ  कबीर  मैं  बता  चुका हूं
 कि  ares  तथा  विद्वेष  मरम्मत  area  पड़ने

 पर  होती  रहती  किन्तु क्या  माननीय  सदस्य किले  के  उस  भाग  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो  रक्षित

 भाग  है  अथवा  उसके  अलावा  हिस्से  की  बात  कर  रहे

 fat  दी०  wo
 में  लाल  किले  के  रक्षित  क्षेत्र  का  उल्लेख  कर रहा  लाल

 किले
 का

 सामने का  हिस्सा  बड़ा  शानदार  दीखता  क्या  पिछला  हिस्सा भी  उतना  ही  शानदार  दिखेंगी
 ?

 fat  हमा यून  कबीर जी  वह  भी  वैसा  ही

 श्री  दी०  |: है.  शर्मा  :  इस  किले  को  अच्छी  दशा  में  बनाये  रखने  के  लिये  प्रतिवर्ष  इस  पर

 कितना व्यय  होता  है  ?

 fet  हमायून  कबीर  :  यह  प्रतिवर्ष  जितनी  मरम्मत  की
 आवश्यकता  होती  है  उस  पर

 करता है
 ।  किन्तु  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  इसलिये म  पिछले तीन  वर्षों  के  ates दे  देता  हूं

 स्वयं

 VEYY—¥E  ११,  X95

 2ERE- YO  २५,२६०

 १६  e ACh  2¥,00
 cee  धड  आद

 faa  ata  में
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 परीक्षा  पद्धति

 राम  कृष्ण

 i  थी  दी०  चल  फार्मा

 श्री  बहादुर  सिंह 17१६८
 प

 को  श्रीनारायण  दास

 |
 थ्री  दामानी

 war  फका  मंत्री १३  geuc ¥ वे के  भ्र तारांकित  संख्या  २४५१
 के  उत्तर

 के  संबंध

 में  यह  बताने को  कृपा  करेगे कि  :

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  स्तर  पर  भी  मौजूदा  परीक्षा  पद्धति  की  जांच

 पड़ताल  के  बारे  में  कहां  तक  प्रगति  की  गई  है

 क्या  इसके
 परिणामस्वरूप

 परीक्षा  पद्धति  में  gare  करने  के  लिये  कोई  क्रमबद्ध
 क्रम  तयार किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  का  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७३]

 जी  नहीं

 tare  उजाला  लायी  stor  |

 शी  राम  कृष्ण  :  विवरण  से  ज्ञात  हम्ना  है  कि  सम्मेलन  को  सिफारिशें  आवश्यक  कार्यवाही

 हेत  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  ay  ।  क्या  किसी  राज्य ने  इस  निर्णय  को  लागे  किया है  ?

 व्हा०  लो०  जो  कुछ  राज्य  परिवारों  के  पुनर्गठन  के  लिये
 कार्यवाही

 कर
 रहे  हैं  |  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  राज्य  के  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  चाहते

 तो
 उसके  लिये  उन्हें  मुझे  अलग  पूर्वसूचना  देनी  होगी  ।

 श्री  राम  कृष्ण  :
 इस  प्रयोजन  के  लिये  नियुक्त  को  गई  समिति  में  कौन-कौन  से  लोग  हैं  तथा

 समिति  किस  प्रकार  का  काम  कर  रही  है
 ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीसाली  :  माननीय  सदस्य  किस  समिति  का  निदेश  कर  रहे  हैं
 ?

 pat राम  कृष्ण  :  विवरण  में  दिया  गया  है

 अयोग  नें  इस  समस्या  प्रयत्न  करने  a  लिये  अपने  पदाधिकारियों  विदेश  भेजा

 है  कौर  एक  समिति  की  स्थापना  की  है  जो  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  परीक्षा

 पद्धति  के  प्रश्न  के  बारे  में  सुघार  करने
 की

 जांच  करेगी  |  \

 डा०
 का०

 ला०  श्रीमाली
 :

 यह
 तो

 विश्वविद्यालय  अनुदान  ग्रा योग  समिति  के  बारे  में  है
 ।

 प्रतिवेदन
 की

 प्रतीक्षा  है
 ।

 मूल  अ्रंप्रेजी में में ~ ls
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 fort  बहादुर  विवरण  से  ज्ञात  gard  कि
 *

 इस  समस्या का  अध्ययन  करने

 के  लिये  अपने  पदाधिकारियों  को  विदेश  भेजा  है  ।  ये  लोग  किन-किन  देशों  को  भेजे  गये  हैं  तथा  कितने

 अधिकारी  भेजे गये  हैं  ?

 डा०  का ०  ato  श्रीमाली  :  देशों के  नाम  विवरण  में  दिये गये  हैं  ।

 far  तंगामणि :  विवरण  में  देशों  के  नाम  नहीं  हैं  ।

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  झ्रायोग  वे  पदाधिकारियों ने  अमरीका  तथा  अन्य  देशों

 का  दौरा  किया  है  |  इस  समय  मेरे  पास  wea  देशों  फे  बारे में जानकारी नहीं  है  ।

 port  हेम  बरुआ
 :

 विवरण  से  पता  लगा  है
 कि

 gays  में  सरकार

 '
 विश्वविद्यालयों से  निवेदन

 किया  था  कि  वे  अन्तिम  परिवारों पर  बोझ  कम  करके  सारे  पाठयक्रम  में  काय  का  वितरण  कर  दिया

 सरकार  की  इस  प्रार्थना  को  किस  विद्यालय ने  स्वीकार  किया  है  कौर  यदि  किसी  विश्वविद्यालय

 ने  प्रभी  '  तक  नहीं  किया  है  तो  क्या  उसने  इस  सुझाव  को  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  कोई  कारण
 लि  ~

 =  ?

 पंडा ०
 व्या  ला०  श्रीमाली  :  विश्वविद्यालय  अनुदान से  हाल  ही  में  यह  विशेष

 रिश  की  गई  है  कौर  वास्तव  में  इसके  कार्यान्वित  होने  में  प्रभी  कुछ  समय  लगेंगी  ।  परीक्षा  के  पुनर्गठन

 का  प्रश्न  एक  afer  srg  कौर  बहुत  से  प्रारम्भिक  कार्य  परीक्षा केਂ  पुनर्गठन  से  पहले  किये

 जाने हैं  जैसे  वस्तुगत  जांच  का  तैयार  करना
 तथा

 कुछ  अन्य  आवश्यक  उपाय  |  यह  काम  धीरे-धीरे

 होगा  ।  प्रारम्भिक  कार्य  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  मुझे  आशा  है  कि  कुछ  समय  पश्चात्  विश्वविद्यालय

 परिवारों  का  पुनगंठन  कर  लेंगे  ।

 part  तंगामणि
 :

 माननीय
 मंत्री  ने  कहा  है  कि  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग ने  अपने

 शिकारियों  को  अमरीका  तथा  देशों  को  भेजा  है  ।  क्या  इन  पदाधिकारियों  ने  अरपना

 दौरा  पूरा  कर  लिया  है  कौर  क्या  उन्होंने  झपना
 प्रतिवेदन  सरकार को  प्रस्तुत  कर  दिया है  ?

 का
 ०

 सला०  मेरे  पास  यह  जानकारी  नही ंहै
 ।  यह  जानकारी  मैं  विश्वविद्यालय

 ग्रनुदातन छ  आयोग  से  प्राप्त  करूंगा  यदि  वह  चाहेंगे  तो  उन्हें बता  दूंगा  ।

 fart  दी०
 चं०  शर्मा

 :  माध्यमिक
 स्कूल  के  स्तर  पर  अथवा  विश्वविद्यालय  के  स्तर  पर  इन

 जांच-पातालों  का  परिणाम  कब  दिखाई  देगा  ?

 डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  दिक्षा  संबंधी  ऐसे  सुधारो ंमें
 समय-सीमा  निर्धारित कर

 सकना

 बड़ा  कटिन  है  ।  यह  सतत  पुनर्निमाण  की  क्रिया  है  कौर  में  नहीं  जानता कि  किसी भी  प्रक्रम  पर  हम

 यह  कह  सकेंगे  कि  अरब  ग्रीम  अवस्था
 झ्रागई

 श्री  यि०
 च०

 हाल  ही  में  दक्षिणी  प्रो
 उत्तरी  प्रदेश  में  डा०  ब्लूम  के  निरीक्षण में

 विस्तार  प्रशिक्षण
 केन्द्र

 खोले  गये  थे
 ।  मध्य  भाग

 इसमें  क्यों  शामिल  नहीं  किया  गया  था  कौर  क्या

 निकट  भविष्य  में  उसे  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ?

 पंडा०  च्चा  ला०  श्रीमाली  :  डा०  ब्लूम  यहां  कुछ
 ी

 समय  तक  रहे
 थे

 किन्तु  उन्होंने  यथासंभव

 प्रशिक्षण  केन्द्र  चलाये  थे  ।  यदि  भविष्य  में  कोई  ar  केन्द्र  चलाया  गया  तो  जो  स्थान  छूट  गये  थे

 शामिल  कर  लिये  जायेंगे वेभी
 =  =

 रसूल  अंग्रेजी
 में
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 pat  लाचार  :  क्या  इस  मामले  में  राज्य  के  मंत्रालयों  से  क्रमश  लिया  जाता  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  सभी  शिक्षा  बोर्डों  का  एक  सम्मेलन  किया  गया  था  और

 उस  सम्मेलन  में  कुछ  निर्णय  किये  गये  थे  ।

 द्वितीय  देखा  समिति  प्रतिवेदन

 +

 स०  चल  सामन्त

 1*१६९.  ९
 श्री  सुबोध  सदा

 Lat  to  च ०  माझी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २१  weg,  १९४५८  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६८३  के  उत्तर  वे  सम्बन्ध

 न  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 क्या  द्वितीय  देशमुख  समिति ने  अपना  प्रति  दन  प्रस्तुत  कर  दिया है

 कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  समिति  के  समक्ष  क्या  कठिनाइयां  रखी  थीं

 इन  कठिनाइयों  कोਂ  किस  प्रकार  हल  करने  का  विचार  है  ;  कौर

 किन-किन  विश्वविद्यालयों  में  तीन  ay  का  स्नातक  पाठ्यक्रम  पहले  ही  से  आरम्भ

 हो  गया है  ?

 मंत्री  काठ  ला०  जी  नहीं

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 वर्तमान  योजना  बनाने  से  पहले  दिल्ली  कौर  जात्यपुर  इव विद्यालयों के  अलावा

 जिनमें  तीन  वर्ष  का  स्नातक  पाठयक्रम

 सरदार  वल्लभ  भाई  were,  श्री
 वेंकटेश्वर

 मराठवाड़ा  शौर  राजस्थान  विश्वविद्यालयों ने  भी  तीन  ae  का  स्नातक  पाठ प्रक्रम  जारी

 कर  दिया है  ।

 श्री  स०  च०  सामन्त  उन  विश्वविद्यालयों  में  जिन्होंने  इस  तीन  वर्ष  वाले  कार्यक्रम

 गे  स्वीकार  कर  लिया  दो  वर्षों  का  स्नातक  पाठयक्रम  कब  तरक  चलेगा  ?  क्या  इस  बारे  में

 सरकार  ने  कोई  समान  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया  है
 ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  तीन  वर्ष  का  स्नातक  पाठ्यक्रम  स्वी  कार

 कर  लिया  जेसा  कि  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  ।  दो-तीन  विश्वविद्यालयों  ने  इसे  स्वी  कार  नहीं  किया
 है  |  उदाहरण  के  लिये  बम्बई  विश्वविद्यालय  ने  इस  योजना  को  अस्वीकार  कर  दिया है  ।  गोरख पुर
 और  पटना  विश्वविद्यालय  wal  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  अधिकांश  विश्वविद्यालयों  ने  यह

 योजना  स्वीकार कर  ली  है  श्र  में  आशा  करता  हूं  कि  कुछ  समय  में  वे  इसे  कार्यान्वित  कर  देंगे  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 इतना  भिक्षादान  देने  के  लिये  निधि  की  कमी  के  कारण  किन

 विद्यालयों ने  इसे
 मानने

 में
 अ्रपनी  असमर्थता  प्रकट  की

 g?

 ह

 नगण  नक

 pia  भंप्रेजी  में



 २४  gays  मौलिक  उत्तर  ३७

 पडा ०  का०  Mo  श्री मालों  :  उत्तर  बंगाल  AK  बम्बई ने  अपनी  कुछ  विशेष  कठिनाइयां

 बताई  हूँ  ।  इस  समिति  की  नियुक्ति  उत्तर  प्रदेश  ate  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  इस  सिफारिश

 को  लागू  करने  में  साम  खाने  वाली  विशेष  कठिनाइयों  का  पता  लगाने  के  लिये  की  गई  थी  ।  ज्यों  ही

 इन  विशेष  कठिनाइयों  पर  विचार  हो  जायेगा  और  प्रतिवेदन  उपलब्ध  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग इस मामले इस  मामले  में  ब्र  ant  कार्यवाही  करेगा I

 pat  सुबोध  थि डस दा  तीन-वर्ष  का  स्नातक  कार्यक्रम  लागू  करने  में  कितनी  राशि-व्यय  की  गई

 केन्द्र और  राज्यों  में  इसका  बंटवारे  किस  प्रकार  किया  गया  है
 ?

 गुंडा  का०
 लाभ  इस  जना

 को  कार्यान्वित  करने
 में

 होने  वाले  कुल  व्यय
 का

 कारकुन  प्रथम  देशमुख  समिति  प्रतिवेदन  में  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  राशि  २५  करोड़

 समें  गलती  होने  पर  शद्धि  की  जा  सकती  है  ।  जहां तक  बंटवारे  का  प्रश्न  है  ,  मेरे  विचार  से

 व्याधि-वाघा  है  1

 भ  च्०  चे  माझी
 ॥

 क्या  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्री  इस  प्रस्ताव  पर  सहमत हो
 गये  हूं  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  तीन  ad  के  स्नातक  पाठ्यक्रम  की
 योजना

 पर
 विभिन्न  निकायों

 द्वारा  चर्चा  की  जा  चुकी है  जिसमें  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  एवं  केन्द्रीय  संत्रणा  ats  भी  शामिल

 हैं  जिनमें  सभी  राज्यों  के  प्रतिनिधि  थे  ।
 इस  पार्ट्यक्रम  को

 लागू  करने
 के  लिये  सर्वसम्मति

 दी  गई

 ay  |

 fat हूँ ०
 द०

 क्या  सरकार
 को  इस  बात  की  सूचना  है  कि  तीन  वर्ष  के  स्नातक

 क्रम  को  कार्यान्वित  करने  में  वास्तविक  कठिनाई  प्रवेश  परीक्षा  लिये  समात  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 देव  के  कुछ  भागों  में  इन्टरमीडियेट  शास्त्रों  वाली  संस्थायें  यदि  उन  क्षेत्रों  में
 तीन

 वर्ष
 का

 स्नातक  पाठयक्रम  लाया  जाता  है  तो  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  में  लोगों  को  ५  वर्ष  जबकि

 कुछ  क्षेत्रों  में  छात्रों  को  चार  ही  at
 लगेंगे

 ।  वास्तविक  कठिनाई  यह  है  कि  वे  किस  प्रक्रम

 ax  प्रदान  के  लिये  उपयुक्त  समझे  जाने  चाहियें  |

 पडा ०
 का०  ला०  श्रीमाली

 :  में  पहले  ही  कह  चुका हूं  कि  इस  मामले दो-तीन  राज्यों
 की

 कुछ  विशेष  कठिनाइयां हू  ।  योजना
 श्रोत

 की
 दिक्षा  तालिका

 ने
 माननीय

 सदस्य  द्वारा  बताई

 गई  विद्वेष  समस्या का  पता  लगाने  के  लिये  द्वितीय  देशमुख  समिति  की  नियुक्ति  की  है  ।  यह  समिति

 उत्तर  बंगाल  ate  बम्बई  की  विशेष  कठिनाइयों  की  जांच  कर  रही  है  ।

 att  पाणि ग्र हो
 :  जिन  विश्वविद्यालयों

 ने  इस  योजना  को  सिद्धांत  रूप  में  मान  लिया
 क्या

 उन्होंने  सरकार
 को  यह  बता  दिया  है  कि

 किस  ad
 से  वे

 तीन
 वर्ष  का  पाठ्यक्रम आरम्भ  करने जा  रहे

 पडा ०
 का

 ०
 ला०  श्रीमाली  :  कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  पहले  ही  इसे  कार्यान्वित  कर  दिया  है  |

 कुछ  थोड़े
 समय  में

 आरम्भ
 कर

 देंगे  ।

 por  तंगामणि
 :

 कुछ  विश्वविद्यालय  जैसे  मद्रास  ने  इस  योजना  को  लागू  कर  दिया  है  ।  मद्रास

 विश्वविद्यालय का  इस  योजना  को  चलाते  हुये  तीसरा  वर्ष  है  ।  यह  पाठ्यक्रम  कैसा  काम  कर  रहा

 इस  बारे  मेँ  मद्रास  जैसे  विश्वविद्यालय से  कया  कोई  सुचना  मिली  है  ?

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली
 :

 माननीय
 सदस्य  एक  विश्वविद्यालय  विशेष  के  बारे  में  पूछ  रहे

 हैं
 ।

 में  अलग  सुचना  चाहूंगा
 ।
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 port  हरिश  चन्द्र  माथुर  :  क्या  माननीय  मंत्री
 को  माध्यमिक  .  शिक्षा  शर  - विश्वविद्यालय की

 शिक्षा  के  बीच  समायोजन  न  होने  से  उत्पन्न  कठिनाइयों  का  पता  है
 ?

 यदि  ऐसा  तो  समायोजन

 रखना के  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 मुंडा  का०  ला०  श्रीमाली  :  अखिल:भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  परिषद्  तथा  विश्वविद्यालय

 अ्रनृदान  अयोग  दोनों  ही  इन  समस्याओं  से  भलीभांति  परिचित  हें  शौर  उनके  मार्ग  में
 जो  कठिनाइयां

 आती है  उन्हें दूर  करने  के  लिये वे  प्रयत्नशील हं  ।

 दाय-श्रव्य  शिक्षा  के  लिये  राष्टीय  संस्था

 +

 श्री  सुबोध

 श्री  स०  चू ०  सामन्त
 1१७०

 ्

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दृश्य  श्रव्य  दिक्षा  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  संस्था  स्थापित करने  की  योजना  पर

 अन्तिम  निर्णय  किया जा  चूका  है

 |  यदि  तो  उसे  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  संस्था  के  लिये  कर्मचारी  देने के  लिये  भी  कार्यवाही की  जा  रही  है

 यदि  तो  किस  प्रकार की  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  (a  )«  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 ता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  9%]

 pat  सुबोध सदा  :
 विवरण

 से  पता  चलता है  कि  तीन  दृश्य  श्रव्य  विशेषज्ञ
 जनवरी

 में
 पाने

 वाले
 ह  ।  ये  विशेषज्ञ  कितने  समय  तक  संस्था  में  काम  करेंगे  कौर  क्या  उन्हें  कुछ  राशि  का  भुगतान

 किया  यदि  तो  कितनी ?

 डा०  का
 ०

 ला०  श्री साली  :  विशेषज्ञों के  ठहरने  के  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं है

 निराशा  करता  हुं  कि  वे  दो-तीन  वर्ष  यहां  sect  |

 श्री  सुबोध  हंसना  :  संस्था  के  लिये  जिन  उपकरणों  की  आवश्यकता  होगी  क्या वें  सरकार

 को  प्राविधिक  सहायता  मिशन  से  प्राप्त  हो  गये  हं  ।

 को  ला०  श्रीमाली  कुछ  सामान  गया  कुछ  समय  के  बाद
 ग्रोवर  AT

 जायेगा  ॥

 fat  स०
 चं

 ०  सामन्त  :  विवरण से  पता  लगता है  कि  तीन  अमरीकी  विशेषज्ञ  आयेंगे
 ।

 क्या

 ये  वही  व्यक्ति  हें  जिनकी  सिफारिश  प्राविधिक  सहायता  मिशन  द्वारा  की  गई  थी
 ?

 डा०  का०  ला०७  श्रीमाली
 :

 जी
 सारा  कार्यक्रम  प्रविधिक  सहायता  मिशन

 द्वारा  चलाया

 जा  रहा  है  ।

 ee

 अंग्रेजी  में
 a, >
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 fet  त्यागी  :
 देश

 के  श्रत्यविक  दूर  स्थित  भागों  में  स्थित  फार्म  कौर  कारखानो ंमें  काम

 t  वाले  मजदूरों  को  शिक्षा  से  लाभ  उठाने  के  बारे  में  क्या  सश्कार  ने  एक  एस  विश्वविद्यालय

 को  स्थापना  करने  को  स  भावना  की  जांच  की  है  जो  रेडियो  के  द्वारा  दिक्षा  दे  सके  |

 डा०  का
 ०

 Alo  श्रीमाली  :  यह  प्रदान  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  किन्तु में  माननीय  सदस्य

 को
 बताना  चाहूंगा  fr  दृश्य-श्रव्य संस्था  में  जो  काम  किया  वह फार्म कारखानों  तथा

 उन  लोगों  के  लिय  अधिक  लाभदायक  होगा  जिनको  साहित्य  का  अ्रध्ययन  करने  का  WaT  कभी

 भी  मिलता है  ।

 fat  तंगासणि  :  कया यह  राष्ट्रीय  संस्था  CLAQ  से  काम  करने  लगेंगी  जैसा  कि

 बताया  गया  है  अथवा  इसमें  कुछ  विलम्ब  लगेगा ?

 मुंडा  काठ  ला०  श्रीमाली
 :

 जी  इसे  यथाशीघ्र  प्रारम्भ  करने  के  प्रयत्न  किये  जा

 |

 श्री  स०  Wo  सामन्त  क्या  यह  सच  है  कि  प्राविधिक  सहायता  मिशन  को  उपकरणों की  जो

 सूची  प्रस्तुत  की  गई  है  उसमें  फिल्में  भी  शामिल  की  गई  हें  श्रौर क्या  गई  हें  ?

 डा०  क्या  Alo
 श्रीमाली  :  जैसा कि  में  कह  चुका  हूं  कुछ  सामान  पहले  ही  गया  है  किन्तु

 मेरे पास  उसका  विस्तृत  ब्योरा  नहीं  है  ।

 Pot  सोच  :  क्या  सरकार  ने  कुल  लागत  का
 अनुमान  लगाया

 है  जो  इस  संस्था के  लिये

 श्रव्य  होगा
 ?

 डा०  का ०
 ला०  श्रीमाली

 :
 द्वितीय  मूल

 पंचवर्षीय  योजना  में  पहले  ७५  लाख  रुपये  का

 नव  था  किन्तु  घटाकर  २५  लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  ।

 part  त्यागी  :  इस  दृश्य-श्रव्य  शिक्षा का  विस्तृत
 ब्योरा  क्या  कया

 यह  f द्वितीय  पंचवर्षीय

 बोलना  द्  ed  Ser  हे  सारा  इसमे ंये  चीजें भी  शामिल  हें  जिनके  द्वारा  सामान्य  शिक्षा दी

 जायेंगी  अथवा  इसमें  शिक्षा  संबंघी  बातें भी  होंगी  ?

 डा०  क्हाँ  ला०  श्रीमाली :  माननीय  सदस्य  को  विदित  है  कि  बच्चों को  शिक्षा  देने  में

 श्रव्य  उपकरणों  का  वड़ा  महत्व है
 |

 इस  संस्था का  प्रमुख  उद्देश्य  ऐसे
 आवश्यक

 कर्मचारी  तथा

 सामग्री  तैयार  करना  होगा  जिसकी  आवश्यकता  विभिन्न  शैक्षणिक  संस्था है  | ों  को  पड़॑ती है

 शक्षणिक  घन दानें

 17२७१  श्री  संगण्णा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि

 कया यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पुनर्मूल्यांकन  के  पश्चात्  राज्य  सरकारों

 की  शैक्षणिक  भ्रनुदानों में  कमी  कर  दी  गई  है  ;
 अर

 सरि
 ह  हो  कनी

 कहां  हमनी

 गई  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  का०  ला०  कौर  जी
 हां  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  अधीन  राज्यों  के  शैक्षणिक  विकास  कार्यक्रमों  के  लिये  मूल  रूप  से  निर्धारित  २१२  करोड़

 रुपय की की  राशि  घटा  कर  २०७  करोड़  रुपये  कर  ै  गई

 श्री  संगण्णा
 :  क्या  अश्विन  राशि में

 कठौती  करने  से  पूर्व  विश्वविद्यालय  ग्रनुदान  आयोग

 अथवा  अन्य  दिक्षा  संस्थापकों  से  परामर्श  लिया  गया  था  ?

 पडा०  फा  लाग  श्रीमाली  :  सभी  निकायों  से  नियमित  रूप से  परामर्श  होता  रहता है  |

 किन्तु  चूंकि  योजना  में
 उपबन्धित  राशि

 में
 कटौती  करनी  जिस  दिक्षा  संबंधी  योजना

 पर  भी  पड़ा  ।

 श्री  संगण्णा  देश
 के

 शिक्षा  संबंधी  कार्यक्रमों में  विभिन्न  राज्यों
 का  क्या  ware  रहता

 है
 ?

 कोण  ला०  श्रीमाली
 :
 मेरे

 पास
 राज्यों

 की
 वस्तुत  योजनाएं  नहीं हूं  ।  में

 माननीय

 सदस्य  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  योजना  में  ही  देख  लें  |

 श्री  दास प्पा
 :  क्या  प्राइमरी  दिक्षा  के  अनुदान  में  भी  कटौती  की  गई  है  क्योंकि  प्रथम

 ata  के  मुकाबले  द्वितीय  योजना  में  इसके  लिये  बहुत  कम  राशि  का  उपबन्ध  किया  गया  था  ?

 का०  Alo  श्रीमाली  :  जहां  तक  राज्यों  की  योजनाश्रों का  स॑  घ  कुल  कमी  ५

 करोड़  रुपये  की  गई  है  ग्रसित  २१२  करोड़  रुपये में  से  २०७  करोड़  रुपये  कर  दी  गई  इससे

 विभिन्न  वर्गों  पर  प्रभाव  यह  ठीक  बता  सकना  wat  संभव  नहीं  इन प्रस्तावों

 राज्य  सरकारों  के  पास  प्राप्त  होने  पर  ही  इस  बारे  में  म ंजानकारी दे  सकेगा

 श्री  हेम  बढना  :  कया  सरकार  का  ध्यान  विश्वविद्यालय  अनुदान  योग  के  सभापति  श्री

 देशमुख  के  इस  वक्तव्य  alae  ग्रा कर्षित  किया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  प्रीतम  निधि  निर्धन
 रि

 आयोग  की  व्यय  करने  की  क्षमता  के  बारे  में  वित्त  मंत्री  को करने  से  qa  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान

 च  हैती  दी  है
 ?  यदि  ऐसा  तो  ar  ्  में  कमी का  कारण  विश्वविद्यालय  अ्रनदान  आयोग  की

 व्यय  करने  की  क्षमता  के  वारे  में  सरकार  का  विश्वास  न  होना  है  अथवा  इसका  श्र  कोई  कारण
 a
 ह

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जितनी  लम्बी  भूमिका है  उससे  बड़ा  प्रश्न  है
 ।

 फेर भी  उत्तर डा०  हाथ  Ato  श्रीमाली :  में  प्रशन  का  वास्तविक  अ्रभिष्राय  नहीं  समझ  सका  पि
 दर्जी ॥

 महोदय  :  तो  फिर  उन्हें  उत्तर  देने  की  ग्रा वश्य कता  नहीं है  ।

 श्री  मिलती  :  क्या  शिक्षा  संबंधी  अनुदान में  कटौती  का  प्रभाव  राज्यों  में  निःशुल्क  प्राइमरी

 fren पर  भी  पड़ेगा ?

 : /1 ५  ला०  श्रीमाली
 :  जेसा कि  में  पहले  ही  बता  चका  कुछ  कमी  हुई  है  किन्तु  में  यह

 नहीं  कह  सकता  कि  इससे  माध्यमिक  ate  उच्चतर  शिक्षा  af  पर  अलग  क्या  प्रभाव  पड़ेगा

 बह  में
 राज्य  सरकारों  से  विस्तृत  ब्योरा  मिल  जाने  के  बाद

 ही  बता  ह  ।
 -  TE nea  -

 अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय  सेवा

 4

 pat  हरिश  ae  माथुर
 :

 |
 भो  दी०  चे

 |
 श्रीमती  इला  पालाजोरी  :

 श्री  राम  कृष्ण :

 श्री हेम  राज :

 1१७२,  श्री  सुधार :

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 श्री  बौछार  :

 श्री  वाजपेयी :

 [at
 लाचार  :

 war  शिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  तक  छात्र  एक  वर्ष  तकਂ  राष्ट्रीय  सेवा  नहीं  करेंगे  तब  तक

 विश्वविद्यालय उन्हें  डिग्री  नहीं  देंगे  ;

 (a)  यदि  तो  योजना  की  मोटी-मोटी बातें  क्या  हें  उस  पर  कितना  खर्च  होगा  ;

 (7)  क्या  सभी  विश्वविद्यालयों ने  इस  योजना  को  स्वीकार कर  लिया  है  ;  शौर

 (4)  इसे कब  से  चालू  किया  जा  रहा है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 जी  नही ं।

 से  (a).
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 ।

 fat  हरिश्चन्द्र  यह  प्रस्ताव  कसे  प्रस्तुत  किया  wie  यह  किन  किन  प्रावस्थाश्रों  में  से

 गुजर  चुका  है
 ?

 ०  का
 ०

 ला०
 श्रीमाली

 :
 यह  प्रस्ताव  प्रधान  मंत्री  ने

 दिया
 था  ।  उन्होंने €  १९५८

 को  सभी  राज्यों  फे  मुख्य  मंत्रियों  को  एक  पत्र  लिखा  जिसमें  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  कि  १८  ate

 २२  वर्ष  के  बीच
 की  शराय ुके

 सभी  युवकों तथा  युवतियों  के  लिये  श्रम  तथा  समाज  सेवा  करना

 अनिवार्य  कर  दिया  जाये ।  इस  समय  मंत्रालय इस  योजना  का  ब्योरा  तैयार  कर  रहा

 fat दी  ०
 चे  शर्मा :  क्या  विश्वविद्यालयों को  भी  यह  पत्र  भेजा  जा  चुका  है  कौर  यदि

 तो  कितने  विश्वविद्यालयों  से  उत्तर  मिल  चुका  है  ?

 पडा०  का
 ०  ला०

 श्रीमाली
 :  कभी

 बात  यहां तक  नहीं  पहुंची
 ।
 मेंने  बताया

 कि
 मंत्रालय

 योजना  का  ब्योरा  तैयार  कर  रहा  है  इसके  बाद  आगे  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  वोडका
 :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  इससे  सहमत  हो  गया  है  प्रौढ़  किस

 मापदण्ड  से  यह  देखा  जायेगा कि  छात्र  ने  वास्तव  में  एक  वर्ष  तक  की  राष्ट्रीय सेवा  पुरी  कर  ली

 मूल  diet  में
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 डीके  क्या  ला०
 श्रीमाली

 :  पिछली  बार
 जब

 प्रधान
 मंत्री  को  विश्वविद्यालय  अनुदान

 की  बैठकਂ  में  कराने  के  लिये  आमंत्रित  किया  गया  था  तब  योजना  के  बारे में  भ्रनौपचारिक

 रूप  से  कुछ  बातचीत हुई  थी  ।  लगभग  सभी  लोगों  ने  इस  योजना  की  प्रशंसा  की  थी  ।

 श्री  विभूति  सिर  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  डिग्री  लेने  के लिये एक

 साल  नेशनल  alae  जो  करनी  है  तो  इसके  लिये  पहले  ही  पढ़ाई  के  में  लोगों  को  क्यों  न  शिक्षा

 दो  जाय  ताक  उन  नडाल  स्विस  करन  की  भावना  पदा  ही  जाय
 ?

 डा०  ला०  श्रीमाली  :  मेंने  निवेदन  किया  fe  प्रभी  तक  कोई  स्कीम  फाइनल  नहीं  बनी

 है ौर जब  वह  बन  जायेगी  तो  में  उसे  सामने  जरूर  रखेगा

 श्री  आचार  :  राज्यों  पर  इस  प्रस्थापना  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  अभी  योजना पर  अन्तिम  निर्णय  नहीं  gar  है  प्रभी  तो  ब्योरा

 तैयार  हो  रहा  है  ।  योजना  पर  अन्तिम  निर्णय  करते  समय  राज्य  सरकारों  att  विश्वविद्यालयों से

 किया  जायेगा  ।

 pau  त्यागी
 :  सरकार ने  प्राक्कलन  समिति  की  इन  सिफ़ारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  है

 कि  विश्वविद्यालय  के  छात्रों  को स्वेच्छा से  शारीरिक  तथा  रचनात्मक कार्य  करने  के  अधिक  अवसर

 दिये  जाने  चाहियें चाहे  इसके  लिये  उन्हें  पारिश्रमिक  देना  पड़े
 ?

 मूल  उद्देश्य  यह  था  कि  भ्रमण  देशों

 की  तरह  यहां भी  छात्र  पढ़ने के  साथ-साथ  कुछ  रुपया  भी  कमा  सकें  ।

 डा०  काठ  ato  श्रीमाली
 :

 शारीरिक
 काय  के  बारे  में  सभा

 को
 मालूम  है

 कि
 मंत्रालय  श्रय

 सेवा  र  समाज  सेवा  के  लिये  कैम्प  लगाने की  योजना  चला  रही है  जहां  छात्र  इच्छा  से

 झायेंग  ।  ३०  १९५८
 तक  लगभग

 S,Yoc
 कम्प  लगाये  गये

 झर
 इन  में  लगभग

 ५  लाख

 छात्रों  ने  भाग  लिया  था  ।

 का  दूसरा  भाग  कृपया  फिर से  बताया  जाये  ।

 कभी  त्यागी  :  क्या  सरकार  कालेजों का  समय  एसा  रखने  का  प्रयत्न करेगी  जिससे कि

 अमरीका केਂ
 ८  ०  प्रतिशत  छात्रों की  दिक्षा  के  साथ-साथ अपनी  अजीविका  भी  कमा  सकें

 ?

 डा०  का०  Alo  श्रीमाली  :  भारत  बौर  की  हालत में  बड़ा  |  यह  विचार

 तो
 बहुत  बरच्छा  है

 इस
 पर  अमल  होना  चाहिये  परन्तु  यह  तो  विश्वविद्यालयों को  देखना  होगा  कि

 छात्र  अ्रमरीका में  जितना  कमाते हैं  क्या  बे  भारत  में  भी  कमा  सकते  हैं  या  नहीं  ।

 vat  गोरे  :  क्या  राज  के  पत्र  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  समाचार पढ़ा  किਂ  यूगोस्लाविया  केਂ

 ¥,000  छात्रों  ने  मिल  कर  ८०  मील  लम्बे  राजपथ  का  निर्माण  किया
 ?  क्या  इसका  ध्यान  रखते

 हुये यह  योजना  शीघ्र  चालू की  जायेगी  ?

 महोदय  :  श्री  पटनायक  |

 श्री
 उ०  च०  पटनायक  :  पश्चिमी देशों  में  राष्ट्रीय  सेवा  का  अभिप्राय  प्रशिक्षण तथा

 शासन  होता  क्या  यहां भी  यही  होगा  या  कि  वे  श्रमिकों का  कार्य  करेंगे  ?  यदि  तो  क्या

 राष्ट्रीय  सेवा  प्रशिक्षण  के  लिये  छात्र  सेना  दल  भर  सहायक  छात्र  सेना  दल  तथा  संगठनों

 की  सहायता  ली  जायगी ?

 मूल  aaa  में
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 पंडा
 ०  बाण

 नाठ  श्रीमाली  :  उद्देश्य  तो यह  है
 कि

 शस्त्रों  का  प्रयोग  सिखाये  बिना  उन्हें  सेना

 का  अनुशासन शारीरिक  शिक्षा  कौर  समाज  सेवा  का  प्रशिक्षण  fear  जा  सके  |

 वयस्क  बहरों  के  लिये  प्रशिक्षण  tex

 +

 (
 श्री  बहादुर सिह

 |  श्री
 do.  च०  दास

 |
 श्री  रा०  चंद  साझी :

 नू
 *

 १७३  शी  सुबोध

 |  श्री  हेम  राज

 Lat  मोहन  स्वरूप

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  सरकार वयस्क  बहरे  लोगों  के  लिये  टेक्निकल  प्रशिक्षण  केन्द्र  बनाने का  विचार

 कर  रही  है

 यदि  तो  कार्यान्वित  करने
 के

 लिये  ina  तक  |  क्या  कार्यवाही की  गई

 है  ;

 प्रशिक्षण  केन्द्र  चालू  करने  के  लिये  कौनसा  स्थान  है  ;

 इस  योजना  पर  कितना
 खां  होने  की  संभावना

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली )  जी  हों  ।

 ae  केन्द्र
 स्थायी  तौर  पर  फरीदाबाद  में  स्थापित  करने  का  विचार है

 केन्द्र  के  लिये  इमारत  बनाने  के  हेतु  फिलहाल  जमीन  का  एक  टुकड़ा चून  लिया  गया  इमारत

 का  प्राक्कलन  भी  तैयार हो  चुके  ।

 इसी  दौरान  में  ये  प्रयत्न  किये  जा  रहे हें  कि  केन्द्र  को  अस्थायी  तौर  पर  किसी  अन्य  उपयुक्त

 स्थान  पर  रखा  जाये  |

 इसके लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  =  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई

 है  ।

 fat  बहादुर  fag:  इन  बहरे  कौर  गूंगे  व्यक्तियों  को
 किस  प्रकार  टैक्नीकल

 प्रशिक्षण

 देने  का  विचार है  ?

 पंडा ०
 का

 ०
 ला०  श्रीमाली  प्रकार  काਂ  प्रशिक्षण  दिया  सकता  हैं  दर्जी  का

 बढ़ई  कैबिनेट  मशीन  का  कमर्शल  | Cq-=

 फोटोग्राफी  श्र  प्राय  कई  काम हैं  ।

 fait  बहादुर  सिह  :  उस  केन्द्र  में  कितने  लोग  श्रदिक्षण  प्राप्त  करेंगे

 क्या
 ला०  घी माली  :  इंस  समय  मेंरे  पास  as  जानकारीं  उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु में

 अवद्य  उपलब्ध कर  दूगा

 रा  ०;  च०
 शिक्षण  की  अवधि

 मया
 हामी  *  ह

 pare
 abit  में
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 ईडी  हा०  ना०  श्रीमाली  :  इन  सब  बातों  को  निर्णय  अभी  किया  जाना

 श्री  सुबोध  क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन के  विशेषज्ञ  ने  बम्बई में

 अपंग  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  की  एक  योजना  तैयार  की  थी  क्या  वह  योजना  चाल  की  गई  क्या

 जनता  शौर  उद्योगपतियों  ने  उसमें  कोई  सहायता दी  थी  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  माननीय  मंत्री  weasels  श्रम  संगठन  के  विशेषज्ञ  के  बारे  में

 कह  रहेगे  ।  अपंग  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण की  योजना  तैयार  करने  के  लिये एक  विशेषज्ञ को  बलाया

 गया है  ।

 fat  जीत  fag  सरहदी  :  क्या इस  बारे  में  कोई  सर्वक्षण  किया  गया  है  कि  किस  राज्य  में

 बहरे  व्यक्तियों  की संख्या  सब  से  अधिक है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  मे ंमाननीय  सदस्य  को
 इतना

 बता  दूं  कि  देश  में  बहरों  के  लिये
 ४७

 श्रीमती  रा  चक्रवर्ती  :  क्या  इन्हें  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  बाद  सरकार  कोई  झ्राधिक

 यता भी  देगी  जिस से  कि  वे  उस  उद्योग  में  कार्य  प्रारम्भ  कर  सकें  जिसका  प्रशिक्षण  उन्हें  मिला  है
 ?

 क्या  ला०  श्रीमाली  :  इन  सब  बातों पर  विचार  किया  जायेगा  इस  प्रस्ताव  का

 परीक्षण  किया  इन  लोगों  के  लिये  कुछ  राज-सहा यता  प्राप्त  कमंशालायें  स्थापित

 की  जाती  परन्तु  कुछ  समय  से  हमारी  यह  नीति  रही  है  कि  विंमान  उद्योग ही  इन्हें  नौकरी  दे

 दें  गौर  इसमें हमें  सफलता  मिली  इसी  प्रकार काम  चलता  जायेंगी  शर  इन  लोगो ंके  लिये

 एक  विद्वेष  काम  दिलाऊ  दफ्तर  की  स्थापना  की  जा  रही  है  ।

 पची  लाचार  :  देश  में  कुल  कितने  बहरे  ai  गूंगे  है
 ?

 महोदय  :  वह  इस  प्रशन  का  उत्तर दे  चुके  ह्

 रूस  से  इस्पात  का  आयात

 न्

 श्री राम  कृष्ण

 |  श्रीमती  इला  पालचोघरी

 1१७४  श्री  विश्वनाथ राय

 थी  जाधव  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  रूस  से  इस्पात का  करना  चाहती  है  ;

 यदि  at  क्या  वहां की  सरकार  से  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  अथवा  करनें
 का  विचार है  ;

 जो  व्यवस्था  की  गई  है  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  शौर

 (4)  आयात  करक

 tenet  क खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  )  जी  a

 इसके
 आयात  के  लिये  रूस

 सरकार के  साथ  प्रबन्ध

 नब

 किया
 वा

 रह  ह

 मल  अंग्रेज़ी
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 (7) ~~  भारत  रूस  सरकारों  के  बीच  विंमान  व्यापार  करार  के  अन्तर्गत

 १९५८  में  २,१६,०००  टन  इस्पात  खरीदा
 कभी

 ब्योरे
 के  बारे  में  frig  नहीं  gar

 बातचीत
 हो  जाने  पर  मूल्य  का  पता  शायद  मूल्य  १०  करोड़  रुपये  के  लगभग

 pat राम  कृष्ण  :  इस  इस्पात  का  प्रयोग  किस  काम  के  लिये  किया  जायेगा ?  कया  सरकारी

 सेवाओं
 में  इसका  प्रयोग  होगा  या  कि  इसे  गेर-सरकारी  काम  के  लिये  बांट  दिया  जायेगा

 ?

 सरदार  स्वर  fag:  इसका  वितरण  किया  जायेगा  परन्तु  इसमें  से  कुछ  सरकारी  सेवायों

 के  लिय  भी  waar  होगा

 पं शी रामकृष्ण राम  :  सरकारी प्रौर  गर  सरकारी  कामों  में  प्रयोग  किये  जानें  वाले  इस्पात  की

 मात्रा  में  कया  अनुपात है  ?

 सर्वण  सिह  १  एसा  कोई  इस्पात  निश्चित  नहीं नहीं  किया  गया

 part  विश्वनाथ राय  :  रूस से  इस्पात का  आयात  करने से  वार्षिक  मांग  कहां  तक  पूरी

 हो  जायेगी  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  यह  बताना  कठिन है

 धी  विश्वनाथ राय  :  इस्पात का  आयात  वास्तव
 में  कब

 आरम्भ  होगा ?

 स्वरण  सिह  :  शत  तय  हो  जाने  पर  area  भेदिया  हमारा यह

 है  कि  रादेश  भेजने  के  कुछ  मास  बाद  संभरण शुरू  हो  जाता

 por  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  कया  इस  बारे  में  कोई  सकेत  मिला  है  कि  इस्पात  कितने  मूल्य

 पर  मिलेगा  ate  अन्य  देशों  से  कम  मलय  पर  मिलने  की  कोई  सम्भावना  है
 ?

 सरदार  स्व  fag  :  संसार  में  प्रचलित  मूल्य  ही  बताये  जाते हू  परन्तु मौ

 कमी  बेशी  हो  जाती  बस  माकिट  के  मुल्य  प्रायः  माणक  माने  जाते  हैं  प्रौर  उन्हीं  के  श्राघार

 पर  मूल्यों  में  कमी  बेशी  होती  है  ।

 fat  ao  qo  विट्ुलराव  :  sfeafaat  करार के  इलावा  भी  कुछ  इस्पात  का  आयात
 किय

 मया  क्या दो  लाख  टन  का  यह  निर्यात  उसके  श्रतिरिवतं  होगा
 ?

 स्वर  सिह  मालम  नहीं  माननीय  सदस्य किस  के  बारे  में  सोच  रहे  मूल  करार

 म
 यह  उल्लिखित  है  कि  यदि  परिस्थितियां  अनुकूल  रहीं  कौर  शर्तें ठीक  हुईं  तो  भारत

 १०
 लाख

 टन  इस्पात  का  आयात  करने के  लिये  तयार  यदि  उल्लिखित  mara  कर  लिया  गया

 तो  कल  आयात लगभग  १०  ताव  टन  हो  जायेगा

 fat  पाणि प्र हो  :  क्या  १९५८  में  रूस  के  अतिरिक्त  किन्ही  अन्य  देशों  से  भी  इस्पात  का

 आयात  करने  का  विचार  है  कौर  यदि  हां  तो  किसर देव  से  ?

 पं सरदार  जी  जापान  ate  अमरीका  से  भी  इस्पात  का  करने  का

 बिचार  है  परन्तु  मात्रा  के  बारे  में  कोई  निश्चय  नहीं gar

 feat  इस  के
 जो  सौदा

 हुआ  है  उसमें  भुगतान  ar  माध्यम  क्या  होगा
 ?

 मूल  wat  में
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 सरदार स्वंगं सिह स्वरण  fag:  सभा  को  विदित  है  कि  भुगतान  रुपयों  में  किया  जायेगा  जो

 लोग  भारतीय  सामान  खरीद  कर  रूस  भेजने  पर  खरच  परन्तु  यह  भी  शर्ते  है  कि  यदि  रानी

 इतनी  अधिक  हौ  कि  उस  से  भारतीय  वस्तुए  नहीं  खरीदी  जा  ae  तो  विदेशी  मुद्रा  में  भुगतान

 करने  के  लिय  भी  कहा  जा  सकता है

 इकबाल  सिंह  :  क्या  इस्पात  का  आयात  कियां  जायगा  या  किसी  अन्य

 किस्म at  ?

 स्वर्ण  सिह  :  बहुत सी  किस्में  है  :  ग्रोवर  प्लेट

 श्री  त्यागी  :  मेरे  प्रशन  का  पुरा  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  माननीय  मंत्री  न  बताया कि  जहां

 तक  रूस  वस्तुएं  खरीदेगा  उस  हद तक  भुगतान  रुपयों  में  किया  जायगा  ate  यदि  राशि

 प्रतीक  हुई  तो  भुगतान  विदेशी  मुद्रा  में  मांगा  जा  सकता  ननि  क्या  उन्हों ने  किस  हद

 तक  भारतीय  वस्तुएं  खरीदने  का  वायदा  किया है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  जब  तक  वित्त  मंत्रालय  कोई  अन्तिम  ब्योरा  नहीं  बताता  तब  तक  कोई

 प्रभुपाद  निश्चित  नहीं
 वे  रुपयें  वस्तुएं  खरीदने  में  खर्च  किये  जाते  हैं  प्रौढ़  वे

 वस्तुए  रूस  को  भेजी
 जा  रही  हूँ  परन्तु शर्तें  यह  है  कि

 जितनी  राशि  भारतीय  वस्तुएं  खरीदने
 में

 खर्च

 नकी  जा
 सकेगी  उसका  भुगतान  विदेशी  मुद्रा  में  किया  यह  aaa हमने  दे  रखा

 माननीय  सदस्य  जो  बात  कह  रहे  हैं  उस  प्र  सहमति  व्यक्त  की  जा  चुकी

 fat  जोखिम  आल्वा  :  सरकार को  किसे  कारणों  से  इस्पात  रायात  करना  पड़ा  ;

 कया  उन  सरकारी  इमारतों  के  लिये  इसकी  आ्रावश्यकता  थी
 जो  wa  बन  रही  हें  या

 कि  लाइसेंस

 प्राप्त  श्रायातकर्ता्रों  को
 श्रावश्यकताश्रों  के  कारण  आयात  करना  पड़ा  ?

 स्वर्ण  सिह  देश  में  इस्पात  का  जितना  उत्पादन  होता  है  बह  हमारी  श्रावइ्यकताओं

 कालिया  पर्याप्त  नहीं  सरकारी  उद्योगों  और  अन्य  कई  कामों  के  लिये  इसंकी

 आवश्यकता  इसलिये  इसकी  कमी को  पूरा  करने  के  लिये
 ह्म  कुछ  वर्षो  से  इस्पात  का  आयात

 कर  रहे  I

 कोचीन
 में  नौसेना  के  डौकयाडं  में  दुर्घटना

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 1१७५.

 श्री  स०  म०  बनर्जी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा
 मंत्री  यह

 क्या  येह  सच  है  कि  २  gus  कों  कोचीन  के

 .

 नौसेना  डौकयार्ड  में

 हुई  दुर्घटना
 में  दो  सैनिक  कर्मचारी  मर  गये ;

 यदि  तो
 कया  दुर्घटना के  कारणों

 का  प्रता  लगाने  के  की

 गई
 थी

 ;

 (7)  यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  हैं  और

 उन  पर  ग्रामीण  सम्बन्धियों  को  कितना  प्रांत कर  tear

 उपमंत्री  (=i  :  पौर  जी

 जांच
 बोर्ड

 की
 उपपत्तियों  का  सारांश  TaT-Teq  पर  रखा  जाता

 wae
 संख्या  0x]  ee

 मूल  प्रंग्रेडी  में
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 (+)
 उन  दो श्रमिकों

 निको  क  उत्तरधिकारियों
 को  ३०००  रुपये  की  मंजूरी  दी  गई  है  जो  इस

 दुर्घटना  में  मारे  गयें

 Pa

 स०  स०  बुर्जों  :  क्या
 ufas

 मे  ऐस  द ५  न  ८६.
 को  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  गई  है

 ae  रामया  :  जांच  बोर्ड  इसके  कारणों  का  पता  नहीं  लगा
 उन्होंने  कुछ  बे

 बहतर

 फे  अपनाने  का  सुझाव दिया  है  जिन  पर  विचार किया  जा  रहा

 त्र  सामान श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन  :  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  पता  चलता  है  कि
 i

 रा  जाता है  उस  समय  वहां  काम  करने  वाले  श्रमिकों  को  में  नहीं  जाने  दिया  जा  ता
 AIX

 वहां  देखभाल  भी  ठीक  प्रकार से  हो
 रही  क्या  इसका यह  we  है  कि  पूरी  निगरा  होते

 भी  ये  तीन  श्रमिक र
 हैँ

 ।  | ह में  चले  गये  जबकि  इस्पात  की  चादरों  का  लदान  हो  रहा

 ह  pat  रघु रा संया  :  एक  व्यक्ति  श्रमिकों  का  मुकदमा  करने

 श  उसी  को  मृत्यु  हो  गई  इसलिये  व्योरे  का  पता  नहीं  चल
 इसीलिये

 जाँच  बोर्डे  भी  ठीक

 प्रकार  यह  पता  नहीं  लगा  सका  कि  यह  सब  कं  से  हुमा  ।

 क
 a

 _ pat  तंगामणि :  विवरण में  कहा  गया  है  कि  इस  दुर्घटना  के  लिये कि  व्यक्ति  को  जिम्मेदार

 यह  बाए त
 है  तो  दुर्घटना ठहराया  जा  सकता  क्योंकि  पुरी  एहत्यात  से  काम  हो  रहा  था  यदि  यह

 ्  ef  Oo

 ी  रघुरामंया :
 बोर  स्वयं

 इस

 प्रम

 का

 उत्तर  नहीं  दे

 |
 ptt  हेम  wen

 .  विवरण
 से  पता  चलता  है  कि

 काम  पूरी  निगरानी  में
 रहा  था  कौर  पुरी

 एहत्यात  बरती  जा  रही  क्या
 मैं  जान

 सकता  हूँ
 कि  यह

 धारणा
 किस

 नाथा  पर
 बनाई  गई ?

 द

 शी  रघ्रानया  ais  ने  देखा  कि  इस्पात  की  चादरों  को  ठीक  इग  से  रखा  जा  रहा  था  ।

 कों  ने  एक  चादर  को  निकाल  कर  उसे  ठोक  का  काट  कर  वापस  रखने  का  प्रयत्न  किया  ॥

 बोर्ड इस  निष्कर्ष  यर  पहुंचा  है  कि  निगरानी  ठीक  हो  रही  थी  इसमें  कोई  कमी  नहीं  थ्री ।

 श्री  कोकोम  आल्वा
 :

 ये  श्रमिक  उन्हीं  स्थानों  पर  मरे  जहां  उन्हं  नियुक्त  कया  गया था

 सरकार  नें  उन  पर  आश्रित  संबंधियों  को  उदारता  से
 प्रतिकर  दे  विशेषकर

 द

 ह  ह

 बच्चों  की

 शिक्षा
 की  व्यवस्था  की  है  ?

 क्

 pit  रघुरामंया :
 श्रमिक  प्रतिकर  अधिनियम

 के
 अन्तर्गत  उन्हे ंजो  कुछ

 sectensen
 वह  दे  aaa  ह  ससे  ही  चका हूं  ।

 part  नारायणन fe  मेनन  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  जिस
 द  से  इस्पात  की

 चादरें

 कर  उठाई  जाती  हैं  वह  काफी  मजबूत  होती हैं  ।  क्या  चादरों  को  उ

 eal

 का  काम  ग्रा  रम्भ

 हगे  लेए  ल् #५  Srey  शालित ने  उस  रस्मी
 को

 देखा  था  !

 sat  रघु रामे या :  एकाएक  मैं  इस  बात  का  उ  दे  सकता  परन्तु बोर्ड  को  यहं  उपपत्ति

 हैकि  a गरी  एहत्यात  से  काम
 ि  गया  था  झ और

 पौर  उस  में  यह  सब

 hid
 ता  है  |

 ———  पाण

 मूल  3
 म्रंग्रेजी  मे

 248  (6  )  1..5.10.-
 D
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 फ्री  स०  म०  बनों
 oa 3  F- I  सामान  लादने  तर  उतारने  के  लिये  जितने  श्रमिकों क्या यह  सच  हैं

 की  आवश्यकता  होती  है  उससे  कम  लगाये  गये  उसी  कारण  यह  दुर्घटना  हुई  ?

 प्री  रघु रा मैया  :  मे गी  जानकारी  के  अनुसार यह  बात  सही  नहीं  है  ।

 wat  दल  का  भारत

 ः
 ||

 1*१७६,
 J पंडित  gto  ato  तिवारी :

 att  अजित  सिह  सरहदी

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वह  रूसी दल  जो
 श्री  fo  एस०  एम लिन  क ेनेतृ  त्व म  केन्द्रीय

 गत  कोयला  धोने  के  कारखानों  इरादी  की  स्थापना  करने  के  स्थान  के  बारे में  श्रनुसंघान

 करने  प्रौर मं  णा  देने  के  लिये  रांची  कौर  अन्य  स्थानों  पर  गया था  कार्य  समाप्त  करके

 मास्को  लौट  गया  है  ?

 क्या  उन्होंने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  है
 ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  )
 :  रूसी

 विशेषज्ञ  oars  प्रारम्भिक  झांकने  शौर  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तै  यार  करने  के  लिये  हिदायतों

 के  ज्ञापन  लेकर  रूस  लौट  गये  है  ।

 अभी  प्रारम्भिक  आंकड़े  प्राप्त  होने  की  तिथि  बाद  उन्हें  ८  मास  लगेंगे  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 gto  ato  तिवारी :  रांची  के  ग्र ति रिक्त  वे  कौर  किन  eat हे  पर  गय े?

 fart  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  कुछ  अन्य  स्थानों  पर  भी  गये  जिनके  बारे  में  उन्हें  परियों  जना
 प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  कोर्बा  |

 पंडित  शव  ना०  तिवारी  :  क्या  सरकार  ने  इस  दल  को  किसी  स्थान  के  बारे  में  अपनी

 प्राथमिकता  बताई  है  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  जी  नहीं  ।  चार  योजनायें  हैं  ।  एक  कोर्बा  खानों  के  विकास  के  बारे

 मे ंहै  ।

 महोदय  :  क्या  सरकार  ने  किसी  स्थान  विशेष  के  बारे  में  प्राथमिकता  व्यक्त

 की  है  ?

 श्री  गजेन्द्र
 प्रसाद

 सिन्हा
 :  को  खानों  के  बारे  मं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 part  त०  ao  विट्रलराव  :
 माननीय  सभा  सचिव  ने  कहा

 कि  इस  दल  को परियोजना प्रति
 तयार करन्॑ म शझ्ाठ करने  में  ore  मास  लगेंगे  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इन  खानों

 में  वास्तव  में  उत्पादन  कब  शुरू  होगा
 ?

 गिरदावर  स्वर्ण
 सिह  जब  तक  प्ररियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  नहीं  होते  तब  तक  उत्पादन  शुरू

 नहीं हो  सकता  1  रूसी  विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तयार  करने  में

 उन्हें  मास  लगेंगे |

 fasta  इस्पात  का  उत्पादन

 श्री  xo  प०  नायर

 1१००९
 श्री  fao  qo

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  विशेष  किस्म  के  इस्पात  जैसे  कि  टल  स्टील  ae  हे वर ब्राइट

 स्टीलਂ  के  उत्पादन  के  बारे में  wa  क्या  स्थिति है  ;  ak

 )  विशेष प्रकार के  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  यदि  कोई

 वाही  की  है  तो  वह  क्या  है
 ?

 खान  शौर  इंघन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  :  विशेष

 प्रकार  के  हाई  कार्बन  स्टील  का  देशीय  उत्पादन  १९५७  में  लगभग  २०००  टन

 और  १९५८  में  दिसम्बर तक  लगभग  ३०००  टन

 सरकारी  क्षेत्र  में  एक  स्टीलਂ  का  कारखाना  लगाया  जायेगा  जिसकी  उत्पादन

 क्षमता  CY,eoo0  टन  पिंड  कई  सार्थों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रारम्भिक प्रति  दिनों  केਂ

 आघार  पर  इन  समवायों  से  शुल्क  की  दरें  पूछी  गई  जो  विस्तृत  योजना  प्रतिवेदन  तैयार  चार

 और  इंजी  नियाज़ी  सेवायें  देने  के  योग्य  समझे  गये  हैं  प्रो  जो  यह  काम  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 ख्याल  है  कि  जो  युद्ध  सामग्री  कारखाने  विशेष  इस्पात  बनाते हें  उनकी  क्षमता  बढ़ा  दी

 जायेंगी  ।  स  में  से  कुछ  उत्पादन  गैर-सरकारी  प्रयोग  के  लिये  भी  उपलब्ध  किया  जायेगा  |

 fant  वि०  do  शुक्ल  :
 कया

 प्रस्तावित  संयंत्र  के  लिये  सर्वोत्तम  उपलब्ध  स्थल  की  पड़ताल

 करने के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है
 ?

 खान  और  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  नहीं  ।  वेतनमान  स्थिति यह  है  कि

 परियोजना रिपोर्ट  बनाने  के  लिये  मूल्यों  की  जांच  हो  चुकी  है
 ।

 प्री
 जोकोम  भद्रवती  लोहा  तथा  इस्पात  कारखाना  मैसुर  ने  एक  विशेष  प्रकार

 के  ऐसे  इस्पात को  बनाने  के  लिये  एक  खास  दरख्वास्त दी  है  जो  ग्न्य  इस्पात  समवाय नहीं  बना

 रहे  परन्तु  माननीय
 मंत्री

 के  पु  मंत्री  उस  पर  सहायता  से  विचार
 न  '

 किया  गया
 ।  कया

 वर्तमान  मंत्री
 इस प्रस्ताव पर  नये  सिरे  से  विचार  करेंगे

 ?

 अनणाणणाणाणा
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  एक  प्रिया  प्रस्ताव  है  कौर  कार्यवाही  के  लिये  सुझाव भी

 ध  अंग्रेजी  में

 2Quotation,
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 fort  बौछार
 :

 कया  भद्रवती  लोहा  कौर  इस्पात  कारखाने  ने  विशेष  प्रकार  का  इस्पात  बनाने

 म  प्रगति  कर  ली  है  कौर  क्या  भद्रवती  म॑  मैसूर  तैयार  होने  वाला  इस्पात  स्तर  तथा  निर्धारित  लक्ष्य

 के  ग्रनुंसार है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  मुख्य  धन  त्रिदोष  प्रकार  के  इस्पात  से  संबंधित  है  ।  में  सोचता  हूं  वह

 स्टेनलेस  इस्पात
 है

 शर  भद्रवती  ar  वर्त्तमान  निर्धारित  लक्ष्य
 निर्णय  ही  मुख्य  sea  से  संबंधित

 हीं  फिर  भी  मैँ  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  भद्रवती  कारखाने  का  विस्तार  कार्यक्रम  बहुत

 झागानुकूल  चल  रहा  है  ।

 fart  मोहम्मद  इमाम  क्या  यह  सच  है  कि  भद्रवती  कारखा  ने  स्टेनलेस  लोह  मिश्रित

 घातों  तथा  अरन्य  प्रकार  के  इस्पात  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  एक  प्रस्ताव  कौर  योजनਂ

 भेजी थी  ?  यदि  तो  सरकार ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  यह  सच  है  कि  भद्रवती  लोहा  आर  इस्पात  कारवाने  नें  भद्रवती

 एक  विद्रोह  इस्पात  लौह  मिश्रित  arg  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  रखा  था
 ।  ऐ

 '
 अन्य

 स्थान  भी  हैं  जो  यदि  उसकी  अपेक्षा  अधिक  नहीं  तो  बराबर  के  हैं  प्रौढ़  सभी  संबंघित

 पर  विचार  करके  ही  भ्रंन्तिम  निर्णय  किंया जा  art

 श्री  तंगामणि
 :  क्या  इसके  लिये  इंजीनियरों  तथा  परामर्श  दाताओं  का  उपयोग

 करने  अथवा  विदेशों  क  इंजीनियरों  कौर  परामर्शदाताओं  को  बुलाने  का  विचार है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह :  यदि  उपयुक्त  भारतीय  इंजीनियर  हुये  तो  उनका  उपयोग  करने  का

 हर  एक  प्रकार  से  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  इस  fa  प्रकार  के  fasta  काम  के  लिये  देश  में  पर्याप्त

 प्रतीक  व्यक्ति हैं  aaa  इस  पर  बड़ी  सावधानी से  विचार  करना  प  गा

 श्री  स०  म०  बनर्जी  :  यह  बताया गया  था  कि  विशेष  प्रकार  का  इस्पात  बनाने
 के

 लिये

 अ्रायघ  कारखानों  की  क्षमता  का  उपयोग  किया  जायगा ॥  क्या  इस  संबंध  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  कोई

 चर्चा  हुई  है  प्रौढ़  यदि  हुई  है  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला है
 ?

 सरदार  स्वरण  सिह  चर्चा  किस  विषय  पर  होनी  यह  मुझे  नहीं  मालूम  ।  मेंने  बताया

 था  कि  विशेष  प्रकार  का  इस्पात  संयंत्र  बनाने  के  लिये  ग्राहक  कारखानों  की  क्षमता  में  गुंजाइश

 ar  यदि  वे  अपनी  श्रावश्यकताओओं  से  ज्यादा  इस्पात  बनाते  है  तो  उसका  उपयोग

 कार्यों  के  लियें  किया  जा  सकता है  ।

 श्री  गोरे  :  १९४८ਂ  प्रदर्शनी  में  स्टेनलेस  इस्पात  की  एक  किस्म  कीਂ  चादरें

 दिखाई जा  रही  हैं  ।  क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार  का  इस्पात  बनाने  की  कोई  योजना  बनाई
 है  ?

 स्वरण  fag  :  क्या  माननीय  सदस्य  का  मतलब  उस  स्टेनलेस  स्टील  से  है
 जो

 राजकीय

 धातु  प्रयोगशाला द्वारा  बनाई  गई  है
 ?

 श्री  गोरे

 सरकार  स्वर  सिह

 इंस  प्रक्रिया  पर भी  विचार  किया  जाएगा  शौर  इस  बात  की

 पड़ताल की  जाएगी  कि
 क्या

 इस  प्रक्रिया  का  उपयोग  करके  aa  स्टेनलेस  इस्पात  बना  सकते

 >

 faa  sat
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 स्टेनलेस  स्टील  पहली  से  ही  बन  रही fat  गोरे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  का  ara  इस  विशेष  प्रकार  इस्पात से

 ptt  घ०  चे  बोस  क्या  सरकार  को  ag  मालम  है  कि  इस  देश  में  बनने  वाली

 शर वे स्टेनलेस  स्टील  सिंदरी  जैसे  रसायनिक  कारखानों  के  प्रयोजनों  के  उपयुक्त  नहीं है

 अभी  भी  बड़ी  मात्रा  में  इस्पात  का  रायात  कर  रहे  हें  ?

 स्वर्ण  fag:  जी  यह  सच  है  परन्तु  देश  में  काफी  इस्पात  नहीं  रहा

 अतएव  उन्हें  उस  लग  के  इस्पात का  AAT  करना  है  यहां  नहीं  बनती ।

 पति wo  |... है ०  बनने  वाली  इस्पात  की  किस्म  इतनी  खराब  है  कि  वह  काम

 में  नहीं  लाई  जा  सकती  ।

 वास्तव म पं सरदार  स्वर्ण  सिह  :  मेरी  समझ
 A

 कुछ  गलत  फहमी  हो  गई  है  ।

 किस्म  की  बात  तो  दूर  रही  है  देश  में  उसे  भी  पर्याप्त  इस्पात  नहीं  बन  रहा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य

 यह
 कह  रहे

 हैं  कि
 उत्पादक

 भी  इस्पात  बनाते

 ड  चाहे वह  कितना  कम  हो  वह  कारखानों में में  उपयोग  के  लियें  ठीक  नहीं  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  कारखानों .  में  इसका  परीक्षण  नहीं  किया  गया
 |

 fat  fao  do  कया  किसी  wea  इस्पात  परियोजना  ने  विशेष  प्रकार

 मिश्रधातु  तथा  प्राय  प्रकार  का  इस्पात  बनाने के  लिये  कोई  प्रस्ताव  है  ;  ate .  यदि

 तो  उस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 cam  fag  नहीं  ।  किसी  विशेष  इस्पात  संयंत्र  में  इसकी  स्थापना

 का  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  ।  सरकार  समस्त  संबंधित  बातों  पर  विचार  करके  समुचित

 निर्णय  करेगी

 रूरकेला  उबर  संयंत्र

 =  क शनी  त०  नग  बिक्री  राव

 +*  19%,  गी
 नार

 att
 att  संगण्णा :

 |

 त्र
 अरविन्द  घोषाल

 क्या  इस्पात  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १८  १९४८ के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या

 २०७

 के  उत्तर  के

 स्क  म  वह

 TIT his

 कौ

 कमा

 क  ह

 रुकेगा  उर्वरक  कारखाने  के  लिये  संयंत्र  तथा  मशीनरी  इरादी  के  संभरण  के

 लिए  आदेश  देने  क  बारे  में  तब  से  क्या  कोई  निर्णय  हो  गया  है

 यदि  तो  कया  निर्णय  gare  ;  श्र

 कितने  मूल्य का  ढेका
 दिया

 गया
 ns ae

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 खान  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रस साट | द्य  रि vo

 पत्र  व्यवहार  भ्रंतिम  स्थिति  में  है  । नही ं।

 अर  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  त०  धन  विमर्श  राव  :  सारा  पत्र  व्यवहार काफी  लम्बे  से  चल  रहा  है

 इसका तीन  महीने  पहिले  हमें  बताया  गया  था  कि  उसका  अन्तिम  निर्णय  हो  जाएगा ।

 अंतिम  निर्णय  करने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ।

 1  खान  at  इंजन मंत्री  स्वर्ण  सभा  की  जानकारी  के  लिये

 में  यह  बताना  चाहता हं  कि  हमारा  इरादा  इस  संयंत्र  को  विभाजित  करके  उसका  एक  हिस्सा

 सिंदरी  उर्वरक  को  देन  का  है  ।  ठेके  की  व्यौरेवार शर्तों  पर  चर्चा  हो  रही  इसमें  लगभग

 ८  करोड़ रुपये  लगेंगे  ।  हरमोनिया  संयंत्र  तथा  सहायक  संयंत्र  के  लिये  कभी  भी  वार्त्ता  चल

 रही  है  परन्तु  अब  यह  ara  की  जाती  है  कि  लगभग  पन्द्रह  दिनों  में  भ्रान्ति  नीतियो हो

 जाएगा ॥

 fat  ato  ao  विमर्श  राव  जब  सुन्दरी  इसकी  स्थापना के  लिये  योग्य है  तब

 oa ही  सारा  ठेका  क्यों  नहीं  दिया

 सरदार  स्वर्ण  सिह  सुन्दरी ने  अमोनिया  संयंत्र  की
 स्थापना  करने  में  कोई  दिलचस्पी

 नहीं  ली  ।  यदि  वे  कहते  कि  उसे  बना  सकते
 4

 तो  हमें  उन्हें  यह  कायें  देने  में  काफी ह

 प्रसन्नता  होगी  परन्तु  अमोनिया  संयंत्र  के  बारे  में  सुन्दरी  saws  कारखाने  ने  अपनी  वर्तमान

 प्रावस्था  में  इस  कप  को  करने  के  लिये  श्रसमथंता  प्रकट  की

 श्री  नाथ  पाई  इस  उर्वरक  संयंत्र  के  लिये  कौन  कौन  परामशंदाता  उन्हें  किन

 बातों  पर  विचार  करके  रखा  गया  है  शर  उनके  विचारों के  बदले  में  उन्हें क्या  दिया

 जाएगा ?

 स्वरण  सिह  यह  एक  अलग  प्रदान  है  ।

 में  ब्यौरवार  जवाब  साथ का  नाम  बुचाको  या  इसी  तरह  का  कुछ  है  ।

 न्  संगण्णा
 :

 उस  परियोजना  के  पूरा  होने  के  लिये  निर्धारित  रकम  क्या  है  ?  क्या  यह

 योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पूरी  हो  जाएगी ?

 स्वर्ण  सिह  माननीय  सदस्य  को  यह  निस्संदेह  ही  मालूम  होगा  कि  इस्पात

 संयंत्रों  के  बारे  में  यह  योजना  का  एक  द्ग  जहां  तक  उर्वरक  भाग  का  wea  है  लगभग

 १६  करोड़ रुपये  होगा

 ची  मोहम्मद  इलियास
 :

 क्या  दुर्गापुर का  उर्वरक  संयंत्र  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  होगा ?

 सरदार  cay  सिह  aga  कुछ  एसा  ही  में  सोचता  था  कि  यह  तथ्य  सबको

 मालूम  ही  होगा

 श्री
 त०  ao

 विपुल  राव
 :

 क्या  संयंत्र  की  मूल  निर्घारित  राशि  लगभग  १८  करोड़

 रुपयों  में  से  यह  ara  की  गई  थी  कि  ८  करोड़  सुन्दरी के  लिये  होंगे शर  ate  राशि  १०

 करोड़  रुपये  रह  जायेगी ?
 काएं  ed

 कया
 सेव  यह  इच  om

 से  ज्यादा  ह ै?

 मूल  sash  में
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 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  में  सोचता  प्
 घ  कि  ay  ant  में  बहुत  भ्रमित  जा  रहे  हें  ।

 जब  वार्त्ता  चल  रही  है  तब  मेरे  लिये  ठीक  ठीक  ays  बताना  ठीक  नहीं  है  ।

 | लोक  सभा  के  पिछले  सत्र  में श्री  मुरारका  :  सुन्दरी  में  कब  काम  शरू  होगा ?

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  उकेरा  संयंत्र  की  कुल  लागत  लगभग  ८  करोड़  रुपये

 होगी  ।  यह  बताया  जा  रहा  है  कि  कुल  लागत  लगभग  १६  करोड़  रुपये  है  पिछले

 सत्र  और  इस  सत्र  के  बीच  १००  प्रतिशत  लागत  की  वुद्धि  किस  प्रकार  हो  गई

 सरदार  हस्ती  fag:  १००  प्रतिशत  afa  नहीं  में  माननीय  सदस्य  के

 लेख  की  जांच  करना  चाहूंगा
 |

 pat  त०  ao  विमर्श  मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं
 दिया  गया

 ।  उर्वरक  समवाय

 रूरकेला  संयंत्र  में  कब  कारखाना शुरू  ?

 स्वर  सिह  जेसा  कि  में  पहिले  बता  चुका  हूं  सुन्दरी  को  संभरण-पत्र

 पहिले  ही  भेजा  जा  चुका  है  कौर  अगले
 दो

 या  तीन  हफ्तों  में  ठेके  की  वार्त्ता  समाप्त  हो

 जाएगी  ज्योंही  उसका  अन्तिम  निर्णय  हो  वे  काम  दुरू  वास्तव

 में  वे
 कब

 से  काम  करन
 माँगे

 इसके  बारे  में  मेरे  लिये  कुछ  कहना
 उचित

 नहीं

 ग्रामीण  संस्थायें

 JS  श्री  रा०  च०  माझी :
 29E

 श्री  सुबोध

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बयाने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  अमेरिका  के  प्राविधिक  सहयोग  मिशन  द्वारा  ग्रामीण  संस्थाओं

 को  सहायता दी  जाती  है  ;

 यदि
 तो

 मिशन  किस  प्रकार
 की

 सहायता  दे  रहा  है  ;  श्र

 क्या  सभी  ग्रामीण  उच्चशिक्षा  संस्था  के  wats  चल  रही

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  afi

 (a)  किताबें  तथा  ग्रामीण  उच्च  दिक्षा  से  संबंधित  गवेषणा  तथा  विस्तार

 की  कार्यवाही  के  लिये  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  तथा  साज-समान  की  अमेरिका  की  ग्रामीण

 संस्थाओं में  व्यवस्था  करना

 जी  नहीं

 pat
 Wo  चंद  माझी

 :  क्या  इन  संस्थानों के  डिप्लोमा  को  यूनि  feat  द्वारा

 मान्यता दी  जाती  है  ?

 मुंडा  का०  ला०  श्रीमाली
 :.  ग्राम  क्षेत्रों  में  उच्चशिक्षा  की  एक  राष्ट्रीय  परिषद्

 हू  जो  डिप्लोमा  देती  है  शर  सरकार  इन  डिप्लोमों  को  बी०ए०  की  उपाधि के  बराबर  मानती

 मूल  sist
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 fatto  to  च॑०  माझी  :  क्या  इन  संस्थानों  के  विद्यार्थियों  को  कोई  छात्रवृत्ति  दी

 जाती  है  ?

 जी  । मुंडा  Flo  Alo  श्रीमाली  :  द  छावनीयां  भी  दी  जा  रही  हैं

 ह
 श्री  सुबोध  gaat:  क्या  इन  संस्थानों  में  नये  विषय  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 ह

 पडा०  का  ला०  श्रीमाली  :  जसे  जैसे  नयी  संस्थायें  बनती  जाएगीं  नये  विषय  शुरू  किये

 जाएंगे  |

 fat स०
 do  सामन्त

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  दूसरी  ग्रामीण  संस्था

 स्थापित  की  जाएगी  a  यदि  हों  तो  क्या  उसके  लिये  भी  प्राविधिक  सहायता  रिदम  से

 कोई  सहायता  मिलेगी
 ?

 गुंडा  काठ  ला०  श्रीमाली
 :.  पंजाब  तथा  मध्य  प्रदेश  में  दो  नई  ग्रामीण  संस्थायें  खोलने

 का  प्रस्ताव

 शनी  हेम  बरुआ  :  यदि  अवश्यक  gar  तो  सरकार  इस  ग्रामीण  संस्था  की  कसीदा

 को  विश्वविद्यालय की  शिक्षा  में  किस  प्रकार  समायोजित  करेगी ?

 अ्रंतविश  वविद्यालय  बोर्ड  डिप्लोमा  को  विश्वविद्यालय  की पडा०  Flo  ला०  श्री साली  :

 उपाधि  की  बराबरी  देने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा

 सूचना  कौर

 श्रीराम  में  मिट्टी  के  तेल  की  कमी

 aS 9  श्रीमती  मसौदा  अहमद  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री पल्प  सुचना  प्रश्न

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को  यह  मालूम  है

 कि
 श्रीराम  में  मिट्टी  के

 तेल
 की  अत्यन्त  कमी  है  ;

 र

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  झ्रावश्यक  वस्तु
 के  उचित  संभरण

 की  क्या  व्यवस्था

 की

 ate  तेल  मंत्री  (att  के०  दे०  मालवी पर  )
 :  कौर  देशी  उत्पादन

 तथा  खपत  के  भ्रन्तोर  को  पुरा  करने  के  लिये  बड़ी  मात्रा  में  मिट्टी  का  तेल  बाहर  से  मंगाया

 जाता है  विदेशी  मुद्रा  का  बाहर  जाना  रोकने  के  तेल  समवायों  से  परामर्श  के  बाद

 उनसे  हाल  ही  में यह
 प्रार्थना  की  गई  थी  कि  वे  सितम्बर  में  इस  उत्पाद  की  बिक्री  पर  कुछ

 सीमा  तक  प्रतिबन्ध लगा  दें  उसके  पश्चात  श्रीराम  सरकार  ने  यह  सूचना  दी  है  कि

 उसके  परिणाम  स्वरूप  aaa  में  मिट्टी  के  तेल  की  कमी  हो  गई  राज्य  सरकार  द्वारा

 बताई  गईं  विभिन्न  परिस्थितियों  की  दृष्टि से  इस  माह  के  शुरू  में  यह  तय  किया  गया

 था
 कि  श्रीराम  में  तेल  की  बिक्री  पर  कोई  प्रतिबन्ध

 न
 लगाया  aTT |

 अँगरेजी  में
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 मसौदा  फाइल  कम्पनी  के  परिपत्र  से  पता  चला

 है  कि  उन्हें  भारत  सरकार  द्वारा  यह  सलाह  दी  गई  थी  कि  वे  जुलाई  १९४५८ से  अक्टूबर

 १९५८  तक  के  लिये  इस  राज्य  का  कोटा  २६  कम  कर  दिया  जाए  aie  यदि  हां  तो  क्या

 झा साम  फाईल  कम्पनी  को  यह  सुझाव  भेजन  के  क्या  श्रीराम  सरकार से  सलाह  ली  गई

 थी  अथवा  उसे  सुचित  किया  गया

 पली  के०  दे०  मालवीय
 :.

 श्रीराम  aret  कम्पनी  द्वारा  किसी  एसे  परिपत्र  के  जारी

 करने  के  बारे  में  मुझ  कुछ  नहीं  मालूम  कि  तेल  की  बिक्री  में  इतनी  बड़ी  कमी  कर  दी  जाए

 मेरी  समझ  में  यह  ठीक  नहीं  उन्होंने  न  तो  इतनी  बड़ी  कमी  करने  में  हमारी  कोई

 सलाह  ली  शौर  यदि  इस  प्रकार  का  कोई  पत्र  जारी  किया  गया  है  तो  न  उसके  बारे

 ही  कोई  सलाह  ली  हमने  तेल  सेवायों  से  ्  लिया  था  शआर  उनसे  नाम  मात्र

 की  कमी  करने  के  लिये  कहा  था  परन्तु  ज्योंही  श्रीराम  सरकार  ने  हमें  कठिनाइयां

 बताई  ज्योंही  हमन  aaa  area  कम्पनी  की  कमी  दूर  करने  के  लिये  सलाह  दे  दी  थी ।

 अब  इस  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  प्रौढ़  श्रीराम  को  नियमित  रूप  से  तेल  मिल  रहा

 Ql थ

 pated मजीदा  अहमद  :.  जहां  तक  श्रीराम  राज्य  का  संबंध  है  वहां  तेल  के

 वितरण की  क्या  स्थिति

 fat के०
 दे०  मालवीय

 श्रीराम  सरकार  ने  स्वयं  यह  सूचना  दी  है
 कि

 कमी  पुरी

 हो  गई  है  अरर  शायद  कोई  वचन  नहीं  है
 ।  जैसा  किं  मेरे  वरिष्ठ  सहयोगी  ने  बताया  है

 श्रीराम  सरकार  ने  इन  बातों  का  उल्लेख  करते  हुए  एक  विज्ञप्ति  निकाली है

 faut हेम  बरूआ  :  वास्तव  में  झ्रासाम  wee  कम्पनी  को  तेल  के  संभरण  में  थोड़ी

 कमी  अथवा  बहुत  कम  कटौती  करने  के  लिय  सलाह
 दी

 गई
 थी

 परन्तु  उसने  उसका  गलत

 अर्थ  लगा  लिया  ate  aaa  की  जनता  को  कठिनाई  में  डाल  दिया  ।  उन्हें  संभरण  में  20%  की

 कमी  किस  प्रकार  करने  दी  गई  जब  कि  उन्हें  जो  सलाह  दी  गई  थी  वह  are  नहीं  at?

 पन्नी  Fo  दे०  मालवीय
 :  मैन  अभी  बताया  है  कि  मुझ  इस  प्रकार  की  भारी  कमी  के  बारे  में  नहीं

 मालूम  कौर मैं
 सोचता  हूं  कि  इस  सीमा  तक  कटौती  नहीं  की  गई  ।

 परन्तु
 जेसी  कि  स्थिति  है  अन्य

 दूसरे  कारणों  से  तेल
 की

 खपत
 बढ़  रही  है

 ae  यदि
 इसमें कुछ

 अड़
 बनें

 होती
 हैं

 तो
 हमें

 उनका  सामना

 करन  पड़गा ।  परन्तु  जहा  तर्क  सरकार  का  संबंध  है है  हमनें  प्रासाद  फाइल  कम्पनी  को  पय क्त

 योजन  करने  के  लिये  नाममात्र  की  कटौती  करने  की  सलाह दी  थी  ।

 पन्नी  हेम  बस्रा  सरकार  ने  कटौती  की  ठीक-ठीक  मात्रा  ठीक-ठीक  निश्चित  क्यों  नहीं  कर

 दी  और  कम्पनी  को  इतनी  छट  क्यों  दे  दी  ?

 श्री  के ०  दे०  मालवीय  :  छोट  छोटे  ्  बताना  उचित  नहीं  न  तो  उनसे  माननीय

 सदस्य  का  ही  फायदा  होगा  घौर  न  ही  उपभोक्ताओं  का  ।  वितरण  में  कुछ  अ्रांकड़ों  के  अन्तर  से  कमी

 या  वृद्धि  हो  सकती है  ।  मैंने  केवल  यदि
 कहा

 था  कि  संभरण  में  नाममात्र  की  कटौती  की  गई  थी  और

 ज्योंही  न  उसे  दूर  करने  के  लिये  कहा
 ज्योंही  उन्होंने

 उसे
 पूरा

 कर
 दिया

 ।  अब  इस

 बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं
 परन्तु  सामान्यतः

 खपत
 बढ़

 रही  है
 प्रौढे  कुछ  meat  होंगी

 at

 मूर  प्रंग्रेजी  में



 भद  लिखित  उत्तर  २४  2eUS

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन :  कया  सरकार  को  यह  मालूम  है  कि  सरकार  द्वारा  तेल  समवायों  को

 नाम  मात्र की  कठौती  करने  की  सलाह दिये  जाने  के  बावजूद  भी  वास्तव  में  भारत  में  राज  तेल  की

 कोई  कमी  नहीं  थी  शौर  वितरण  अ्रभिकर्त्ताग्रों  द्वारा  ही  सरकार  की  सलाह  मिलने के  बाद  कृत्रिम

 कमी  की  स्थिति  उत्पन्न  कर  दी  गई  थी  ?

 fat  Fo  दे०  मालवीय  :  कुछ  रियायती  कमी  हो  सकती  है  जिसे  में  ग्र स्वीकार  नहीं  कर

 सकता  परन्तु  भारत  सरकार  काफी  सड़क  है  कौर  जहां  तक  हमारी  शक्ति  के  भीतर कं  बात  है  हम

 उस  बात की  कोविद  करते हैं  कि  करीम  उपायों  से  कठिनाइयां  न  उत्पन्न  की  जाएं  ।

 pant  पाणिग्रहण  :  पिछले  वर्ष  देश  में  तेल  की  कितनी  खपत  थी  इस  वर्ष  ag  कितनी  बढ़

 ई
 है

 ?

 fat है०  दे०  मालवीय :  मुझ  खद  है  कि  में  तत्काल  ही  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 paren
 क्या  थोक  विक्रेताओं  तथा  भंडार  रखने  वालों

 ने
 इसका  फायदा  उठाकर

 नियमित  संभरण  बन्द  कर  दिया  था  कौर  उसे  काले  बाजार  में  ऊंची  कीमतों  पर  बेचा

 fat के०  दे०  सालवीय  :  मुझे यह  नहीं  मालूम ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 सरकारी  कर्मचारियों  के  कुट्म्बों के लिये के  लिये  कल्याण  कैद

 so  श्री  दामानी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 ५००  या  इससे  कम  मासिक  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  की  रानी  में  सहायता  देने

 की  दृष्टि से  विभिन्न  सरकारी  कर्मचारी  बस्तियों में  कल्याण  केन्द्र  की  योजना  को  अपनाने  में  क्या

 कोई प्रगति हुई  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  और  .  यह  योजना ah  भी

 कर्मचारी  कल्याण  संगठन  के  विचाराधीन  है  ।  फिर  भी  केन्द्रों  के  लिये  प्रयोग  के  बतौर  पचकुईया  रोड

 बोर्ड  मोती  बाग  कौर  कोटला  मुबारकपुर  में  कढ़ाई  और ० बुनाई  सिखाने  तथा  इसका

 काम  करान  के  लिये  चार  केन्द्र  खोले गये  हैं

 घातुकमिक कोयले  का  निर्यात

 _  थी  विमल घोष
 1*१८१

 ै  att  राजेन्द्र  सिह

 क्या
 खान  प्रौढ़  रे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  घातुकर्मिक  कोयले  के  निर्यात  में  वृद्धि की  इजाजत  दे  दी  है

 मूल  अ्रप्र जी  म
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 ays  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  निर्वात  की  इजाजत दी  गई  है

 यदि  धातुकर्मी  कोयले  के  उत्पादन की  वृद्धि  करने  दी  गई  है  तो  वह  किस  सीमा  तक

 है  ;

 इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आमदनी होगी  ?

 खान  र  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  जी  हां  |  सरकार ने  Reus  में

 २लाख  टन  घातुकमिक  कोयले की  निर्यात  बढ़ाने  का  उसके  बाद  के  तीन  वर्षों  में  प्रतिवर्ष  ५  लाख

 टन  घातुकर्मिक  कोयले का  निर्यात  बढ़ाने का  निश्चय  किया है

 उपयुक्त दस्तों  के  अनुसार  ५६  लाख  टन  निर्यात  के  लिए  उपलब्ध  होगा  |

 अभी  इस  प्रयोजन  के  लिए  घातुकमिक  कोयले  के  उत्पादन  की  भ्र धिक तम  निश्चित

 सीमा  का  पुनरीक्षण  करना  wae  नहीं  समझा  गया  ।

 (#7)  लगभग  २८०  लाख  रुपय

 देवी  विपत्ति  निधि

 श्री  पाणिप्रही

 श्री  पांगरकर
 preted

 कया  faa  मंत्री  ३  १९४५८ के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ८९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वास्तव
 में

 दैवी  विपत्ति oe  ee  Mike अध  ee  च  निधि  की  स्थापना (*)  क्या  बम्बई  पर  उड़ीसा  की  राज्य  सरकारों
 ने  व

 कर  ली
 कौर

 क्या  शेष  राज्य  सरकारों  ने  इस  बारे  में  aa  अन्तिम  निर्णय  केन्द्रीय  सरकार  को

 सूचित कर  दिया  है  ?

 राजस्व  तथा  wale  व्यय  मंत्री  बे०
 गोपाल  रेड्डी  :  वित्त  आयोग  की

 सिफारिशों  के  अनुरूप  बम्बई  सरकार  ने  वर्तमान  दूरी  सहायता  निधि  की  सीमा  को  बढ़ाने

 का  प्रस्ताव  रखा  है  उड़ीसा  सरकार  ने  अपनी  विंमान  सुभिक्ष  सहायता  निधि  को  बढ़ा  दिया

 जम्मू तथा  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  प्रौढ़  बिहार  राज्यों  को  छोड़कर  शेष

 सभी  राज्य  सरकारों  न  श्रावक  निधि  स्थापित  कर  ली  जिन  राज्यों  ने  अभी  तक  इसे  स्थापित

 नहीं  किया  वे  wat  भी  इस  मामले  पर  विचार  कर

 इस्पात  संयत्रों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 1१८२३  श्री  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  एक

 विवरण  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तक  तीनों  इस्पात  संयंत्रों  के  बारे  में  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  के  बारे  में  करार

 हो  गया है

 मूल  अंग्रेजी  मं
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 इसमें  से  कितनी  मुद्रा  चुकाई  जा  चुकी

 शेष  राशि  कब  चुकाई  जानी

 क्या  बकाया  रकम  पर  कोई  लिखा-पढ़ी  का  खच  देना  और

 क्या  इन  तीनों  संयंत्रों  को
 पूरा  करने

 के  लिए  अग  और  भी  विदेशी  मुद्रा के  लिए

 बचन  देने  की  संभावना है
 ?

 खान  कौर  faa  मंत्री  स्वर्ण  से  (=)  सभा  पटल  पर

 पक  विवरण  रखा  जाता  दीजिये  परिशिष्ट  g,  अनुबन्ध  संख्या  9%]

 केन्द्रीय  rearfeaer

 Sat  विभूति
 1*१८

 aft  मोहम्मद  इमाम  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  मद्य  निषेध  समिति  की  स्थापना  के  बारे  में  क्या  निर्णय  हुआ
 कौर

 उसे  किस  प्रकार  का  काम  सौंपा  जायेगा  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  श्रौतं  यह  मामला  अभी  भी

 घिन हैं  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा

 (att  मोहम्मद  इमाम  :

 aT}  rm  यय att  न् ०  Fo  गोपालन

 गई  ह
 श्री  कुन्दन :

 |  aft  मिलती

 lat  विसल  घोष  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  gus  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  Is के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  QENE  में  भारतीय  प्रशासन  सेवा  भर्ती  )  की  जो  परीक्षा

 हुई
 थी  उसके  परिणामस्वरूप  कितने  उम्मीदवारों  को  नियुक्त  किया  गया है

 ?

 frat  मंत्री  गो०  qo  :  भारतीय  प्रशासन  सेवा में  ६८  उम्मीदवारों को

 नियुक्त किया  गया  ७  a  उम्मीदवारों  को  उन  ६  उम्मीदवारों  के  बदले  में  जिन्होंने

 भार  नहीं  संभांला  और  १  उम्मीदवार  जो  अनुपयुक्त  पाया  गया  था  उसके  बदले  नियुक्ति की

 सूचना भेजी  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  वे  दोष  उम्मीदवारों  को  नौकरी  पर  लें

 वे  इस  बारे  में  अरपना  निर्णय  केन्द्रीय

 सरकार

 को
 सुचित  करें

 |

 oe

 Past  भंप्रेजी  में
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 आयकर

 cat  बौछार :

 |  श्रीमती  पारवती  कृष्णन
 /

 श्री  जीन  च्  :

 श्री  सुनाया  श्रम्बलस
 :

 att  श्रीधर
 |

 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीलंका  के  अभिनेता  श्री  cg  ज़माने  भारत  से  आयकर  की

 बकाया  राशि  चुकाये  बिना  ही  भाग  गयें

 सरकार ने  उनसे यह  राशि  वसूल  करने की  क्या  कार्यवाही  की  शौर

 क्या  उन  परिस्थितियों  की  जांच
 की

 गई  है  जिनमें  उन्हें  भागने  में  सुविधा  हुई  है
 ?

 न्  राजस्व  तथा  अ्रसनिक  व्यय  मंत्री  ब०  गोपाल  रेड्डी  )
 :

 a  भारत

 सरकार  को  मालूम  है  कि  श्री  हड्डी  जयमाने  २०  ReYS  को  भारत  से-लंका चले  गये  हैं  |

 जहां  तक  कर  की  जानकारी  का  प्रश्न  है  भारतीय  ग्राम  कर  श्रधिनियंम  की  धारा  ५४  के  प्रधान

 यह  जानकारी  नहीं  दी  जा
 सकती  ।

 राष्ट्रीय  कलकत्ता

 1१५८७
 श्री  सुबिमन  घोष  sar  वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सवब  है
 कि  कलकत्ते  के  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  में  पाठकों  कौर  सदस्यों  की

 संख्या  बेहद  बढ़ती  जा  रही

 यदि  तो  स्थान  कमी  को  दूर  करने  ait  पुस्तकों  की  बढ़ती  हुई  मांग

 को  पुरा  करने  के  लिए  मंत्रालय  क्या  कार्यवाही  करने  वाला  है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान
 :  वाचनालय

 a  पुस्तकें  देने  वाले  विभाग  की  सदस्यता  निरन्तर  बढ़ती  जा  रही  है  ।  पुस्तकालय  में  चंदा  देने

 मौजूदा  इमारत  से  संलग्न  एक  कौर  भवन  बनाने  AIT  पुस्तकों  के  लिए  ate  राक

 देने  की  योजना  विचाराधीन  है  ।

 पंजाब  की  पी०  सी०  एस०  पहली

 1१८८  श्री  जीत  fag  सरहदी :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यंह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार ने
 पी०  सी०  एस०  पदाली  में  भारत  के  सभी

 नागरिकों  के  लिए  प्रवेश
 खोल  देने  की  अधिसूचना  निकाली

 क्या  यह  भारत  सरकार  की  सलाह  से  निकाली  गयी  झर

 (7)  क्या  किसी  ser  राज्य  की  war
 Val  red

 झगर जा  A
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 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  (#)  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार ने  ZEVE

 में
 होने  वाली  पी०  सी०  एस०  शाखा )  प्रतियोगिता  परीक्षा  भारत  के  सभी  नागरिकों

 के  लिए  खोल  देने  की  अधिसूचना  निकाली है

 जी

 सरकार को  कोई  जानकारी  नहीं  है  लेकिन  लोक  सेवायोजन  सम्बन्धी  अपेक्षा )

 १९५७  के  क्रियान्वित  होते  ही  यह  नीति  देश  भर  में  लागू  कर  दी  जायगी  ।  इस

 अधिनियम  के
 aia  बनाये  जाने  वाले  नियमों  को  भ्रान्ति  रूप  प्रदान  करने  श्र  संसद्  द्वारा  उनका

 अनुमोदन होने  तक  के  लिए  राज्य  सरकारों से  यह  श्रतुरोध  किया  गया  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में

 अपनी  नौकरी  सम्बन्धी  शर्तों  में  उपयुक्त  संशोधन कर  ले ं।

 क्षेत्रीय  पुलिस  बल

 श्री  वाजपेयी  :
 1१८६

 {
 श्री  रघुनाथ  सिंह :

 कया  गृह-कार्ड मंत्री  १६  ae Oo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३०४ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संबंधित  जोनों  ने  जोनल  पुलिस  बल  की  योजनायें  को  रूप  प्रदान  कर

 लिया  2

 यदि  तो  उन्हें  क्रियान्वित  करने  में  क्या  प्रगति  हुई

 कौन-कौन  सी  राज्य  सरकारें  इस  योजना  में  शामिल  हुई  है ं?

 मंत्री  गो०  go  से  १६  zeus  के

 बाद  से जब  लोक-सभा  में  उस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  गया  था  जिसका  ऊपर  जिक्र  किया  केवल

 ua  क्षेत्रीय  परिषद्  की--भ्रर्थात्  दक्षिण  क्षेत्र  की  परिषद्  की  बैठक  हुई  इस  बैठक  में  परिषद्  ने

 त्रिपन  मद्रास  श्र  मैसूर  के  सामान्य  पुलिस  रक्षित  बल  का  संग्रह  गठित  करने  का  निश्चय

 किया  और  इसके  ब्यौरे  की  बातें  सम्बन्धित  राज्यों  के  पुलिस  के  इन्स्पेक्टर  जनरलों  पर  छोड़  दीं  ।

 भविष्य  में  जब  भी  चाहे  केरल  राज्य  भी  इसमें  शामिल  होने  के  लिए  स्वतंत्र  है  ।

 अन्य  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  बिल्कुल  वही  है  जो  १६  १९५८  को  लोक-सभा

 में  दिये  गये  उत्तर  में  बताई  गयी  थी  ।

 बेकार  पड़े  मशीनी  औजार

 +* 2&0,  डा०  राम  gun  fag:  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ते  में  ईशा पुर  की  राइफल  फैक्टरी  कासीपुर  की  गन  शेल  ्
 में

 कितने  प्रतिशत  मशीनी  श्रौजार  बेकार  पड़े  हैं;|

 उनका  उपयोग
 न

 किये  जाने  के  क्या  कारण

 उन  मशीनी  औजारों  की  बे  कार  पड़ी  क्षमता  का  प्रभावशाली  ढंग
 से

 उपयोग  करने  की

 कोई  योजना  कपा  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ?

 _  तक  --  ee

 जा
 न्  ee

 मूल  अग्र
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघुरामंया )  विशिष्ट  उत्पादन  करने  वाली  इन  फैक्ट्रियों
 के

 विषय  में  इस  प्रकार  की  जानकारी  देना  लोक-हित  में  नहीं  है  ।

 )  जहां  तक  ईशा पुर  की  राइफल  फैक्टरी  का  सम्बन्ध  वहां  की  मशीनें  प्रारम्भिक रूप  से

 कुछ  हथियारों  का  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  करने  के  लिए

 जहां  तक  कासीपुर की  गन  कौर  शल  फैक्टरी  का  सम्बन्ध  वहां  जो  मशीनें  बकरी  पड़ी  हूं

 उनमें

 से

 sate

 मशीनें

 aaTg ia 7  प्रयोजनों  के  लिए  हैं  और  ये  हर  समय  काम  में

 नहीं  लगी  रहती ं।

 जी  लेकिन यह  जानकारी  देना  लोक-हित में  नहीं

 कुलटा  का  कारखाना

 श्रीमती
 पावती  कृष्णन

 श्री  हाज़िर

 { ait
 नागी  रेड्डी

 खान  और  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  इंडियन  आयरन  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड
 ने

 अ्पतता  कुलटी  का  कारखाना  बन्द

 कर  देने  का  निर्णय  किया

 यदि  ,  तो  ate

 तो  कुलटा  के  कारखाने  के  बन्द  हो  जाने  से  उत्पादन  की  कितनी  क्षति  होगी
 ?

 खान  रोक  इंधन  मंत्री  cay  कम्पनी ने  ६

 १€४५८  को  एक  भट्टी  बन्द  कर  दी  है  ।

 क्योंकि  वह  पुरानी  सौर  जिन  शीर्ष  थी  ।

 प्रति  माह  20,000  कच्चे  लोहे  की  लेकिन  इंडियन  झ्रायरन  एंड  स्टील  कम्पनी  को

 अतिरिक्त  भट्टियों  के  उत्पादन  से  इस  से  कहीं  श्रमिक  उत्पादन  हो  जायेगा  |

 विदेशी  ऋणों  की  अदायगी

 1*१६२.  कुमारी
 मो०  वेदकुमारी :

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 क्या  वित्त  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मौजूदा वायदों  के  प्रा घार पर  भारत  को  १९  श्र  १६६१-६२

 मे  ब्रिटेन  कौर  पश्चिम  जर्मनी  को  कितना-कितना  भुगतान  करना  कौर

 लगों
 की

 ग्र दाय गी  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कुछ  निश्चित  योजना  बनायी

 @
 >

 तथा
 श्रसेनिक-व्ययं  मंत्री  ब्०  गोपाल  रेड्डी  )  :  लोक-सभा  पटेल

 पर

 एक  विवरण
 रखा  जाता  है

 ।
 परिशिष्ट  १,  क अ्न बन्ध ब्  संख्या  isi9]

 aE  ems

 मूल  अंग्रेजी  में

 है  छाछ  Furnace.
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 हमारे  विदेशी  agra  के  भावी  संसाधनों  में  से  ऋणों  का  चुकाना  आवश्यक  होगा  ॥'

 हमें  ure कि  देश  की  योजना के  विकास के  फलस्वरूप  इन  संसाधनों  में  विधि  हो  जायेगी  ॥.

 तेल की  खोज

 श्री
 प्र०  के०

 1*१९३-२  ae
 Lat  1०  चू०  प्रधान

 क्या  खान खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिम  बंगाल  शौर  उड़ीसा  में  तेल  की  खोज  में  कितनी  प्रगति  हुई

 कौर

 ख  इन  क्षेत्रों  में  छिद्र  काय  कब  प्रारम्भ  होगा
 ?

 खान  श्र  तेल  मंत्री  के ०  दे०  मालवीय  राजस्थान  की  Vooed  बग  मील

 वित  चट्टानों  में  से  लगभग  ग्राम  क्षेत्र  की  परीक्षा  की  जा  चकी  है  ।  भू-भौतिकीय  जांच  भी  चल  रही  है  ।

 aa  तक  छिंद्रंण  के  लिये  किसी  उप  युक्त  स्थान  का  पता  नहीं  चला  पश्चिम  बंगाल  में  भारत-स्टीवेन

 परियोजना  ने  अब  तक  ४
 कुएं  खोदे  हें  ।  अभी  तक  तेल  तो  नहीं  मिला  है  |  उस  संगठन  द्वारा  जांच  जारी

 है  ।  आयोग  के  चाल  Hree-qlaa  कार्य  क्रम  में  उड़ीसा  की  टर्शियरी  चट्टानों  की  जांच  का  कार्य  कामिल

 कर  लिय  गया  है  ।

 डीएवी रन  प्लन af  aa छ़िद्रण  कार्य  जारी है  अन्य  दोनों  क्षेत्रों के  संबंध  में  झ्र भी से  कुछ

 नहीं  जा  सकता  ।

 तेल के  भाव

 श्र०  Ko  गोपालन

 17१९४.  श्री  कुन्दन

 Lat  नारायणन  कुट्ट

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ३  १९  ५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८४३  के  उत्तर

 के  सबर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ा  ही  2 yy  ऊ
 जन  ae Oa | में  तल  कम्पनियों के  साथ  तेल  के  Hiagi न  सर सम्बन्ध में  जो  समझौता  हुआ

 था  उस के  श्रतुसरण  में  क्या  सरकार  के  परिव्यय  लेखा  कमियों  द्वारा  तेल
 के  भावों  कीਂ  जांच  में  कु

 प्रगति  हुई
 =>.

 यदि  तो  इस  जांच  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति हुई  ax

 सरकार  को  इस  प्रतिवेदन  के  कब  तक  तेयार  हो  जाने  की  अदा  े १? (ह

 चान

 और

 केस  मंतर
 के०  हदें  :

 लोक-सभा  पटल पर  एक

 विवरण
 रखा

 जाता  है
 |

 परिशिष्ट
 हैं

 aye  संध्या  v5]  कननननवगाधामभगाननानगान

 taste



 २४  84s  ६३

 जामिया  मिल्लिया  इस्लामिया  में  बी  ०
 qe

 ०  कोरस

 |  श्री  केराव

 |  श्री  वाजपेयी :

 1*  ey.  {  श्री  इ०  मधुसुदन

 staat  माफी रा

 नक
 क्या  दिक <  ता  मंत्री  ag  बताने  की  क्  करेंगे  कि

 क्या  २८  १९४५८  के  दिल्ली  की  जामिया  मिल्लिया  इस्लामिया  के  टीचर्स

 ट्रेनी
 ि

 कालिज  कीं  बी०  uso  क्लासें  अनिश्चित  काल  के  लिये  बन्द  करने  की  घोषणा  की  गयी

 यदि  यह  घोषणा  कित  परिस्थितियों  के  फलस्वरूप  की  झर  उस  के  बाद  से  क्या

 क्या  जातें  हुई

 क्या  सरकार  ने  झ्र  तूफ़ान  ara  PEXG  के  प्रयोजनों  के  लिये

 जामिया  मिल्लिया  इस्लामिया  को  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  मान्यता  प्रदान  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  fata  किया  गया  है  ?

 शिक्षा
 मंत्री  का०  ला०  :  हां  ।

 से  लोक-सभा  पटल पर  एक  विवरण  जाता है  ।  परिशिष्ट

 प्रबन्ध  संख्या  98]

 औद्योगिक  प्रबन्ध  पूल

 १*१९६.  श्री  go  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  नव
 संगठित

 श्रौयोगिक  प्रबन्ध  पूल  के  लिये  इंटरव्यू पूरे  हो  गये
 शर

 यदि  तो  परिणामों  की  घोषणा  कब  तक  हो  जाने  की
 आशा  है  ?

 plea  मंत्री  गो०  ब०

 इस  वर्ष  का  अन्त
 होने

 से
 पहले

 ही  |

 हैडी-कोक  की  मांग  पूर्वनिर्धारित  करने  के  लिये
 समिति

 1* १९६७.  थी  नादिर  भरुचा  :  कया  खान  धौर
 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग
 कि

 क्या  हाड  कोक  की  मांग  पूर्वनिर्धारित  करने
 के  लिये  नियुक्त  की

 गयी  समिति  ने
 झपना

 प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  क्या  उस  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  शौर

 यदि  तो  समिति  का  कार्य  इस  समय  किस  अवस्था  में  है  ?

 मल  प्रोमो  में

 248(A)
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 1  खान  इंधन  मंत्री  स्वर  )  कौर  (7)  प्रभी नहीं  ।  समिति

 को  अदया है कि है  कि  इस  माह  के  प्रीत  तक  वह  प्रिया  प्रतिवेदन  दे  देगी  ।

 इस  सुझाव  पर  विचार  किया  जायेगा

 जीवन  बीमा  निगम

 1१९८.
 सरदार  इकबाल  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 )  जीवन  बीमा  निगम  अधि  PEU  की  धारा  २७  के  अधीन  ३१  १९  ५७

 को  समाप्त  होनें  वाली  अवधि  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  का  प्रतिवेदन  कब  तर्क  पटल  पर  रख  दिया

 जायेगा  ;

 विलम्ब  होने  के  क्या  कारण

 इस  में  शीघ्रता  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 1  राजस्व  तथा  भ्र सेनिक  व्यय  मंत्री  बे०  गोपाल  रेड्डी  )
 :

 कानून  के  मौजूदा  उपबन्धों

 के  अनुसार  जीवन  बीमा  निगम  से  ३१  ges  तक  उस  का  प्रतिवेदन  अपेक्षित  है  उस  के

 यथा  संभव  शीघ्र  यह  प्रतिवेदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 कम्पनी  में  कोयले  के  निक्षेप

 निशु  &e
 श्री  त्रिदिव  कुमार

 थी  रघुबीर सिह  :

 क्या  खान  कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  राज्य  में  उमरेर  प्रौर  वर्धा  घाटी  के  रास-पास  बड़ी

 मात्रा  में  कोयले के  निक्षेप  पाये गये  हं  जिन  से  श्रच्य्ी  freq  का  लगभग  २०  करोड़  टन  कोयला  प्राप्त

 हो  सकता है  ;

 क्या  कोयले के  यह  सभी  निक्षेप  एक  ही  परत  वाली  पा  परियों  में  हैं  क्या  उन  की  ठीक

 से  जांच  कर  उन्हें  श्वेतगज-भासित  कर  लिया  गया  कौर

 क्या  गैर-सरकारी  उद्योग-पतियों  को  इन  में  से  ऐसे  कुछ  निक्षेप  निकालने  की  भ्र नुम ति

 देने  का  कोई  प्रस्ताव है  जो  तत्काल  ही  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  न  निकाले  जाने  वाले  हों
 ?

 para कौर  तेल  मंत्री  (ait Fo है०  दे०  :  यह  ज्ञात ही  है  कि  बम्बई  राज्य  के

 कम्पटी  भ्र  वर्धा  घाटियों  के  कोयला  खान  क्षेत्रों  में  कोयला  मौजूद  है  ।  अब  तक  दो  कोयला-खान

 क्षेत्रों में  जो  प्राकलन  किये  गये  हैँ  उन  के  नसीर  इन  में  कुल ४२  करोड़  ८०
 लाख  टन  कोयला है  ।

 इस  बात  की  काफी  संभावना  है  उमरेर  क्षेत्र  में  भी  कोयला  वाली  भूमि  मौजूद  है  जो  कच्छार  की  भूमि
 ह  ..  बन  2

 eq दकन  के  से  ढकी  हुई  है  ।

 कोयले  के  यह  सारे  निक्षेप  गोंडवाना  प्रणाली  के  बाराकार  स्तर  में  हैं
 ।

 प्रभी  तक  इन

 निक्षेपों  का  ब्यौरेरवार  पता  नहीं  लगाया  गया  है  कौर  न  इन्हें  तश्नगी  भाजित  किया  गया  है  ।

 ao  ह

 qa  अंग्रेजी  में
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 चालू  योजना  ग्र वधि में  बम्बई  राज्य  में  काई  भी  कोयला-खान  क्षेत्र  कोयला  निकालने  के

 fat  गैर-सरकारो  क्षेत्र  को  देने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 ि उमरर  तहसील  को  खनिज  सम्पत्ति

 1२००.  श्री  वि०
 च०  शुक्ल :  क्या  खान

 शौर  इंधन  मंत्री  २१

 १९४५७  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४७२  के  उतर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  उमरेठ  तहसील की  खनिज  सम्पत्ति के  विदोहन  के  लिये

 वहां  जो  ब्यौरेवार  जांव  प्रारम्भ  की  क्या  वह  पुरी  हो  गर्मी  है  ;

 यदि  तो  मोटे  तौर  पर  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 क्या  उपयुक्त  क्षेत्र  खान-कार्य  आरम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  बम्बई  राज्य  सरकार

 के  परामर्श  से  कोई  fazaq  किया  गया  है  ?

 तेल  मंत्री
 के०  दे०  उमरेठ  तहसील  की ब्यौरेवार भूतत्वीय

 जांच  अभी  पूरी  नहीं  हुई  है  ।

 जांच
 के

 परिणाम
 ata  पूरी  होने  के  बाद  ही  ज्ञात  हो  सकेंगें

 ।

 इस  क्षेत्र  में  बम्बई  राज्य  सरकार  के परामणं  से  खनन-कार्य  आरम्भ  करने  के प्रदनਂ  पर

 जांच  पूरी  होने के  बाद  उस  के  परिणामों  के  आधार  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकोय

 दी ०  चे
 क्या  गवेषणा  सास्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (#)  भारतीय  वैज्ञानिकों  के  जिस  शिष्टमंडल  ने  मास्को  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकीय  वर्ष  के

 पाच  सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  क्या  उसਂ  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि at,  तो  उस  में  क्या  सिफारिशें की  गई  है  ;  और

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  मायने
 :  (#)  भ्रहमदाबाद

 की  फिजिकल  frat  ल॑  बोरेटरी  के  डिरेक्टर  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकीय  वर्ष  के  लिये  भारतीय

 राष्ट्रीय  समिति  के
 सदस्य  डा०

 Fo  कार  रामनाथन  जो
 इस  शिष्टमंडल के  एकमात्र  सदस्य

 अपना  प्रतिवेदन दे  दिया  है  ।

 प्रतिवेदन
 की

 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिदिष्ट  १,

 we  संख्या ८०]

 (1)  बताया  जाता  है  कि  यह  मसला  प्रन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकीय  वर्ष  की  भा  तीय  राष्ट्रीय

 समति  के  विचाराधीन  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रही  का  उपयोग

 सुबोध
 1२०९

 श्री  स०  च०  सामन्त

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषण  अर  सांस्कृतिक-किये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 कलकता  के  सेन्ट्रल  ग्लास  एण्ड  सिरेमिक  रिसर्च  इंस्टीट्यूट ने  रही  गर्मी  के  उपयोग

 के  लिये  जो  तरीका  निकाला  है  क्या  वह  गीली  पिसी  हुई  अभ्रक  का  वाणिज्यिक  पैमाने  पर  उत्पादन

 करने  के  लिये  पट्टे  पर  किसी  फर्म  को  द  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  फर्म  का  नाम  क्या  है  कौर  उसਂ  प्रणाली  को  पट्टे  पर  देने  से  कितनी

 राशि  प्राप्त हुई  है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री
 हुमायूनू कबीर  )  :  कभी  नहीं

 |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 घूंसे  रहित  इंधन  का  उत्पादन

 श्री  स०  Wo  सामन्त
 1*२०३

 ग  श्री  सुबोध  हंसदा

 क्या  खान  प्रौढ़  धन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  घरा  रहित  घरेलू  कोक  का  उत्पादन  करने  के  लिये  ga  तक  क्या

 की  गई  है

 क्या  इस  विषय  में  कुछ  गवेषणा  की  गई  है

 यदि  तो  कब  अर  किस  स्थान  कौर  उस  के  क्या  परिणाम  हुए  ;  भर

 क्या  वाणिज्यिक  प्रयोजनों  के  लिये  कम  तापसान  कार्बोनाइजे  न्प्ल  ट*  स्थापित

 किये गये  हें  ?

 खान  और  इंधन  मंत्री  स्वरण  faz) :  संदिलष्ट  तेलों  are  अरन्य

 तरल  ईंधनों  के  उत्पादन  के  संदर्भ  में  गवेषणा  कायें  के  कुछ  परियोजना  अघ्ययन  मुर्गी

 पौर
 कास

 पश्चिमी  जमनी  site  अमरीका
 के

 कैलग्स  के  सुपुर्दे  कर
 दिये

 डा०  ण  सी०  घोष  की  भ्रध्यक्षता  में  नियुक्त  की  गई  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  ने  हज

 Xo  में
 :

 (१)  कुल  ६००  करोड़  रुपयों  की  पू  जी  लागत  पर  मोटर  डीजल  फेनेल

 श्र  तारकोल  इरादी  उप  उत्पादों  के  साथ  कम  तापमान  पर  कार्बोनाइजेदन  दारा

 ४५  करोड़  टन  घरेल  साफ्ट  कोक  के  उत्पादन  के  लिये  एक  दिये  कालिक  योजना

 ौर

 म्रंग्रेजी  में

 1Carbon'sation  Plants
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 (2)  इसी  तरीके  से  लगभग  ८  लाख  घरेलू  सॉफ्ट  कोक  के  उत्पादन  की  २०  करोड़  रुपये

 की  लागत  की  एक  negates  योजना  की  सिफारिश  की  है  ।

 संसाधनों  सम्बन्धी  कठिन  स्थिति  के  कारण  कोई  योजना  मंजूर  करना  या  उस  के

 लिये  वित्त  का  उपबन्ध  करना  सरकार  के  लिये  संभव  नहीं  gar  है  ।

 ate  (7).  जी  हां
 ।

 हैदराबाद  की  सेन्ट्रल  रिसने  लैबोरेटरी  में  १९५४  में ्रौर हाल ही में हाल  ही  में

 धनबाद  के  फ्लू  एल  feast  इंस्टीट्यूट  में  छोट  पैमाने  पर  गवेषणा  कार्य  किया  गया  था
 ।

 जी  नहीं  ।

 खेल-कूद  संबंधी  शिक्षण  शिविर  '

 ६  ल  sm
 रा०  चे  माझी

 1.0
 au  सुबोध  हंसना

 :

 क्या  fare  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  खेलकूद  संबंधी  शिक्षण  शिविर
 संगठित  करने

 का  कार्यक्रम  जारी  रखा  जायगा  ;

 मौर

 यदि  तो  इसे  कब  तक  जारी  रखा  जायगा
 ?

 +firat  मंत्री  का ०  ला०  शर  खेल-कूद  सम्बन्धी  श
 जांच

 समिति  इस  मामले  के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  कर  रही  समिति
 का

 प्रतिवेदन  मिलने  पर  ही  भावी

 कार्य  नीति  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 जापान  को  लौह  वयस्क  का  संभरण

 |  श्री  पाणिग्रहण

 कुमारी  मो०
 1२०४५

 4

 श्री  गोरे

 fac  च०

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दया  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  किड़ीनुडू  क्षेत्र  से  जापान
 को

 वर्ष  में
 २०

 लाख  टन  लौह

 का  संभरण  करने  के  ठेके  के  सिलसिले  में  खनन  के  बारे  में  सलाह  देने  के  उद्देश्य  से  प्रविधिक

 परामर्शदाता  की  नियुक्ति  के  लिये  विश्व  भर
 के

 देशों  से  टेंडर  मांगे  गये  हैं  ;

 विश्व  भर  के  देशों  से  टेंडर  मांगने  के  क्या  कारण  हें
 ;

 इस  समय  यह  मामला  किस  अवस्था  में  है
 ?

 खान  तेल  मंत्री  के०  दे०  बढ़िया  परामशंदात सेवा  प्रदान

 करने  के  लिये  प्रख्यात  फर्मों  से  टेंडर  मांगे गये  थे  ।  इस  के  ऐसी  फर्मों  को  टेण्डर  भेजने  की

 मति  दे  दी  गई  थी  जिन्हें  इस  सम्बन्ध  में  दिलचस्पी  हो
 ।

 विश्व  भर  के  देशों  से  टेंडर  नहीं  मांगे
 गये थे  ।

 मूल  ं प्रे जी  में

 *Sports  Coaching  Camps.
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 sea  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 सभी  टेंडरों  की  जांच  पुरी हो  गई  है  कौर  जापान  कंडक्टिंग  इंस्टीट्यूट
 का  टेंडर

 ही  सब  से  उपयुक्त  पाया  गया  है
 ।

 दिल्ली  नगर  निगम  के  लिये  भवन

 1२०६  श्री  वाजपेयी
 :

 क्या  गृह-किये मंत्री  ३  १९५८  के  अतारांकित संख्या

 १४२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  नगर  निगम  के  प्रधान  कार्यालय  के  भवन
 के

 निर्माण  के  लिये  भूमि  का

 आवंटन  किया  जा  चुका  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  किस  जगह  स्थित  है
 ?

 मंत्री  ato  न०  जी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मद्रास-श्री
 क

 सीसा  विवाद

 सरदार  इकबाल  सिंह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १९  gays  के  तारांकित

 met  संख्या  १४१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मद्रास  शर  राडार
 की

 सीमा  के  सीमांकन  के  लिये  जानें  वाले  विधेयक

 में  शामिल  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  की  सभी  प्रस्थापना यें  तब  से  सरकार  को प्राप्त हो  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इन  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 राज्य  विधान  sant  द्वारा  विचार  के  लिये  प्रस्तावित  विधि  यक  राज्यों को  भेज

 दिया  गया  है  ;  ar

 यदि  तो  इस  के  कब  तक  भेज  दिये  जाने
 की

 संभावना  है
 ?

 मंत्री  ato  ब०  :  से  मद्रास  और  अमान्य  प्रदेश  की

 सरकारों  से  प्राप्त  प्रस्थापनाश्रों  पर  विचार  किया  गया  था  ।  दोनों  राज्यों  के  बीच  की  सीमा  निर्घारित

 करन  वाले  विधेयक  का  प्रारम्भिक  प्रारूप  हाल  ही  में  राज्य  सरकारों  को  उन  की  टिप्पणियां  प्राप्त

 करने  के  लिये  भेजा  गया  है  ।  ये  टिप्पणियां  प्राप्त  होने  पर  इस  विधेयक  को  भ्रान्ति  रूप  प्रदान  किया

 जायगा  कौर  उस  के  बाद  उसे  औपचारिक  रूप  से  दोनों  विधान  सभाओं  के  ae  कर  दिया  जायेगा  ताकि

 वे  उस  पर  विचार  प्रगट  कर  सकें  ।

 fata  जाने  वाले  वैज्ञानिकों  को  वित्तीय  सहायता

 श्री  ०  Wo  साझी
 1२१०.

 श्री  सुबोध  हुं सदा
 :

 कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कायम मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  विदेश  जाने  वाले  भारतीय  वैज्ञानिकों  को  अ्रांदिक  श्रमिक  सहायता

 ae
 बत  म

 बता
 सही

 है
 $$

 मूल  अंगे  जी  में
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 यदि  at,  तो  क्या  १९४५८-५  फे  लिये  कुछ  राशि  की  गई  थी  ;

 (7)  उन  के  व्यय  का  कितने  प्रतिशत  भ्रंश  सरकार  देती  है  ;  और

 (a)  क्या  विदेश  से  लौटने  पर  उन्हें  अपने  खच  का  हिसाब  देना  पड़ता  है  ?

 waar  ste  सास्कृतिक-कार्ये मंत्री  हुमायूँ  (¥)  जी  हां  ॥,

 ZY,c000  रुपये  |

 किवी  प्रतिश्त  भ्रंश  का  कोई  प्रइन  ही  नहीं  है  क्योंकि  ये  अनुदान  तथा  श्राघार  पर

 दिये  जाते  हें  श्र  सामान्यतया  wearer  की  राशि  किसी  भी  मामले  में  २,५००  रुपये  से  अधिक नहीं

 होती

 (=)  जी  नहीं  /

 दिल्ली  प्रशासन  का

 S  थ्री  वाजपेयी :
 1*२११

 सरदार  इकबाल  fag:

 क्या  गुह-करायें  मंत्री  ११  ge4us  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११८८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बतान की  कृपा  करेंगे कि
 :

 दिल्ली  प्रशासन  के  पुनर्गठन  केਂ  फलस्वरूप  दिल्ली  के  चीफ  कमिश्नर  के  कर्मचारियों

 में  से  कितनों  के  फालतू  हो  जान  की  संभावना  है  ;  शर

 उन  को  खपाने  की  क्या  योजना  है
 ?

 मंत्री
 गो०  ब०  :  दिल्ली  प्रशासन  के  पुनगंठन  की  योजना

 जो  शीघ्र  ही  लागू  होने  वाली  सचिवालय  के  आकार  में  काफी  कमी  हो  जायेगी  इस  के

 जहां  तक  व्यवहायं  विभागाध्यक्षों  के  लिये  यह  संभव  हो  जायेगा  कि  वे  सचिव  के

 बीच  में  जाये  बिना  सीधे  चीफ  कमिश्नर  के  altar  कार्य  कर  सकें  ।  इस  केਂ  फलस्वरूप  सचिवालय  में

 ४  अफसरों  के  are  ४२  भ्रनुसचिवीय  पद  फालतू  हो  गये  हैं  ।

 समस्या  श्रनुसचिवीय  तक  ही  सीमित  sara में  जहां  भी

 आवश्यकता  होगी  इन  फालतू  कर्मचारियों  को  wer  कार्यालयों  में
 भेज

 दिया  जायगा
 ।  इन  में  से

 किसी  की  भी  छंटनी  नहीं  की  जा  रही  है
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  लौह  वयस्क  का  उत्पादन

 1*२१२-  श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (¥)  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना

 काल
 में

 लोह-वयस्क
 के

 उत्पादन
 का

 कोई  लक्ष्य

 —

 मल  अंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर  २४  gays

 (a)  यदि  Qh |
 तो  १६५७-५८  तक  इस  लक्ष्य  की  किस  हद  तक  प्राप्ति  हुई  है  ;

 क्या  लौह  वयस्क  की  खानों  का  यंत्रीकरण  करने
 लिये

 कोई  कार्यक्रम  तैयार  किया

 गया है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  ‘att  के०  दे०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  od  तक

 लौह  अयस्क  फे  उत्पादन  फै  लिये  १२५  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  |

 PENG  में  ४,८९८  हज़ार  टन  का  उत्पादन  हुमा  ।

 १९४७  में  Y, ov  हज़ार  टन  का  उत्पादन  हुमा  ।

 मैसेज  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  इण्डियन  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  और

 हिन्दुस्तान  सटी त्र  )  लिमिटेड  ने  अपनी  लौह  वयस्क  की  खानों  का  य॑  Taco  करने  की  योजनायें

 बनायी  हैं  ।

 इस्पात  कारखानों  के  लिये  विशेषज्ञ

 श्री  वि०  चं०  के शक्ल च्च्क
 1२८२

 श्री नाथ  पाई  :

 क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूरकेला  और  दु  पुर  के  इस्पात  कारखानों  की  विदेशी  विशेषज्ञों  सम्बन्धी

 इयकताओं  का  तब  से  भ्रनुमान  लगाकर  उसे  अन्तिम  रूप  प्रदान  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  विवरण क्या
 शौर

 उन्हें  प्राप्त  के  लिये  क्या  व्यवस्था की  गयी  है
 ?

 1  खान  wie  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  ऊचे  पर्व  क्षी  पदों  के  लिये  भारतीय

 चोरियों  की  इस  समय  की  आवश्यकता  का  जो  हिसाब  लगाया  वह  इस  प्रकार है  :

 रुकेगा--  दुर्गापुर--  |

 दुर्गापुर  ate  रुके ना  के  उपयुक्त  व्यक्ति  प्राप्त  करने  के  लि  पश्चिमी  ब्रिटेन

 शर  अ्रमरी का  में  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 सैनिकों के  लिये  मकान  निर्माण

 श्री
 दी०  do  फार्मा

 1२८३.
 सरदार  इकबाल  सिह

 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  ८  PENG  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०४३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  सैनिकों  के  लिये  मकान  निर्माण  के  उस  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई है  जिसके

 लिये  सैनिक  स्वयं  श्रमदान  करेंगे  ?



 २४  १९४५८  लिखित  उत्तर  ४५७ है

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :

 :
 रे  १४४५०  सवारों  का  निर्माण  प्रारम्भ  कर  दिया

 गया  है  शौर  वह  संतोषजनक  प्रगति  कर  रहा  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  दुद-श्रव्य  गदा  क्षा

 श्री  पष्  देव  :  कया  दिक्षा  मंत्रो एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल पर  रखने  की  कपा  करेंगे

 जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी  हुई  हो

 )  हिमाचल  प्रदेश  के  लिय  दृश्य-श्रव्य  शिक्षा  का  कया  कार्यक्रम  बनाया  गया  हैं  ;  दौर

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  किये  गय  कार्य  का  विवरण  क्या

 क्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  )  a (@).  विवरण  सभा-पटल पर  रख  दिया

 च्  घ  संख्या  ८१] ि  १,  मनु

 हिमाचल  में  स्कूलों  के  भवन

 ret 4  श्री  पद्य  क्या  दिक्षा  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा

 जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी  हुई  हो

 चाल्  वर्ष  में  अब  तक  हिमाचल  प्रदेश  की  प्रत्येक  तहसील  में  सरकार  द्वारा  तथा

 सरकारी  लोगों  द्वारा  पृ  थ  क-पृथक  कितने  स्कूलों के  भवन  बनाये  गये  और

 कितनी  शिक्षा  संस्थायें  बिना  भवनों  के  काम  कर  रही  हैं
 ?

 शिखरा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  )  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  पौर

 यथासमय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 हरिजन  कल्याण

 1२८६
 1

 थी
 नागी  :

 ‘Lat  go  मधुसुदन राव  :

 क्या ग  ह-काय  मंत्रो  यह  बताने  की  पा  करने  कि

 क्या
 हरिजन  कल्याण  के  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोड  की  २७  2€Us  को

 प्रायोजित

 मीटिंग  जमीन  को  वन  प्रान्त  में  पौधे  लगाने  के  लि  *  हरिजनों की  सेवाएं  प्राप्त  करने

 भ्रनुसूचित  जातियों  के
 लिये  श्रम  सहकारी  श्राय  के  आधार  पर  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां

 देने  कौर  मकान  बनाने  के  लिये  स्थान  एवं  मकान  सम्बन्धी  सुविधाओं  पर  चर्चा  की  थी  ;  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  शीर्ष  के  अन्तर्गत  क्या-क्या  निर्णय  fea  गये  थे
 ?

 गृह-कार्य
 उपमंत्री  :

 हां
 न  का  अ  धाक  11

 +e  अंग्रेजी  में



 श  ७
 रे  लिखित  उत्तर  २४  gexs

 २७  2€yus  को  प्रायोजित  हरिजन  कल्याण  के  केन्द्रीय  मंत्रणा ब  दें  की

 मीटिंग के  वह  उ  लोक-सभा वे  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  जिनमें  उपरोक्त  विषयों  के  बारे  में  सिफारिशें

 की  गई  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  धन बन्ध  संख्या  ८४]

 उड़ीसा में  माध्यमिक  दिक्षा

 1२८७.  ्य  पाणिप्रही

 Lat
 प्र०  के०  वेव

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करर  कि

 Reuc- YE में  माध्यमिक  शिक्षा  के  पुनर्गठन  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  अभी  तक

 कितनी  योजनाएं  प्रस्तुत  की  गई  हैं

 क्या  इनमें  से  कोई  योजनाएं  स्वीकार की  गई  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  इस  कार्य के  उड़ीसा को  कितनी  रकम  दो  wee  wear  देने  का

 विचार
 है  ?

 चौदह । मंत्री  का०  ला०

 mee पो  pp  alt.
 जी  हां

 |  चौदह  मस  बारह  योजनाएं  केन्द्रीय  सहायता की  पात्र  हूं  तथा  वह  मंजूर  कर

 दी  गई  है  ।

 घन  बारह  योजनाये ंके  लिये  €  '  ८१३  लाख  रुपये  देने  का  प्रस्ताव  है  ।

 घन-कर

 1२८८
 थी

 राम  कृष्ण

 ी
 जाघव

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न-कर  के  आरम्भ  होने  से  प्रभ  तक  यह  प्रत्येक  राज्य  में  कितना  लगाया  गया  ह

 १९५८-५९  में  अभी  तक  धन-कर  के  रूप  में  कूल  कितनी  राशि  प्रत्येक  राज्य  से  एकत्र

 की  गरई है  ;  और

 अभी  तक  प्रत्येक  राज्य  में  धन-कर  के  ऑ्रधीन  कितनी  बकाया  राशि  है

 "aa  राज्यों  केअर बिन  प्रा युक्त ों  के  प्रभार  के मंत्री
 मोरारजी

 :  (
 :  से  (a).  fa

 अनुसार  मोर

 के
 बारे

 रे  में  जानकारी  नोचे

 दी

 जाती  है

 ।

 चूँकि
 कु

 आयुक्तों  का

 मूल  wast में



 लिखित  उत्तर २४  १९४५८  ७ ३े

 क्षेत्राधिकार  एक  से  अधिक  राज्यों  पर  है  कुछ  राज्यों  के  बारे  में  फ्यूज  ध  तत्काल  उपलब्ध

 (@

 धन-कर  लागू  होने  में  PEXG—VE  में
 दे

 ०  १९४७-४८  मे  erate

 अय कतों प्  का  प्रभार  ३०  gus  gg  LG  तक  रित  अ्रौर  ३०

 तक  एकत्र  हुमा  एकत्र  धन-कर  १९४५८  बकाया

 सघन-कर

 नाਂ

 क्यों  में

 मां  ध्  प्रदेश  २०,२१५  €,८रे  2,29

 9 असाम  BRA  RK

 R85  VRS  B84 बिहार  अर  उड़ीसा

 बम्बई
 2€,€5  &%,O%  १०,२६६

 दिल्ली  शर

 स्थान  %,€3 रे  ९८ Pv, 8%

 केरल  १२  Woy  RE

 मद्रास  ३€,७६  A,X  2,019

 ERR  ,82 रे
 ¥

 मध्य  प्रदेश  WX  Xo  gy

 पंजाब  प्रौढ़  जम्म 20

 तथा  काश्मीर  WRX  द

 उत्तर  प्रदेश  2G, &Y  WEA  रहे

 १२  परिचित  बंगाल  R98, रे  रे  ४,  ७२  219,19

 a  ren  a  cep  a  sit  Pa  ae  as  ce ey  सिकनशााा

 ७.६  Xs RE
 %,20,83  RUNS

 सम्पदा  शुल्क

 1९८४.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 PEYW—Ys  बौर  १९  ४५४८-५९  में  प्रभी  तक  प्रत्येक  राज्य  में  सम्पदा-शुल्क  के  रूप  में

 कितनी  रकम  निर्धारित की  गई  है  :

 उपरोक्त भ्र वधि  में  निर्धारित  इस  रकम  में  से  QeUa—UE FT में  कभी  TH

 शुल्क की  कितनी  रकम  यथाथ  रूप  में  संग्रह  की  गई  है  ;  तार

 ररक  में  सम्पदा नन
 शुल्क  की

 कितनी  राशि
 राज्यवार

 बकाया

 मल प्रंग्रेजी में



 Xow  लिखित  उत्तर  २४  ee

 fever  मंत्री मोरारजी  देसाई )
 :

 )  (7)  wafers  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  प  शिष्ट  १,  श्रतुबन्घ  संख्या  ८  ३]

 भारतीय  श्रोलम्पिक  ऐसोसिएशन

 1२६०.  प्री
 राम  क्या  शिक्षा

 मंत्री  भारतीय  श्रोलम्पिक  एसोसिएशन  कौर  उसकी

 शाखाओं को  REY Nz  में  दी  गई  सहायता  का  स्वरूप  प्रौढ़  परिमाण  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  भारतीय  श्रोलिम्पिक  एसोसिएशन  शौर  उसकी

 शाखाओं को  PEYV—UG  में  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  थी  ।

 बेसिक  दिक्षा  सम्बन्धी  अनुदान

 TRL.  श्री  राम  कृष्ण
 :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEYS—VE  में  अभी

 तक  संघ  राज्य-क्षेत्रों  a  राज्यों  को  बेसिक  दिक्षा  सम्बन्ध  में  दी  गई  कुल  राज्य  शर  संघ

 राज्य-क्षेत्र  के  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 मंत्री  का
 ०  ला०  श्रीमाली  )  :

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  मनु
 नथ  संख्या  ८४]

 इस्पात  संयन्त्र

 FRE.  श्री  मुरारका
 :

 खान  कौर  इंधन  मंगी  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक

 रण  रख  की  कृपा  करेंगें  जिसमें  निम्न  जानकारी  दो  गई  हो  ——

 प्रत्येक  इस्पात  सं  त्र  हारा  नियोजित  मंत्रणा दाताओं  अथवा  टैक्नीकल  पराम्शंदताश्रों

 का  एन  प्रत्येक  मंत्रणा दाता  के  कार्य  क्या  क्या  हैं  ;

 प्रत्येक  को  कितनी  कितनी  फीस  दी  जायेगी  ;

 प्रत्येक  को  कितनी  फीस  दो  जा  चुकी  है  ;

 भारत  अथवा  अन्यत्र  इन  के  कर्मचारियों  को  यदि  कुछ  खर्चें  दिया  गया  है  तो  ae  कितना

 ar

 उपरोक्त  भाग  के  अन्तर्गत  कुल  कितनी  रकम  वितरित  की  गई  है
 ?

 1  इस्पात  कौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  )  से  (  के  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता है
 |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  ८५]

 दलली  स्थित  श्रन्तर्राष्ट्रीय संस्कृति  केन्द्र

 |  श्री  वाजपेयी :

 श्री  रघुनाथ  fag ह
 श्री राम  कृष्ण

 to  To  मुनि स्वामी :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-किये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  एक  अन्तराष्ट्रीय  संस्कृति  केन्द्र  दिल्ली  में  स्थापित  करने  का  निर्णय

 किया  है  ;  भ्र
 वि  a

 मूल  अंग्रेजी  में



 २४  gus  लिखत  उत्तर  न

 यदि  at,  तो  इस  योजना का  क्या  ब्यौरा है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ste  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायून
 :

 सरकार
 ने

 एसा  कोई  निर्णय  नहीं  किया  है  कौर  परख  बारों  में  छपे  समा  चारों  के  अतिरिक्त  उनके  पास  कोई  जानकारी

 >
 नहीं  ्  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विदेशी  पंजी

 श्री  नागी

 FREx.  श्री  घोषाल  :

 sit crt seer राम  कृष्ण  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  उद्योगों  में  नवीन  योजनाओं

 के  प्रतिष्ठान न
 अथवा  वर्तमान  योजनाओं  के  विकास  के  लिये  विदेशी  गैर-सरकारी  पूंजी

 प्रत्येक  देश  REXY  से  १९४७  तक  |  प्रत्येक  उद्योग  में  अलग  अलग  कितना  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )
 :

 भारत  में  उद्योगवार  प्रौढ़  देशवार  बैंकों  के  अतिरिक्त

 PEUY,  PEYY  शर  RYE  में  विदेशी  पूंजी  विनियोग  बताने  वालें  दो  विवरण  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रखे  जात  हें  ।  fated  परिशिष्ट  १,  ध्रनुबन्ध  संख्या  ८६]

 श्रल्प बचत योजना बचत  योजना

 TREX.  श्री  प्र०
 क्०  क्या  चित्त  मंत्री  उड़ीसा  राज्य  में  १६५६-५७,  PEYV—US

 और  2&  LG—YE  में  प्रभी  तक  अल्प  बचत  योजना  के  श्रन्तगंत  एकत्र  की  गई  रकम  बताने  की  कृपा

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  Peys—YE  के  पहले  बचत  योजना  के  अधीन

 एकत्रित  रकम  के  झ्रांकर्ड  जिले  वार  न  होकर  पोस्टल  सकल  के  अनुसार  रखें  जाते थे  ।  उड़ीसा  में

 श्र  PeYQ—YS  में  एकत्रित  कुल  रकम  क्रम  १  २२  करोड़  रुपये  और  १  करोड़

 रुपये थी  ।  ata  से  2eys  की  अवधि  के  बीच  एकत्रित  कुल  रकम  के  प्रत्येक  जिले  के

 झांकने  इस  प्रकार  डे
 ——

 जिला

 एकत्र  की

 गई  कुल
 रकम

 क  2  अ  अ  अ

 रुपयों  ह  )

 ee a  ce  cs  ee  a  टला  पलट

 कटक  कौर  ढेंकानाल
 *  E22

 पुरी  Grek

 गर्म  फलं बनी *  4,83

 कोरापुट  BAKE

 का  हांडी  १०

 बालासोर  ग्रोवर  क्योंकर  GRR

 XY मयूर  भज

 सम्बलपुर  ए

 बालनगिर  8, 9%  ली  गई

 १०  4,%9  HA  CHA

 मूल  wast  में

 पु थक  स  उपलब्ध नही  हैं
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 उड़ीसा  में  भारत  सेवक  समाज  शिविर

 1२९६.  कुम्हार  :
 क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYS—HE  में  अभी  तक  भारत  सेवक  समाज  ने  राज्य  में  किन  किन  स्थानों

 में  कितने  शिविर  संगठित  किये  हे  ।

 सरकार  ने  इन  पर  कितना  खर्च  किया  है  ;

 इस  भ्र वधि  में  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षित  किये  गये  है ं;

 इनमें  से  कितने  व्यक्ति  भ्रनुसुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  से

 सम्बद्ध हें  ;

 यदि  इनमें  अनुसूचित  जातियों  a  अनुसूचित  आदिम  जातियों  का  एक  भी  व्यक्ति

 नहीं  है  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  उड़ीसा

 में  चालू  वित्तीय  ae  में  १०  नवम्बर  geus  तक  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  प्रायोजित  शिविर  बताने

 वाला  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ?  परिशिष्ट  १,  ध्रनुवन्थ  संख्या  ८७]

 ae
 अनुसूचित  जातियों  ak  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  से  सम्बद्ध

 वासियों  के  बारे
 में  पृथक  संख्या  नहीं  रखी  जाती  इन  जातियों  के  युवक  भी  शिविरों  में  उपस्थित

 रहते  आर  शिविरों  के  संगठनकर्त्ताश्रों  को  उस  प्रकार  के  विश ष  शरन देदा थ  रहते  हूं  कि  वह  उन्हें  भरती

 करने  के  लिये  विदा ष  प्रयत्न  करें  ।

 उड़ीसा  में  समाज  कल्याण  संगठन

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 1२६७.  att  पाणिग्रहण  :

 उड़ीसा  में  उन  स्वैच्छिक  समाज  कल्याण  संगठनों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  केन्द्रीय  समाज

 कल्याण
 होने  १५  १९४५८  तक  अनुदान दिया  है  ;  श्प्रौर

 इस प्रकार के  संगठनों  को  अनुदान  स्वरूप  कितनी  रकम  दी  गई  है  ।

 मंत्री  का०  ला०  :  लोक-सभा  में  २४  अप्रैल

 १९४५८ को  श्री  पाणिग्रहण  के  अतारांकित  wet  संख्या  Rwy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताई

 गई  जानकारी  के  अतिरिक्त  wea  सुचना  बताने  वाला  जिसमें  केन्द्रीय  समाज

 कल्याण  बोझ  की  RUS  की  मीटिंग  में  स्वैच्छिक  संगठनों  को  lara  राशि  दी  गई  सं  लग्न

 है  ।  परिशिष्ट  १,  ware  संख्या  ८८]

 चिलका  शील

 1२९८.  श्री  उ०  च्च्०  पटनायक  :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  चिलका  झील  के  बारे में  २४

 १९५८  के
 तारांकित

 प्रदान  संख्या  १५७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 द्वितीय  नौसेना  शत  के  निर्माण  की  उपयुक्त  के  बारे  में  पर  ब्यौरेवार

 कब  झ्र  किसने  किया  था  ;  और
 ag

 मूल  wars  में



 २४  थਂ  2 नव  a  AS)  ysa>
 फि |  हन

 X99

 जायेंगी  ?
 क्या  जांच  पार्टी  अथवा  पार्टियों  की  रिपोर्ट  की  प्रतियां

 लोक-सभा
 के  पटल  पर  रखी

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  विजागापत्तम  के  तत्कालीन  नौसेना  प्रभारी

 कमांडर  एस०  जी०  विजागापत्तम  के  रीज  कैप्टन  एस०  बी०

 लेफ्टीनेंट  जे  ०  करार  मुख्य  चिकित्सा  अधिकारी  argo  एन०  एस०  विजागापत्तम

 में  सर्व  प्रथम  १९४८  में  चिलका  झील  का  प्राथमिक  सर्वेक्षण  किया था  ॥

 इस  के  पब्चात्, भक  कैप्टन  जी०  गोवाल  लैण्ड  रायल  विजागपत्तम  के  तत्कालीन  नौसेना  प्रभारी

 शर  लेफ्टिनेंट  कमाण्डर  एन०  डी०  एस०  सी ०  कार  भाई  एन०  नौसेना  मुख्यालय  में

 नौसेना  योजनाओं  के  तत्कालीन  निर्देशक  ने  उसके  १९४९  में  चिलका  झील  का  एक  श्र

 सर्वेक्षण  किया था  |

 उस  झील  ु. ग्रप्नल  १६४५०  में  वाइस  एडमिरल  डबल्य ू०  Fo  के ०  सी ०  बी०  भारतीय

 नौसेना  के  तत्कालीन  ने  भी  वैश्विक  निरीक्षण  किया  था  i

 दो  सर्वेक्षण  प्रतिवेदनों  की  प्रतियां  शर  वाइस-एडमिरल
 के  द्वारा  अभिलिखित

 लग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८९]

 विदेशी

 REE.  श्री उ०  चचा  पटनायक : र  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १  १९५४  श्र  १ अ्रप्रैल  geyc q के
 बीच

 भारत  में  ore  वाले
 विदेशियों

 कौर

 गैर-भारतीयों  की  संख्या  देश  कौर  प्रत्येक  वर्ष  के  निम्न  श्रेणियों  में  कितनी

 कितनी  है

 (१)

 (२)  विशेषज्ञ  ate

 (३)  दूसरी  हैसियत  में
 ;  ak

 (४)  इनमें से  प्राजक  जो  यहां  रह  रह ेहं  उनमें  से  कितने  विदेशी  अधिनियम  के  अधीन

 पंजीकृत  हैँ  कौर  कितने  पंजीकृत  नहीं

 मंत्री  गो०  To  :
 .  भारत में  रहने  वाले  पंजीकृत

 विदेशियों  के  बारे  में  ही  जानकारी  उपलब्ध  है  ;  यह  जानकारी  प्रत्येक  वर्ष  में  ३१  दिसम्बर  तक

 है  ।  १९५४,  cee  ne 6:  के  लिये  दो  वक्तव्य  एक  में  संख्या  झर  राष्ट्रीयता दूसरे

 में  प्रेरित  श्रेणियां  दी  गई  हैं--वे  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखे  जाते  हूं  ।  परिशिष्ट  १,.

 भ्रनुबन्घ  Eo]  ।
 १९५७

 reye
 के

 बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 नए

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  srrarenr? + शा  बाज पया :

 ३०००९  श  उ०  ल०

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  9euc BY को  दिल्ल  में  एक  घर  से  2Y¥,000  रुपये के

 लय
 की  प्रसिद्ध  कोकीन  जब्त  की  गई  थी  ;

 )  इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है

 खतरनाक  औषधियों  में  गे  र-कानूनी  व्यवसाथ  को  रोकने  के  लिये  कदम  उठाये

 गय  हं

 मंत्री  मोरारजी  )  गर-कानूनी  विपणन  में  लगभग  ८०००  द्य

 के  मूल्य  की  कोकीन  हाइड्रोक्लोराइड  की  ७८  फायल  २६  १९४५८  को  दिल्ली  में  एक

 घर  से  जब्त  की  गई  थी

 जानकारी  मिलने  पर  २४  PeAs  को  झ्राबकारी  के  अधिकारियों ने

 मोहम्मद  ईसा  पुत्र  अब्दुल  मजीद  दख  मंकान  नम्बर  १४४२,  गली  कासिम  निकट  बल्लीमारान

 पुलिस  cea  दिल्ली के  घर  छापा  मारा  था  ।  मकान  की  तलाशी  लेने  पर  एक  बोलें

 बाक्स  में  कोकीन  हाइड्रोक्लोराइड  में  एक-एक  की  ७८  फायल  बरामद  की  गई  |

 पुलिस  स्टेशन  gist  काजी  में  एक  मामला  दर्ज  कर  लिया  गया  है  |

 (१)  पड़ौसी  राज्य  अर्थात  उत्तर  राजस्थान  के  नारकोटिक्स  कमिश्नर

 तथा  झ्राबकारी  कमिश्नर  के  सहयोग  से  तस्कर  व्यापार  के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाहियों  को  गहन  रूप

 दे  दिया  गया  है  ।

 (२)  इन  राज्यों  के
 नारको  टैक्स  सूचना  ब्यूरो  ्रो र  आबकारी  प्राधिकारियों  के  साथ  कुख्यात

 तस्कर  व्यापारियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  का  झ्रादान-प्रदानਂ  किया  जाता है  ।

 (3)  दिल्ली  के  झ्राबकारी  कमिश्नर  के  कार्यालय  में  एक  झ्राबकारी  सूचना  ब्यूरो  इसलिए

 स्थापित  किया  गया  है  कि  वह  इन  तस्कर  व्यापारियों  का  पीछा  करते  रहें  ।

 (४)  रेलवे  स्टेशन  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  मार्गों  पर  जांच  कार्य  बढ़ा  दिया  गया  है  |

 (५)  आबकारी  सम्बन्धी  वस् तुम् रों  के  गैर-कानूनी  काम  को  मालूम  करने  के  लिए  पुलिस

 अधिकारियों  ने  एक  दस्ते  की  स्थापना  की  है  ।

 दसुया  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण

 श्री  दी०  च०  दार्मा

 श्री  राम  कृष्ण 20%.
 {

 क्या  इस्पात  खान  इंघन  मंत्री  ३०  98a h के  अतारांकित  yet  संख्या  ११४१

 के
 उत्तर  के

 सम्बन्ध  में
 यह

 बताने  कृपा
 क करेंगे  कि  :

 क्या  दसुया  क्षेत्र  के  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  में  वहां  तेल  प्राप्त  होने  की  कोई
 सम्भावना

 दिखाई दी

 मूल  ग्वार
 an कि

 मं
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 क्यों  सरकार  इस  क्षेत्र  की  गहन  खोज  करने  का  प्रस्ताव  रखती

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  दसुया  क्षेत्र  के  भूकम्पिक  सर्वेक्षण

 के  परिणाम  ड्रिलिंग  के  लिए  उत्साहवर्धक  सिद्ध  नहों  हुए  हैं

 (@)  जी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  सम्बद्ध  कालेजों  को  प्रनरान च्च्

 ब. ० र  श्री  दी०  चं०  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  पंजाब  में  सम्बद्ध  कालेजों  को  विश्वविद्यालय  wears  अयोग  द्वारा  कभी  तक  यथार्थतः

 कितनी  रकम  आवंटित  एवं  वितरित  की  गई

 ])
 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  द्वारा  पहले  से  ही  आवंटित  रकम

 को  प्रयुक्त  करने

 में  इनਂ  कालेजों  के  समक्ष  उपस्थित  टेक्नीकल  तथा  अन्य  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  कदम

 उठाये जा  रहे  ग्रोवर

 क्या  सम्बन्धित  कालेजों  द्वारा  आयोग  की  प्रोर  से  स्वीकृत  की  गई  वह  राशि जो  उक्त

 कठिनाइयों के  कारण  वित्तीय  वर्ष  में  प्रयुक्त  नहीं
 की

 गई  थीं  पुनः  झ्रायोग के  पक्ष  में  व्यतीत हो

 जायेंगी  ?

 मंत्री
 का०  ला०

 से  अपेक्षित  जानकारी देने  वाला

 विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,
 अनुबन्ध  संख्या  &2]

 पंजाब  विश्वविद्यालय के  अध्यापक

 1२०३८  श्री  दी०  चं०  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  पंजाब  विश्वविद्यालय  के  पास

 इस  ara  का  पत्र  भेजा  है  कि  वह  प्राध्यापकों  के  वेतन-क्रम  में  वृद्धि  करें  तथा  प्राध्यापकों  के  बढ़े  हुए

 aaa  का  पचास  प्रतिशत  देने  के  लिए  प्रस्तुत  कौर

 यदि  तो  यह  योजना  कब  क्रियान्वित  की  जायेगी  और  आयोग  द्वारा  इस  दिशा  में

 कितनी  रकम  दी  जायेंगी ?

 पदिक  मंत्री
 का०  ला०  :  ate  भ्रपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १,  wera  संख्या  €२]

 अखिल  भारतीय  स्मारक

 श्री
 दी ०

 चं०  शर्मा
 :  क्या

 गृह  कार्य  मंत्री  २१  १९५८  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  RE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्वातंत्र्य  संग्राम  में  १८५७  भर

 2Ev¢  के  बीच  की  अवधि  में  ग्रसने  प्राणों  की  प्रहुति  देने  वाले  शहीदों
 की  याद

 में  अखिल  भारतीय

 नटा स्मारक
 की  स्थापना  के  बारे  में  ौर  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 —  नन

 मूल  अंग्रेजी  में

 248  (8)



 Yeo  लिखित  उत्तर  २४  १६५४८.

 मंत्री
 गो०  ब०

 लाल  किले  के  सामने  जहां  चांदनी  चौक  समाप्त

 होता  है  स्मारक  की  स्थापना के  लिए  एक  cara  का  चढ़ाव  कर  लिया  गया  है  ।  इस  काम  की  देता

 कौर  अ्रवस्था्रों  पर  इसके  लिए  चने  गये  वस्तुकी  के  साथ  चर्चा कर  ली  गई  है

 अदया  है  कि  इसे  विषय  पर  शीघ्र  ही  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  |

 पंजाब में  सोने  के  निक्षेप

 1२०४  थी  राम  कृष्ण  :  खान  कौर  सघन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नारनौल  तहसील  पंजाब में  सोने  कण  पाये  जाते  हूं  ;

 यदि  तो  क्या  उस  क्षेत्र  में  सोने  कें  कण  की  विद्यमानता  की  पुष्टि  के  लिए  कोई

 की  गई है

 इस  जांच का  क्या  परिणाम  gat है  ?

 fart  कौर  तेल  मंत्री  ने०  दे०  जी  नहीं  ।

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 अखिल  भारतीय  प्राथमिक  दिक्षा  परिषद

 थी  सुबोध  हंसना

 श्री स० स०  Wo  सामन्त teed

 कया
 दिक्षां  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  श्रीफल  भारतीय  प्राथमिक  शिक्षा  परिषद  की  स्थापना  के  पहचान  उसकी  कोई

 बैठक हुई

 यदि  तो  कब  कौर  कहां

 बठक  में  किन  विषयों  पैर  चर्चा  कौर

 क्या  परिषद्  ने  कोई  सिफारिश  सरकार  को  भेजी  है
 ?

 पथिक  मंत्री  का०  ला०  जी  बठक  हई  |

 पहली  बैठक  १०  तथा  ११  १९५८  को  दूसरी  बैठक  १०  तथा  ११

 १९५८  को  नई  दिल्ली  में  हुई  ।

 तथा  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  वीडियो  परिशिष्ट

 संख्या  ३]

 उड़ीसा
 म

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिए  क्वाटर

 1३०४  थ्री संगण्णा
 क्या  वित्त  मंत्री  २१  PENs  की  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 विभाग  के  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  श्रतोरांकित  प्रेशर  संख्या  ge  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जर

 ——
 (*)

 कया  कटक  में  कर्मचारियों  के  वंवार्टर  बनते  ही
 गये

 है

 शा  t

 मूल  wast में
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 यदि  तो  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :  जी  नहीं  ।

 भूमि  asta  के  ares  दिये  जा  चुके  हैं  शरर  भूमि  का  asta  किया  जा  रहा  है
 ।  इस

 बीच  क्वार्टरों  के  निर्माण  की  योजनायें  तथा  प्राक्कलन  बनाये  जा  रहे  हं  ।

 हिन्दी  विश्वकोष

 श्री  सुबोध  हंसदा  :
 प ३०८

 श्री  स०  व्रण  सामन्त

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीं  क़्यों  करेंगे  कि  :

 हिन्दी  के  विश्वकोष  के  कितने  ae  अब
 तक  प्रकाशित  हो  गये

 क्या  सब  de  बाजार  में  बिक्री  के  लिए  प्रस्तुत  कर  दिये  गये

 क्या  उन्हें  सम्पूर्ण  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशित  करने
 का

 विचार  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  २  अंक  ।

 ७५  a
 )  अभी  तक  प्रकाशित fea  जाने  वाले  अंक  बाजार  में  बिक्री  के  लिए  प्रस्तुत  कर  दिये

 गय

 इस  area  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  बल

 Ros  .  श्री  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८  में  ag  तक  हिमाचल प्रदेश  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  के  कितने  जूनियर  डिवीज़न

 खोलें

 ये  कहां-कहां  खोले  गये

 इस  समय  राज्य  में  कुल  कितने  सीनियर  डिवीजन
 ate  जूनियर

 डिवौज़ने  कौर

 क्या  सरकार
 at

 हिमाचल  प्रदेश
 की

 सभी  frat  dears  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना
 दल

 तथा  सहायक  छात्र  सेना  दल  स्थापित  करने  का  विचार-है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 सें  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 परिशिष्ट  १,  संख्या  ev]

 हिमाचल  श्रध्दा  में  राइफल  शूटिंग

 ३१०.
 पद्म  पया  गृह-कार्ड मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 :

 (=)  हिमाचल  प्रदेश
 मैं  किन-किन  स्थानों  पर  बन्दूक  चलानी  सिखाने  वाली  ate  काम

 कर  रही  स्टार
 a ne  ee  ee  ee  ee

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  प्रशिक्षित  नागरिकों  को  शस्त्र  खरीदने  कौर  उनके  लाइसेंस  लेने  के  लिए

 प्रोत्साहन दे  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सूनी

 मंडी  दाहर  |

 राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  वे  राइफल  क्लबों  को  प्रोत्साहन  तथा  सुविधाएं

 दें  ौर  राइफल  क्लबों  के  मेम्बरों  को  प्रतियोगिता  में  भाग  लेने  के  लिए  निशाने  tsi  के  हथियार

 तथा  आवश्यक  कारतूस  आदि  का  लाइसेंस  मंजूर  करने  में  उदारता  से  काम  लें  |

 तस्कर  व्यापार

 1३११  श्री  वें०  Go  नायर  :  क्या  faa  मंत्री  ८  2&ys  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 १६७८९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 (*)  क्या  एस०  एस०  कमरा  में  प्रतिसिद्ध  सोना  wat  में  का

 निर्णयन  श्री  पुरा  हो  गया  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  शौर  कभी  इस  विषय  का  न्याय-निलंबन

 नहीं  किया  गया  है  ।

 धन-कर

 राम  कृष्ण
 13३१२.

 श्री  जाघव  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  घन-कर  से  सरकार  को  wer  करों  की  चोरी  के  मामले  पकड़ने में

 बड़ी  मदद  मिल  रही
 ~  ~  च

 यदि  तो  प्रत्येक राज्य  में  Raye  में  परब  तक  कुल  कितने  मामले  पकड़  गय

 इसी  भ्र वधि  में  प्रत्येक  राज्य  में  इन  मामलों  से  कुल  कितनी
 राशि  जमा  हुई

 है
 ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी
 :

 धन-कर  १९५७ को  राष्ट्रपति की
 सम्मति  2 2-E-Ko HT MTT Fe को  प्राप्त  हुई  कौर  निर्धारण  काय  वास्तव में  कहीं  जाकर  १९५७ में

 हो  पाया  ।  इस  प्रकार  १९  A\9— Ye  के  वित्तीय  वर्ष  में  केवल  चार  महीने  ही  वास्तविक

 निर्धारण  कार्य  किया  जा  सका  ate  अब  भी  के  वित्तीय  वर्ष  का  राधा  ही  भाग  व्यतीत  दुगना

 इस  प्रकार कभी  से  भ्रमण  करों  की  चोरी  के  मामलों  को  पकड़ने  में  इसਂ  प्रीमियम  के  प्रभाव  के  बारे

 कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  फिर  भी  यह  तो  कहा  ही  जा  सकता  है  कि  इस  अधिनियम  का  महत्व ही

 इस  बात  में  हैं  कि  इससे  आमदनी  के  जरियों  को  छिपाना
 oe  eras  नहीं

 |
 a ा  थ

 मूल  अंग्रेजी  में



 g  १९५८  लिखित  उत्तर  भद्दे

 ret के  भाग  में
 अपेक्षित  जानकारी  विभिन्न राज्यों  के  आयुक्तों  के  प्रभारों

 के  श्राघार  पर  नीचे  दी  जाती  क्यों  के  कुछ  मीनू  तों  का  क्षेत्राधिकार एक  से  अधिक  राज्यों  पर

 फैला  हुसना  है  इसलिये  कुछ  राज्यों  के  संबंघ  में  थक  ग्रांकड़े  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं
 a

 १९५८ में  पकड़े  गये  इन  मामलों  से  १९  X45

 झायुक्तों के प्रभार के  प्रभार  मामलों की  संख्या
 में  वसूल  हुई  कुल  राशि

 (28-20-¥5  तक )  (३१-१०-५८  तक

 SS  OEY

 भौंहे  हदीसे er
 ¥,083

 Tat

 बिहार कौर  उड़ीसा  १६,०००

 १०  ४,  9, Gq

 दिल्ली  कौर  राजस्थान

 द्

 मध्य  प्रदेश

 Ro.  पंजाब  कौर  जम्मू  तथा

 उत्तर  प्रदेश

 १२.  परिचय  बंगाल  कप  EL,19RN

 a

 CE  ६,६२,५१६

 maa
 '

 नज़र

 श्री to  च०  sat
 1३१३.

 ‘Usit  नाशिर

 क्या  वैज्ञानिक गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ११  १९५८  को  अमरीकी  वायु  सेना  ने  चन्द्रमा  की

 नाम  का  एक  राकेट  छोड़ा

 यदि  तो  क्या  भारतीय  वैज्ञानिकों  ने  की  गतिविधि  पर  नजर

 यदि  तो  an  आंकड़े  संकलित  हुए

 (a)  क्या  भारतीय  वैज्ञानिकों  वारा  संकलित  प्रांतों  को  अन्य  देशों  से  विनिमय किया

 गया
 Se  _

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 प्रदर  लिखित  saz  २४  १९५८

 (=)  आंकड़ों  का  यह  विनिमय  किन-किन  देशों  के  साथ  किया  गया  और

 इस  मामले में  सरकार  ने  भारतीय
 वैज्ञानिकों

 को  दया  सहायता  दी
 है

 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यू नू  :
 जी  हां

 ।

 जहां  तक  ज्ञात  ठद्  भारत  में  इस  राकेट  का  पर्यवेक्षण नहीं  गया  था
 ।

 से  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बटालिक  कौर  प्राविधिक  जानकारों  का  प्रसार

 श्री रा०  च०  माझी
 1३१४

 "Lait  सुबोध  हंसदा :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कायम मंत्री  यह॒  बताने '  की  कृपा  करेंगे

 (®)  वैज्ञानिक  ate  प्रविधिक  जानकारी  के  प्रसार  पर  १९५७-५८  PEYG—UE

 में  अब  तक  कुल  कितना  व्यय  हुमा

 सरकार  ने  ae  राशि  किस  रूप  में  दी  थी  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  mo  मो०  कौर

 (@)  यह  जानकारी  एकत्र
 की

 जा  रही  है  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 इंडोनेशियाई  नौ-सेना के  पोतों  का  set

 1३१५.  श्री  दलजीत  सिह
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 इंडोनेशियाई  नौसेना  के  मालवाही  पोत  बंद जोल  कौर  2&us  को

 कोचीन  पत्तन  पर  aa  थे  ?

 उपमंत्री  :  जी

 बुनियादी  दिक्षा

 _  श्री  स०  ato  त्रिवेदी
 ३१६.

 at  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  ag  बतान
 की

 कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  में  बुनियादी

 शिक्षा  की  प्रत्येक  योजना  पर  कुल  कितना  आ्रावत्तेक  तथा  sarah  व्यय  किया  पौर  PEXG—VE

 के  लिये  विधिक  व्यय  का  शअ्रनुमान  क्या  है  ?

 शिका  मंत्री  का०
 ला०

 श्रीमाली  )
 :

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 Besar

 १,  अनुबन्ध  संख्या
 ४]

 अंग्रज़ी में



 २४  १९५८  लिखित  उत्तर  शुर

 शान्ति  स्थापना  के  लिये  विदेशों  में  भारतीय  सेना

 ऊपरी  स०  ला०

 aa  भी  मर  wien

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  एक  भ  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित

 जानकारी  दी  हुई  हो

 भारतीय  प्रतिरक्षा  सैनिकों की  विभिन्न  टुकड़ियों  ने  जो  संसार  के  विभिन्न  भागों  में

 शांति  स्थापना  के  हेतु  समय-समय  पर  कया  कायें

 भारत  सरकार
 ने

 अरब  तक  इस  कार्य  पर  कितना  व्यय  किया  है  इस  व्यय  में  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  ने  कितनी  सहायता  दी  है

 (7)  क्या  इन  टुकड़ियों ने  पने  काम  के  बार  में  सरकार  को  रिपोर्ट
 दी

 यदि  तो  क्या  इन  रिपोर्टों  की  सभा-पटल  पर  जायेंगी
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु रम या )  (7)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता
 है

 ।
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  eg  |

 उडीसा को  खानें

 1३१८  श्री  दामानी  :  कया  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिस  में  बिहार  ate  उड़ीसा  राज्यों  की  उन  लौह-भ्रामक  खानों  का  नाम  जिन  के

 ईफेन्द्र  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के  बाराजमे  डा  क्षेत्र  में  स्थित  ौर  उन  का  re  uy

 का  उत्पादन  भी  गया हो  ?

 +खान श्रौर तेल मंत्री तेल  मंत्री  ह०  To  :  १९५५-५६,  PEXE-KV  PeYw—YS

 के  लिये हस  जानकारी  का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 शिष्ट  १,  भरन बन्च  संख्या  eo)  ।
 खनिज  एकीकरण  तथा  विकास नियम  १९५५ में  लागू

 हुए थे  इसलिये  १९५४  से  पहले  के  उत्पादन  के  gins  उपलब्ध नहीं  हें  ।

 तस्कर-व्यापार

 श्रीमती इला  पालचौघरी
 TRE

 श्री  सरज  ७,

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अमृतसर  पाकिस्तान  सीमा  पर  QEX5 A Hd a HAT में  ब  तक  कुल  कितने  तस्कर  व्यापारी मारे  गये
 और  कितने  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 इन  में  से  कितने  पाकिस्तानी राष्ट्र जन

 इन  तस्कर  व्यापारियों  से  कितने  मलय  का  माल  बरामद  किया  गया

 गिरफ्तार किये  लोगों के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही यं वाही  की
 गयीं नि  ooo

 मल  ग्रंग्रेजी  में



 शून् दु  लिखित  उत्तर  २४  ENS

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :  १९५८
 में

 (३१  अक्तूबर  अमृतसर

 पाकिस्तान  सीमा  पर  १५  तस्कर  व्यापारी  मारे  गय  शर  १३४५  गिरफ्तार  किये  गये  ।

 मारे  गये  शर  पकड़े  गये  लोगों  में  से  क्रमशः  ११  १४  पाकिस्तानी

 जन थ  1

 उन
 के  पास से  20,8¥,Y33 Wal HT ATT रुपयों  का  बरामद  किया

 गया

 २७व्या  तयों  पर  अदालत में  मुकदमे  चलाये  गये
 इन  में  से  १४  व्यक्तियों

 पर  दोष  सिद्ध हो  wit  उन्हें  दो  सप्ताह  से  ले  कर  २  ्  तक  के  कठोर  कारावास  का  दण्ड

 दिया  गया  ।  दोष  लोगों  के  विरुद्ध  at  मामलों  की  wa  भी  जांच  होरही

 उड़ीसा  खनन  निगम

 1३२०.  श्री  पाणिप्रही
 :  कया  खान  कौर  faq  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  उड़ीसा  के  खनन  निगम  को  ऋण  के  रूप  में  अथवा खरीद

 कर  कुछ  धन  पेशगी  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  aa  तक  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 1  खान  ake
 ईं

 अन  मंत्री  स्वरण  :  ()  शौर
 जी  हां

 ।  भ्रंश

 खरीदने  के  लिय  ५  लाख  रुपये  पेशगी  दिये  गये  हें  ।

 ग्राम्य  संस्थायें

 १३२१.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  तृतीय  योजना  काल  में  ग्राम्य  संस्थानों  का  विस्तार  करने  की  योजना  को  भ्रान्ति

 रूप  प्रदान  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हें
 ?

 मंत्री  का०  ला०  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महाकवि  कालिदास  का  स्मारक

 1३२२.  श्री  राम  कृष्ण  :
 कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  १६

 Rays  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  २४२६  के  उत्तर  के  सम्बन्घ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उज्जैन  में  महाकवि  कालिदास  का  उपयुक्त  स्मारक  बनाने  की  योजना
 का

 व्यौरा

 तैयार  हो  गया  है  ;  और

 यदि
 तो

 उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 धधा

 अंग्रेजी  में



 २४  ¢eus  लिखित  उत्तर  Ys

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  कौर

 (@)  भोपाल  की  कालिदास  समारोह  समिति  का  एक  कालिदास  भवन  निर्मित  करने  का  प्रस्ताव

 था
 ।

 प्रस्तावित  भवन  के  विषय  में  सरकार
 को

 कालिदास  समारोह  समिति  से  wa  तक  कुछ  भी  ब्यौरे+

 वार  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 उड़ीसा  में  शिक्षित  बेरोजगार

 1३२३  श्री  पाणि प्र हो  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  उड़ीसा  में  दीक्षितों  की  बेरोजगारी  कम  करने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को

 REXO-KS  १९५८-५८  में  कुछ  अनुदान  दिया  गया  है  ;

 यदि at,  तो  कितना  ;  कौर

 उपर्युक्त  योजना  के  प्रधान  PEXG-YXS  में  उड़ीसा  में  कुल  कितने  व्यक्तियों को  रोजगार

 दिलाया गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  (a)  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  és]

 किसी  को  नहीं  ।

 उड़ीसा  में  प्राचीन  स्मारकों  का  सर्वेक्षण

 1३२४.  श्री  पाणिप्रही
 :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ak  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  संघ  पुरातत्व  विभाग  ने  हाल  ही  में  उड़ीसा  में  प्राचीन  प्राचीन  मंदिरों

 ate  स्मारकों  कौर  पुरातत्व  सम्बन्धी  तथा  ऐतिहासिक  महत्व  के  स्थानों  का  सर्वक्षण  किया  है  ;

 यदि  तो  १६५८  तक  उड़ीसा  के  कितने  गांवों  का  सर्वेक्षण  हो  चुका  था  ;

 (7)  उस  तिथि  तक  उड़ीसा  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय  हो  चुकी  थी  ;  श्रौर

 क्या  उड़ीसा  के  राष्ट्रीय  महत्व  वाले  स्मारकों  की  सूची  को  अन्तिम  रूप  प्रदान  कर  दिया

 गया है  ?

 गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :  जी  हां  ।

 reat  |

 पर्ची  orf:
 कल प्रत्येक  राज्य  में  हुए  व्यय  का  विवरण  उपलब्ध  नहीं  है  ।  फिर  भी  सम्पूर्ण  2  सा

 जिस  में  परिचय  बंगाल  श्रीराम  शामिल  १९४५८  तक  का  व्यय  लगभग

 ३१,०००  रपये

 अभी  नहीं  ।

 प्राइमरी  दिक्षा

 1३२५.  श्री  सुधार
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्राइमरी  शिक्षा  का  rare  ate  भी  व्यापक  बनाने  की

 योजनाओं  के  लियें  राज्यों  को  मंजूर  की  गई  राशि  में  कितनी  कटौती की  गई  है  ;  शौर

 इंस  कटौती  का  राज्यों  के  साक्षरता  सम्बन्धी  लक्ष्य  पर  कितना  प्रभाव  पड़ेगा

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 शुभ  लिखित  उत्तर  २४  १९४८

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  पंचवर्षीय  योजना
 के  पुनर्मुल्यन

 के  पहुचाई  wal  अन्तिम  रूप  से  इस  बात  का  निश्चय  नहीं  हुमा  है  कि  शिक्षा  के  प्रयेक  क्षेत्र  के  लिये

 अलग  की  राशि  का  वितरण  किस  प्रकार  किया  जाय  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विदेश  यात्रायें

 श्री  राजेन्द्र

 |

 श्री  नारायणन  ate  मेनन  :.

 श्री  श्र०  क०  गोपालन

 उ  ३:२६.  फुफ्फुस  :.

 श्री  मोहम्मद  इमाम  :

 श्री  पांगरकर :

 भी  te  sal  faz:

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 geyus-ve F aa an fea में  अब  तक  कितने  कितने  व्यक्ति  गैर-सरकारी  )  सरकारी

 शर  निजी खर्च  से  गूथक् ) थ ह्य  विदेश  गये  ;  कौर

 इन  के  दौरों  में  कितनी  विदेशी  axa  व्यय  हुई  हैं
 ?

 क्ति  मंत्री मोरारजी  :
 खेद  है  कि  निजी  खर्च  से  विदेश  जाने  वाले  लोगों

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  इस  के  आंकड़े  नहीं  रखें  जाते  ।  जहां  तक  ऐसे

 सहकारी  गे  र-सरकारी  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  है  जो  सरकारी  खर्च  से  १  भ्रप्रैल से  ३१

 १९४५८  तक  की  प्रव/ घ  में  विदेश  गये  हैं  उन  की  संख्या  लगभग  १०७६  goxe है  |

 प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  जिन  व्यक्तियों का  उल्लेख  किया  गया  है  उन  पर  ३२

 लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्दों  व्यय हुई  हैं  ।  निजी  खर्च  से  जाने  वालें  लोगों  के  विषय  में  यह  जानकारी

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 पॉलीटेक्निक

 १३२७  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  aicH fanaa  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्रत्येक  जिले  में  पालिटेक्निक  रखने  की  योजना  को  अंतिम  रूप  जा  चुका

 है  ;  wr

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-काय मंत्री  हनुमान  श्र

 देश  के  प्रत्येक  जिले  में  पालिटेक्निक ों  की  स्थापना  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  योजना  नहीं  बनाई

 हैं  कि  sera  जिले &  फिर  प्राविधिक  दिक्षा
 के  तौर

 ait  विस्तार  में  सरकार
 क्य

 य

 नालणणणााणा  ——  ——

 tat  writ  में

 3  Polytechnics.
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 में  कम  से  कम  एक  पालिटेक्निक अवश्य  हो  ।  भावी  पंचवर्षीय  योजनायें  तयार  करते  समय  इस  लक्ष्य

 का  ध्यान  रखा  जायगा |

 हिन्दुस्तान  स्टील  )  लिमिटेड  में  पूंजी  लगाना

 ३२८  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  में  सरकार  ने  कुल  कितनी

 ul

 लगाई

 इस
 में

 से  कितनी  ऋण  क
 रूप  में  है  कौर  कितनी  पू  केरूपमें ;

 और

 यह  ऋण  किन  शर्तों  और  faraeeqay
 पर  दिया गया  है

 ?

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  "२६६.  ३१  करोड़
 पय

 २०.५०  करोड़  रुपय  ;  ६.2 (1  २४५.८१  करोड़  रुपये |

 सरकार  द्वारा  मंजूर  किय  गये  ऋण  के  शेष  भाग  पर  जिस  दर  से  सूद  निगम  वह  बंक

 दर  से  एक  प्रतिष्ठित  से  अधिक  a  होगी  ।  सरकार  किसी  भी  अवस्था  में  उपयुक्त  समय  पर  इस  प्रश्न

 पर  विचार  करने  के  लिये  स्वतंत्र  है  कि  ऋण  की  कितनी  प्रतिशत  राशि  को  अश  में  परिवर्तित  किया

 जा  सकता  वह  उस  पर  लग  सूद  के  बारे  में  कुछ  भी  निर्णय  कर  सकती  है  |

 विदेशी  aaa  में  वेतनों  का  भूगतान

 1३२४.  श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  खान  शर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 इस्पात  कारखानों
 के

 कितने  पदाधिकारियों  को  भारतीय  «मुद्राओं  को  छोड़  कर  अरन्य

 aaa  में  उन  के  वेतन  या  पारिश्रमिक  का  भुगतान  किया  जाता  हैं  ;

 यह  राशि  कितनी  है

 विदेशी  qari  में  भुगतान  करने  का  क्या  कारण  है  ;  शर

 क्या  इस  प्रकार  के  भुगतान  में  से  कोई  कर  काटा  जाता  यदि  तो  किस

 आधार पर  ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 दो  ।  हालांकि  इस्पात

 खानों  में  काम  करने  वाले  विदेशी  विशेषज्ञों  के  वेतनों  का  भुगतान  भारतीय  रुपयों के  रूप  में  किया

 जाता  है  फिर  भी  भारत  में  काम  करने  वाले  विदेशी  राष्ट्र जनों  को  धन  भे  जने  की  जो  सामान्य  सुविधायें

 मिलती  वह  उन्हें  भी  उपलब्ध  हैं  ।

 जापानी  पद्रात्रों भ्  में  प्रतिमास  ४००  डालर  झर  १६४  डालर  भगतान

 जाता  ह  ।

 इन  दोनों  टेक्नीशियनों  की  सेवायें  जापान  से  प्राप्त  की  गई  हैं  दौर  उन
 के

 साथ
 जो

 ठेका  उस
 की

 शर्तों  के  अनुसार  उन  का  तेन  भारत  में  पयीं  के  रूप  में  श्र  प्राधा  जापान

 में  जापानी  मुरादों  में  दिया  जाने  को  है
 ।

 उनके  वेतन  भारतीय  झ्रायकर  श्रधघिनियम  के  उपबन्धों  के  aia  हैं  लेकिन  वे  उसी
 श्री  नियमों  :.:

 उपवनों  के  अधीन  भारतवर्ष  में  भ्र पने  निवास  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में
 ँ  प्राय-कर  से

 _  छुटकारे  की  मांग  कर  सकते  हूँ  ।
 न्

 मल  wz  में

 ‘Equity  Capital



 Res  २४  Zexs

 भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद्

 ३३०.  श्री  अनिरुद्ध  सिंह :  कया  dare  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री ae  बताने

 की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  प्रवासी  भारतीयों  के  लिये

 एक  पत्रिका  निकालने  का  विचार  कर  रही  है  ;  शर

 यदि  तो  यह  पत्रिका  किस  भाषा  में  निकाली  जायेंगी  ;  श्र

 इस  का  प्रकाशन  कब  से  प्रारम्भ  होगा
 ।

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :  नहीं  ॥

 श्र  (7)  प्रदान  नहीं  उठता ।

 लौहे का  कबाड़

 1३३१  श्री  पु०  To  पटेल  :  कया  खान  कौर  इंबन  मंत्री  यह  की
 कृपा  करेंगे

 देश  में  खराद  ax  छंद  करने  के  कामों  में  निकलने  वाले  लोहे  के  कबाड़  का

 मूल्य क्या  है  ;

 देश  में  खराद  ak  छेद  करने  के  काम  से  निकलने  वाले  लोहे  के  कबाड़  की

 ब्रिटेन  इरादी  विदेशों  में  क्या  कीमत  झांकी  या  वसूली  जाती  है  ;

 निकलने  वाले  कबाड़  का  श्रमिक  से  प्रिक  मात्रा  में  निर्यात  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 कार्यावाह्दी  करने  वाली  है  ?

 खान  ale  इं  घन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  छेद  करने  कौर  खराद  से

 निकले  नये  लोह
 क

 कबाड़  का  चालू  संविहित  मूल्य  निकलने
 के  स्थान  पर  २४५  रुपये  प्रति  टन  है  ।

 हालांकि  अ्रधिक़ृत  रूप  से  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  फिर  भी  निर्यात करने

 से  जहां  तक  पता  लग  सका  विदेशी  खरीदारों  से  वसूला  जानें  वाला  भाड़ा  सहित  मूल्य  ६  पौंड से  १०

 पौंड  प्रति  टन  है  ।

 चादरों
 की

 कुछ  श्रेणी  की  कतरनों  के  निर्यात  लाइसेंस  निर्बाध  रूप  से  दिये  जाते
 इसके

 aaa  भट्ठी  मालिकों  द्वारा  न  स्वीकार  की  जाने  वाली  कबाड  के  निर्यात  फे  लिये  भी  लाइसेंस दे  दिये

 जाते  हैं  ।

 केन्द्रीय  सैनिक  सेवायें  )  नियम

 1३३२.  श्री  तंगामणि
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रत्येक  विभाग  में  केन्द्रीय  सरकार  फे  कुल  कित  करमचारियों  को  केन्द्रीय  प्र सैनिक

 सेवायें  )  SeXy.  की  धारा ४  के  अधीन  चाजंशीट  दो  गयी  हैं  ;

 उनमें  से  कितनों
 को

 वास्तव  में  दण्डित  किया  कौर  यह  दण्ड  किस  प्रकार  का  था
 ?

 मंत्री  गो०  ब०  भ्र ौर  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 और  मिलते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी
 गायेगी  " -_

 ww  में



 २४  geys  लिखित  उत्तर  KER

 लोक-सहायक  सेना  प्रशिक्षार्थियों  को  प्रतिकर

 1३३३  st  कौडियाल  :  क्या  प्रतिरक्षा  स्त्री  यह  बताने  की  Har  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  लोक-सहायक  सेना  शिविर  फे  उन  पांच  प्रशिक्षार्धियों  जिनकी  भोजन

 विषाक्त  होने
 के

 कारण  मृत्यु  हो
 ग  ग  झ्रभिभावकों की  इस  श्राव्य  की  याचिकाओं पर  विचार  कर

 लिया  है
 कि  उन्हें  ५,०००  रुपय

 प्रतिकर
 या

 पर्याप्त
 मासिक  पारिवारिक  पैंशन  का  भुगतान  किया

 और

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  are  शिविर में  विषाक्त  भोजन  के

 कारण  जिन  प्रशिक्षार्थी  गें की मह परेश  at  गयी  थी  उनमें  से  प्रत्येक  के  परिवार  को  श्र  २००

 का  भुगतान  करनें  की  मंजूरी  दी  गयी  थी  ।  अब  सरकार  ने  सिमरन  पर  पुनर्विचार कर  इस  राशि को

 बढ़ा  कर  ५००  रुप  प्रति  परिवार  कर  दिया  है  ।

 भारत  में  विदेशी  विनियोजन  पर  चर्चा  के  संबंध  में  प्रोफेसर  हैरी  जे०  रोबिनसन  का  मसविदा

 1३३४.  को  स  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  प्रोफेसर  हैरी  जे
 ०

 रॉबिन्सन  ने  भारत  में  विदेशी  विनियोजन  की

 नीति  ate  विधियों  केਂ  सम्बन्ध  मं  चर्चा  के  लिये  एक  मसविदा  दिया  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उनसे  इस  विषय  पर  कोई  प्रति  दन  मांगा था

 यदि  at,  तो  उसमें  क्या  सिफारिशें  की  गयी हैं  ;  श्र

 क्या  सरकार  ने  उन  पर  विचार  किया  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  से  भ्रमरी  का  के  स्टेनफोर्ड  इंस्टीट्यूट  के  सीनियर

 इन्टरनेशनल  इकोनॉमिकल  प्रोफेसर  हैरी  जब  ०  रॉबिन्सन  भारत  में  पूंजी  लगाने  से  सम्बन्धित  अवसरों  का

 अध्ययन  करने  के  लिये  फोट  फाउन्डेशन  की  afa  पर  Peuga में  भारत ७७५  थे  ।  भ  अ्रध्ययन  के

 फलस्वरूप  उन्होंने  एक  प्रारूप-प्रतिवेदन  तैयार  किया  जिसमें  भारत  में  लगने  वाली  पंजी  सम्बन्धी  नीति

 ar  विधियों  की  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  किया  गया  श्री  रॉबिनसन ने  अपने  कायथ  के  एक  अंग के  रूप

 में  ही  अपने  श्रतिवेदन  का  मसविदा  तैयार  किया  कौर  उसे  सरकार
 को

 उपलब्ध
 कर  दिया  |  सरकार  नें

 यह  प्रतिवेदन  नहीं  मांगा  था  ।  इस  मस्जिदे में  भारत  में  गैर-सरकारी  विदेशी  विनियोजन  को
 शासित

 करने  वाली  सभी  नीतियों  कौर  विधियों  का  तथ्यपूर्ण  विवरण  दिया  gare  ौर  किसी  प्रकार  की

 सिफारिश  नहीं  की  गयी  है  ।

 faa  जमंनी  में  व्यवहारिक प्रशिक्षण

 13३३५  को  रामकृष्ण  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  प्रौढ़  सांस्कृतिक-कार्यें मंत्रीਂ  १३  १९४५८

 के  ग्र तारांकित प्रशन  संख्या  २११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 भारत-जमन  प्रौद्योगिक  सहकारिता  योजना  के  अधीन  पश्चिम  मंदी  के  उद्योगों  में

 इंजीनियरिंग  झ्र  टेक्नोलाजी की की  विभिन्न  शाखाओं  में  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  के  लिये  जिन  छात्रवृत्तियों

 का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  क्या  उन्हें  प्रदान  करने  के  उदेश्य  से  उम्मीदवारों  का  चुनाव  कर  दिया

 गया  है  ;  अर

 तो  क्या
 इस

 सूची
 की

 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी

 ?
 न ee  एएए  निधि  EO  *

 मल  अंग्रेंजी  में



 yey  लिखित  उत्तर  २४  geys

 tantra  गवेषणा  और  सांस्क्तिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  स्थिति  में

 कोई  अन्तर  नहीं  मुन्ना  ।  अस्थायी  रूप  से  चुनाव  कर  लिया  गया  है  ae  पश्चिम  जमाने  के  उद्योग

 स्थानों  क्षे  सम्बन्ध
 में  निश्चित  जानकारी  मिलते  ही  इस  सूची  को  अन्तिम  रूप  प्रदान  कर  दिया  जायेंगी  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 ताइाकर्द का का  लेवक  सम्मेलन

 13२३६  श्री  जाघव  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ताशकन्द  के  एशियाई  कौर  श्रमिक  लेखक  सम्मेलन  की  वित्तीय  या

 किसी  अन्य  प्रकार  की  सहायता  प्रदान  की  है  ;

 इस  सम्मेलन में  भारत  के  कितने  प्रतिनिधियों ने  भाग  लिया  था  ;

 इस  सम्मेलन के  संयोजक  कौन  थे
 ?

 बिछानी  गवेषणा  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  मानना  :  जी  नहीं  ।

 भर
 इसके  मालवा  कौर  कोई

 जानकारी  नहीं  मिली  हैं
 जो  समाचार  पत्रों  में

 प्रकाशित हुई  है  या  इस  कथित  सम्मेलन  में  भांग  लेने  वाले  कुछ  व्यक्तियों ने  दी  है

 ज्वाला  मुखी  में  भूमि  अरजन

 1३३७.  श्री  हेम  राज  :  खान  श्र  इंघन  मंत्री  यह  की  कृपा  करेगे कि  :
 ws

 ज्वालामुखी  क्षेत्र  में  डीप  ड्रिलिंग  ate  स्ट्रक्चरल  ड्रिलिंग के  लिये  प्राप्त  की  गयी  अथवा

 प्राप्त  की  जाने  वाली  भूमि  का  क्षेत्रफल  कितना है  ;

 यह  भूमि  किन-किन  स्थानों  में  प्राप्त  की  गयी
 अथवा

 प्राप्त  की  जानें  वाली  है  शर  ऐसे

 प्रत्येक  स्थान  पर  उसका  क्षेत्रफल  क्या  होगा  ;  AK

 इन प्रस्तावित स्थानों  पर  प्रति  एकड  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  या  दिया  जाने  वाला

 sara  aa  मंत्री  के०  दे०  :  से  (7).  भ्रपेक्षित  जानकारी

 का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हूँ
 ।  परिशिष्ट  १,  अ्नवन्ध  संख्या  ge]

 जनरल  तिम्मथ्या  का  दौरा

 1३३८.
 श्री  रा०  शठ

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 म

 निक  कार्यालयाध्यक्ष
 न

 हाल  हीं  में  कुछ  विदेशों  का  दौरा  किया

 कौर

 यदि  तों  उन्होंने  किन-किन  देशों  का  दौरा  किया  और  इस  दौर ेमें  कौन-कौन  उनके

 साथ  गये  ?

 उपमंत्री  :
 ि

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 )  ब्रिटेन  प्रौढ़  ohare  जमनी  गये  थे  ।  पश्चिम  जमाने  को  छोड़  कर

 अन्य  स्थानों  में  उनके  साथ  क्वाटर  मास्टर  जनरल  लेफ्टिनेंट  जनरल  दौलतसिंह  ak  पुनर्गठन  ar
 विकास  के  मुख्य  नियंत्रक  ब्रिगेडियर  बी ०  डी ०  कपूर  गये  थे  ।

 अ्रफगानिस्तान  को  विद्वानों  का  दिष्टमण्डल

 श्री  प्र०  Ho  देव
 रहे

 श्री  बि०  चं०  प्रधान

 क्या  बटालिक  गवेषणा  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 (#)  हैदराबाद  में  केद्रीय  पुरातत्व  मंत्रणा  बोझ  ने
 जो  निश्चय

 किया  था  क्या  उसके
 अनसार

 प्राचीन  सिक्कों  का  अध्ययन  करन  के  लिये  विद्वानों  का  एक  दिष्टमण्डल  अफगानिस्तान  भेजा  जा  रहा

 हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इन  विद्वानों  का  च  नाव  किस  rare  पर  किया  जायगा
 ?

 वैज्ञानिक
 गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक-काय  उपमंत्री  स्तर  Ato

 सरकार ने  अभी  यह  सिफारिश मानी  नहीं  ह  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 tania स  श्रॉदिवावो

 +

 श्री  ह्०  हिं०  देंव
 1३४०

 श्री  बी०  चल  प्रधान

 गह-क८य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  क  गे  कि

 अन्दमान म  आदिवासियों  कितनी  सख्या

 उनके  उत्थान  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ह  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काय  के  लिये  कितनी  राशि  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ;

 at

 मं  श्रेय  तक  कितनी  राशि  व्यय  कीं  हैं
 ?

 fme-ata  बपर्मेत्री  श्रात्वी )  :  (a)  प्रतिमान  ate  fatratz  दीप  aaa मैं  विभिन्न

 वर्गों  &  निम्न  संख्या  में  आदिवासी  ि  wot

 raat  वैसी

 करवा  ३००  सै  ४००

 art  ६००

 सोम्पेन  Loo

 नीं की बार  वासी  .  है  Pw-8% ३

 एक  विवरण  सम्बद्ध  है  faa  १, १,  अनुबन्ध  संख्या
 निलय  oe  १००]

 faa  शंप्रेजी
 में
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 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भ्रन्दमान  शौर  निकोबार  दीप  समह  के  आदिवासियों  के
 :  उत्थान  &  लिये  निम्न  प्रकार  से  राशि  का  उपबन्ध  दिया  गया  है  :--

 लाख  रुपये

 (१)  ख़ादिम  जातीय  कल्याण  योजना  2,0

 (२)  निकोबार  में  एक  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  0,194

 (३)  निकोबार  में  नारियल  बागानों  का  विकास  2,900

 (४)  यौन  रोग  उपचार  निकोबार  ७  .  9६

 (५)  निकोबार  में  सड़कों  का  निर्माण  20,00

 2,00 (६)  नीकोबार में  दिक्षा

 (9)  कार-निकोबार में  ५०  पलंग  वाला  .  २.  Yo

 चे  29.  पि (८)  कार-तीकोबार  में  मातू  तथा  शीश  कल्याण  केन्द्र

 (&)  आदिवासियों  के  रहने  वाले  क्षेत्रों  में  जल  संभ  रण  १.००

 जिनका  tuna  की  जा  रही  है  जो  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 राजस्थान  में  छुआछूत

 ३४१.  श्री प०  ला०  बारूपाल :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अस्पष्टता  ares  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  १  से  ३१  १६५८  तक

 राजस्थान  में  कितने  लोगों  के  face  प्रतियोगी  चलाये  गये  ;

 उनमें  कितने  लोगों  को  दण्ड  दिया  गया  ;  शौर

 कितने  लोगों  को  बरी  कर  दिया  गया
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  go  से  :  यह  सुचना  राजस्थान  सरकार

 से  मंगाई  प्राप्त  होने  पर  वह  सभा-पटल  पर  रखदी  जायेगी
 ।

 त्रिपुरा  परिषद्  नियम

 1३४२.  श्री  दीदार देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 क्या  परिषद्  का  कार्यो-संचालन  करने  के  लिये  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  द्वारा  बनाये

 गये  नियमों  पर  त्रिपुरा  के  प्रशासक  द्वारा  सहमति  मिल गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इसਂ  प्रकार  की  सहमति  देने  में  विलम्ब  होने  से  परिषद्  के  काम  में

 बाघा  पहुंचेगी  ;  कौर

 (77)  बनाये  गये  नियमों  पर  शीघ्र  सहमति  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मंत्री  गो०  ब०  त्रिपुरा

 १९५८
 का  पुनरीक्षित  प्रारूप  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  के  सभापति  के  पास  भेज

 दिया गया  है  ।
 a —

 अंग्रेजी  में
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 परिषद्  permit  रूप  से  न»  बनाये  गये  नियमों  का  पालन  कर  रही  है  ।

 (7)  प्रकट  उत्पन्न नहीं  होता

 एम०  बी ०  बी ०  श्रगरताला

 1३४३.  श्री  दशरथ देव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वीं

 क्या  एम०  बी०  बी०  कालेज  त्रिपुरा  में  बंगला  ale  कामर्स  के  वरिष्ठ

 प्राध्यापकों के  स्थान  काफी  समय  से  खान  पड़े  शौर

 यदि  तो  उन  स्थानों  को  भरने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रिया  करने  का

 है

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  शर  (@).  (१)  बंगला  में  वरिष्ठ

 प्राध्यापक का  स्थान  g-2-28XS A Ae F | से  खाली  है  |  संघ  लोक  सेवा  AAT  द्वारा  उम्मीदवार

 का  चुनाव  लम्बित  रहने  के  कारण  उस  पद  पर  पहले  जो  व्यक्ति  काम  करता  था  उसी  का  चुनाव

 करने  का  विचार  किया  गया  था  fra  उसने  इस  स्थान  को  स्वीकार  करने  में  at  afar  दिखाई

 है  स्थान  की  पूर्ति  यथा  शीघ्र  करने  के  लिय  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 (२)  काम सं  में  वरिष्ठ  प्राध्यापक  का  स्थान  खाली  नहीं  है  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  अधीन  संगीत  संस्था

 श्री  वाजपेयी
 पद

 ४
 ्  श्री  रघुनाथ  fag

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  अधीन  एक  संगीत  संस्था  की  स्थापना  करने  की  योजना

 पर  अन्तिम  रुपये  निश्चय  हो  चका  है  ;

 तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ate  एक
 विवरण  संलग्न  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  १०१]

 पंजाब  में  आपात  कालीन  सहायता

 1३४४५.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  क्या  पंजाब

 में  कोई  प्रा पात कालीन  सहायता  संगठन  स्थापित  किया  गया  है
 ?

 मंत्री  गो०

 अस्त  सयता

 Tavg.  श्री  दलजीत  fag  क्या  गह-कार्य  मंत्री  २४  gays  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  RUi9  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 एसे  प्रत्येक  गैर-सरकारी  संगठन  के  लेखाओं  की  जिनको  अस्पृश्यता  दुर  करने  के  लियें

 केन्द्रीय  सरकार
 से

 प्रत्यक्ष  अनुदान  मिलता  पिछली  are  कब  परीक्षा  की  गई
 थी  श्र

 se

 मूल  was में
 248  (A)
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 ऐसे  संगठनों के
 पिछले

 लेखा  परीक्षा की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी

 उपमंत्री  (sitaat  श्रद्वा है  *  ह  जानकारी  प्रकार है
 जना  ना  जन नब पाण बन  ew  ee आ  अ  अ

 संगठन  के  लेखाओं  की
 सगठन का  नाम

 लेखा  परीक्षा का  दिनांक

 नए  es  ner  करको  गाया  ना  हना

 2eys
 (१)  भारतीय दलित  at  संघ

 (२)  अखिल  भारतीय  हरिजन  सेवक  संघ  २४  zeXs

 ३०  gays (३)  ईश्वर  कारण

 (४)  भारत दलित  सेवक  संघ  दलित  वर्ग  TATST  के  १०  2&4s

 प्रत्येक  संगठन  के  १९४७-५८  के  लेखाओं की  की  एक एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०२]

 अनुसूचित  जातियों  अर  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  संरक्षण

 १३४७.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  १६  Leys

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  २१६७  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 खान  कौर  ईंधन  मंत्रालय  में  इसਂ  समय  असिस्टेंट ों  ्र  क्लर्कों  के  कितने  स्थान

 अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  है

 रक्षित  स्थानों  के  न  भरे  जाने  के  क्या  कारण  हें  ;

 रक्षित  कोटा  कब  तक  भरा  जायेगा  |

 खान  कौर  इतरत  मंत्री  स्वर्ण  faz)  खान  अगौर  इंधन

 मंत्रालय  में  प्रसिस्टेंटों क्लर्कों  के  स्थान  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  तथा  केन्द्रीय  सचिवालय

 सेवा  की  पहली  में  सम्मिलित  कर  लिये  गये  जिन  पर  प्रत्यक्ष  भर्ती  के  लिये  अखिल  सचिवालय

 सेवा  के  भ्राता  पर  गह-कार्य  मंत्रालय  की  झ्र  से  लोक  सेवा  द्वारा  एक  प्रतियोगितात्मक

 परीक्षा  के  द्वारा  किया  जाता  है  ।  इस  भर्ती  में  भ्रनुसुचित  जातियों  झर  अनुसूचित  आादिमजातियों

 के  लिय  जो  afar  सचिवालय  के  आधार  पर  होता  निम्न  प्रकार

 अनुसूचित  जातियां  gr,

 अ्रनुसूचित  श्रादिमजातियां  ५  प्रतिशत

 भसिस्टेंटों  के  वेतन  क्रम  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  कोटा  पूरा

 भर  गया  है  ।
 इस  वेतन  क्रम  में  अनुसूचित  श्रादिमजाति  के  लोगों  की  कमी  का  वहां  तक  संबंध  है

 ।

 तथा  अरन्य  क्रमों  में  अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित  ्रादिमजातियों  की  कमी  गुत्थी  कारण
 इन  जातियों  से  उपयुक्त  उम्मीदवारों  का  न  मिलना  है  ।  अत  :  इन  जातियों  के  लिये  रक्षित  कोटा

 कब  तक  प्रा  किया  जा  सकेगा  इसके  लिये  कोई  समय  निर्धारित  कर  सकना  सम्भव  नहीं  है  ।
 oe  ee  ee

 मिल  ७ अंग्रेजी  में  ।
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 खान  प्रौर  ्  मंत्रालय  के  काम  करने  वालो  समितियां

 1३४८.  श्री
 दलजीत  fag:  कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  इन  समितियों  के  नाम

 बताने  की  कृपा  करेंग  जिन्होंने  खान  शौर  इंजन  मंत्रालय  के  झधघीन  QEKVU-KS  में  काम  किया

 था ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  VeXV—¥s  में  निम्न  समितियों

 ने  काम  किया  था

 १.  कोयला  मूल्य  पुनरीक्षण समिति

 २.  कोयला  खानों  में  WH  लगाने  केਂ  प्रयोजनार्थ  दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  की  नदियों

 के  डेल्टा ओं  से  रेत  के  परिवहन  तथा  वितरण  के  तरीकों  का  pease  करने  केਂ  लिये  विस्तृत  सर्वेक्षण

 तथा  जांच-पड़ताल करन  वाली  विशेषज्ञ  टीम ।

 ३.  ग्रांड  ट्रंक  रोड  तथा  पश्चिम  बंगाल  के  आसनसोल  उप-डिविजन  में  बार कर  नगर  के

 कोयला  खान  के  काम  के  स्थायीकरण  के  लिये  संसाधन  संबंधी  तदर्थ  समिति  ।

 ४.  संसाधन  निर्धारण  संबंधी  समिति  ।

 ।  आवश्यकता तथा  उपयोग  संबंधी  समिति

 &  उत्पादन  तथा  निर्माण  संबंधी  समिति  |

 १७
 परिवहन  संबंधी  समिति

 ।

 चार  समितियां  भारत  के  कोयला  परिषद्  की  हैं  )

 ठ्
 इंधन  क्षमता समिति  ।

 कोयला  मंत्रणा  समिति  ।

 १०.  कोयला  परिवहन  मंत्रणा  समिति  |

 ११.  तल  निकालने  अ्रपरिष्कृत्त  तल  को  साफ  करने  तथा  प्राकृतिक  कौर  साफ

 की  हुई  गैसों  के  उपयोग  से  संबंधित  मामलों  पर  मंत्रणा  देने  वाली  समिति

 १२.  नवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन
 लिमिटेड  के  लिये  टेक्निकल

 विशेषज्ञ  की

 स्थायी  तालिका

 शदे
 निम्न  कोटि  के  arrest  के  लाभ  पर  रिपोर्ट  देने  वाली  समिति

 ।

 १४.  खनिज  मंत्रणा बोर्ड

 १४५.  चार  क्षेत्रीय  परिषदें  )

 १६.  भारतीय  खान  प्र  तथा  राज्य  सरकारों  की  आवश्यकता  में  समायोजन  करके  एक

 सन्तोषजनक  तरीका  संबंधी  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  काम  करने  वाला  ग्रूप
 |

 १७.  खान  मंत्रणा  बोर्ड  की  अभ्रक  उप-समिति  |

 १८.  अभ्रक  मंत्रणा  समिति  ।

 मूल  sia  att
 में
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 ग्रनुसुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों के  लिये  भूमि

 1३४८.  श्री  कुम्हार  :.  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  क्षेत्रों  में  अनुसूचित  जातियों  ate  ग्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों

 को  मिलन  वाली  कृषि  योग्य  भूमि  कौर  वित्तीय  सहायता  गैर  अनुसूचित  जातियों  कौर  ख़ादिम  जातियों

 को  आवंटित कर  दी  गई  है

 यदि  तो  एसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 ray  आवेदकों  से  इस  प्रकार  की  भूमि  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही
 की

 जा  रही

 है

 उपमंत्री  (  श्रीमती  श्रद्वा  )  :  जहां  तक  दिल्ली  के
 संघ  क्षेत्र  का  संबंध

 ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।

 शर  प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 (2)  भ्रन्दमान  ate  निकोबार  द्वीप  समूह  तथा  (2)  मिनिकाय  शौर

 दीवी  द्वीप  के  संघ  क्षेत्र  के
 बारे  में  यह  प्रश्न  इसलिये  नहीं  उठता  क्योंकि  वहां  अनुसूचित

 जातियों  अथवा  अ्रनूसुचित  झादिमजातियों  के  लोग  नहीं  हे  कौर  दूसरे  में  सारी  जनसंख्या  श्रनुसूचिठ

 श्रादिमजातियों की  ही  है  ।

 त्रिपुरा  शर  हिमाचल  प्रदेश  जो  संघ  राज्य  के  झष  क्षेत्र  इनके  बारे  में  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  जो  यथासमय  सभा-पटल  पर  रखदी  जायेंगी  |

 कलकता  धिंववविद्यालय

 1३५०.  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 t= क्य  ती  य  पंचवर्षीय  योजना  में  कुछ  योजनाश्रों  के  लिये  कलकत्ता  विश्वविद्यालय

 को  कुछ  स्रतुदान च्  अथवा  ऋण  देने  का  विचार
 है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  waar  कौर  ऋण  किस  रूप  में  होगा  ?

 मंत्री  का०  ला०  जी  at  i

 एक  विवरण  संगीत  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०  ३]

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड

 13५१.  श्री  उ०  चल  पटनायक  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  में  REXEL  से  gays  में  कितने  मूल्य  का

 उत्पादन  ट्री
 !

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  में  १

 १९५६  से  ३१  geus  तक  ३२  ey  लाख  रुपये  के  मुल्य  का  इलेक्ट्रानिक  सामान

 तेयार
 किया  है  ।  as  म्

 मूल  dist में
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 भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  लिमिटेड  हिन्दुस्तान  एयरक्रापट्स  )  लिमिटेड  में

 विदेशी

 1३५२  श्री  उ०  wo  पटनायक
 :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भारत

 इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  तथा  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  ३१  मार्च

 १९५८ तक  कितने  तथा  अरन्य  भारतीय  राष्ट्र जन  काम  करते  थे
 ?

 ब्रितिरसता  उपमंत्री  :  सैतीस |

 राय-कर  अपीलें

 FRR.  श्री  राजेश्वर  पटेल  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अपीलीय  असिस्टेंट  कमिश्नर  के  पास  तीन  वर्ष  ga  दी  गई  कितनी  लम्बित

 ar

 इन  अपीलों  के  निबटारे  में
 शी

 कराता  करने  के  लिय  कया कार्यवाही की  जा  रही  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  १-१०-१९५८  को  लम्बित  ग्रथियों  की  संख्या

 WES  थी  |

 अपीलों  को  निबटाने  के  लिये  ate  विशेषकर  पुरानी  अपीलों  के  लिये  ata  उपायਂ

 किये  गये  हूँ  ।  पुरानी  अपीलों  की  निकासी  पर  उचित  जोर  देने  के  लिये  प्रत्येक  अ्रपीलीय  असिस्टेंट

 कमिश्नर  के  क्षेत्र  में  एक  सुनियोजित  कार्यक्रम  पहले  से  ही  तैयार  किया  जा  चका  है  ।  केन्द्रीय  राजस्व

 बोर्ड  प्रत्येक  अपीलीय  क्षेत्र  की  निपटाई  गई  अ्रपीलों  की  जांच  प्रति  मास  करता  है  तथा  उन  के  शीघ्र

 ही  निबटाने  के  बारे  म  जहां  कहीं  आवश्यकता  होती  यथोचित  निदेश  जारी  करता  है  ।  हाल

 ही  में  अपीलीय  असिस्टंट  कमिश्नरों  की  संख्या  भी  काफी  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 तीन  ag  से  अधिक  समय  पुरानी  अपीलों  की  संख्या  तथा  उन  की  निकासी  S—¥—2EUG  को

 ३५२२  थी  जज़्बात  इस  कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप  १-१०-१८९४५८  को  यह  संख्या  २५९८  रह  गई

 है  |

 श्रेय-कार  की  वापसी

 मि
 श्री  राजेश्वर पटेल  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 fas क्या  कर  दाता  को  वापस  लौटाई  जाने  वाली  राशि  का  औचित्य  We,  होने  पर  उसे

 लौटाने  के  राय-कर  विभाग  को  सामान्यतः  अधिक  से  अधिक  कितना  समय  लगता  है  ;  कौर

 क्या इस  बात  का  सुनिश्चय  करने  के  fat  कोई  व्यवस्था  है  कि  ऐसे  भुगतान

 कर  दातों  को  समय  के  भीतर  लौटा  दिये  जायें  ?

 मंत्री
 मोरारजी  कानून के  gears  राय-कर की  वापसी  के

 लिये  जबकि  वह  औचित्य  ठहराया जा  चूका  आय-कर  प्राधिकारियों  :  बरा उस  की  वापसी  के

 लिये  कोई  समय  निर्घारित  नहीं  किया  गया  है  ।  निदेश  यह  हैं  कि  ऐसी  राशि  यथाशीघ्र  वापस  लौटा

 दी  जानी  चाहिये
 ।

 आय-कर  भ्र धि नियम  की  धारा  ४८  के  अधीन  प्रत्येक  प्राय-कर  ala  में  कर  दाताओं

 द्वारा  वापसी  के
 लिये

 किये  गये  दावे
 निबटारे

 को  बताने
 वाला  एक  अलग

 रजिस्टर Oe  o_o  A

 मल  अंग्रेजी  में
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 रखा  जाता  इस  रजिस्टर  की  जां च  नियमित  रूप  से  प-कर
 Tatra

 द्वारा  इसलिये  की  जाती

 है  कि  वापसी  के  ए  दावे  नों  को  निबटाने में  ह: निरपक  विलम्ब  न  ह TL  इसी  प्रकार  उत  मामलों  का

 रजिस्टर  भी  रखा  जाता  है  जिन  अपीलें  की  जाती है  ।  इस  से  राय  कर  पदाधिकारियों  को  का

 सुनिश्चय  करने  में  सहायता  मिलती  है  फि  अ्रपीलों  पर  गय  समय  के  म्रत्दर हो  जाता  है  ।

 इम्फाल  गव तन तट  डी०  एम०  कालेज

 भ  श्री  ले०  wat  fag  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  के  गय  कांड  so  उप  कालेज  में  पढ़े  वाले

 जाति  के  grat  के  लिये  छात्रावास की  पर्याप्त  व्यवस्था  नहं है  तथा  उनें  केन्द्रीय  सरकार  की

 वृत्तियों  की  पूरी  राशि  नहीं  दी
 जाती

 है  ;

 यि  तो  उत  के  लिये  आवास  की  पर्याप्त  व्यवस्था  करते  तथा

 छात्र क्ति
 की  पुरी

 राशि  दिलाने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 दिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  कौर  डी०  एम०  इम्फाल

 में  भर्ती  १००  ब्रादिमजाति  के  छात्रों  में  से  ७८  ड्र्न्तरों  के  लिपे  छात्रावास  की  व्यवस्था  है  ।  ५०

 छात्रों  के  लिये  छात्रावास  की  व्यवस्था  करते  के  प्रश्न  पर  इन  वे  जवार  किया  गधा  ate  अ्ागानी

 ag  के  झ्रायव्ययक  में  छात्रावास  के  विस्तार  का  उपबन्ध  frat  जा  रहा  है  ।

 बालक  पाठ्यक्रम छात्रावास में  रहने  वालों  तथा  उन  के  प्रतिष्ठित छात्रों  की  जज  हो

 के  लिये  अलग-ग्रहण  है  ।  प्रत्येक  वं  के  छात्र  को  जितनी  छाज  मिलती  उतनी  पूरी

 छात्रवृति  हमेशा  मिलती  रहती  है  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्र नन

 (२५६.  सरदार  इकबाल  तीन  क्या  काय  जो  यह  बताते  की  झपा  करेंगे  कि

 भ्रमित से  gus h NT के  बी  व  प्रतिमास  पता  तथा  परिवीक्षा  दातों  शरार  भारतीय

 सीमा  का  अवे  रूप  से  उल्लंघन  कितने  पाकिस्तानी  राष्ट्रों  ने  फिया  ;

 कितने  act  पर  afar  चलाया  गया  ;

 उत  में  से  feat  मामले  wat  लाम्बा हें  ;  ग्रोथ

 (=)
 कितने

 लगों
 ने  पाकिस्तान  वापस  जाने  से  इन्कार

 कर
 दिया

 गुह-कारणें  मंत्रो  गो०  To  :  से  जानकरी  एकत्र  की  जा  रही है

 ait  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायेंगी

 भारतीय  वाय  सेना  में  सरकारी  निधियों  की
 व्यवस्था

 1२५७.  सरदार  इकबाल  सिह  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  at  कपा  करेंगे  कि :

 (=)  क्या  वायु  सेना में  सरकारी  नीतियों  की  व्यवस्था  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  है  ;

 (=)
 इस  समिति  के  सदस्य

 कौन-कांत  से
 से  लोग  हैं  ;

 नन  गणा  ना  ee  _  .

 मूल  प्रेमी  में
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 इस  समिति  का  मुख्य  प्रयोजन  तथा  कार्य  क्या  हैं  ;  कौर

 इस  समिति  द्वारा  अब  तक  क्या  कार्य  किया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :
 इस  के  भाग  के  उत्तर के  संबंघ

 में  दिये  गये  निदेश  पदों  के  श्रतुसार  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।

 सभापति--श्री
 ग्राम

 एस०  विधि  उपमंत्री

 सदस्य

 (१)  श्री वी०  जी०  संयुक्त  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 (२)  एयर  वाइस  1  Yo  ्र  सी--इन-सी  ;  आपरेशनल  कमान

 (3)  श्री  एस०  के०  प्रतिरक्षा  लेखा  दिल्ली  कमान

 (४)  Fo  टी०  जज  एडवोकेट  सेना  मुख्यालय

 सचिव

 श्री  एम०  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 (१)  पूना  स्थित  वायु  विंग  संख्या  २  के  लंक  लेखा  के  fries,  निरीक्षण एव

 नियंत्रण की  पद्धति  ग्र  प्रक्रिया  की  जांच  करने  को  यह  feather  करने  के  लिये  कि  वायु  सेना के

 स्टेशन  में  लगभग  11.0  लाख  पये  जसी  बड़ी  रकम  का  गीत  किस  प्रकार  संभत्र हो सका हो  सका  ;

 (२)  उन  व्यक्तियों  पर  उत्तरदायित्व  वारित  करना  जा  झपने  कर्तव्य  करने  के  बारे  में

 लापरवाही  करने  के  लिये  भ्र परा धी  रहे  जिस  से  गबन  में  सहायता  मिली  ss

 (३)  वाघ  सेना  की  सरकारी  निधियों  के  तिरी त  प्रौढ़  friar  के  लिये  जो  faaart

 afer  प्र  गाली
 तथा  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  वह  गबन

 से  बचने  के  लिये  पर्याप्त  है  शर  जहां  तक

 ्नावइदय कता  हो  उस  सें  सुघार  करने  के  उपाय  बताना  |

 समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  ह  गया  है  जिवा राध ोन  है  ।

 प्रतिरक्षा  गये
 ज

 गा  तथा  बिकास  dat
 समिति

 1३५८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  एक  प्र तिरा  गये  पा  तथा  जिसको  मंत्र  गा  समिति  नियुक्त  को

 (@)  इस  समिति  का  मुख्य  sama  तथा  कार्प  क्या

 इस  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  क्या

 इस  समिति  द्वारा  अब  तक  कितना  कार्य  किया  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  जी  हा ं।

 प्रतिरक्षा  wagon  कौर  विकास  पर  परामर्श  प्रतिरक्षा  गवेषणा  सम्बन्धी  नीतियों

 को  बनाने  में  सहायत  देना  तथा  सरकार  को  प्रतिरक्षा TIT  AT  सम्बन्धी  कार्यों  में  विश्वविद्यालयों

 तथा  अरन्य  गवेषणा  संस्थानों  के  लिए  आवंटन  के  बारे  में  Faorica  करना  ।

 ०
 सभापति--प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वैज्ञानिक

 परामशंदाता
 ।

 ————ee

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में
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 सदस्य--सरकार  द्वारा  नामांकित  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  एवं  इंजीनियर  ।

 चीफ  आफ  ic 1.0
 क

 जनरल  स्टाफ

 डिप्टी-चीफ  श्राफ  नेवल  स्टाफ

 डिप्टी-चीफ  ग्राफ  एयर  स्टाफ

 faq  मंत्रालय  के  अतिरिक्त

 वित्तीय  परामर्शदाता

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  महानियंत्रक

 मुख्य  नियंत्रक  कौर

 मुख्य  वैज्ञानिक

 टेक्निकल  विकास  तथा  उत्पादन

 निदेशक

 अभी  तक  नहीं  मिली  है  ।

 लोहा  site  इस्पात  के  आयात  में  कमी

 1२४५८  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  १९५४८  में  लोहा  कौर  इस्पात  के  आयात  में  कितनी  कमी  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  ):  १९५७  की  तुलना  में  ges ye
 में

 लोहा  इस्पात  के  आयात  में  ५  लाख  टन  की  कमी  का  अनुमान  लगाया गया  है

 माध्यमिक  दिक्षा

 Fake.  सरदार  इकबाल  सिह  कया  दिक्षा  मंत्री  १३  १९५८  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १८  ३  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  द्वारा  १६  ५७-५८

 में  माध्यमिक  शिक्षा  के  विस्तार  के  लिए  जितनी  राशि  दी  गई  थी  उसमें  से  प्रत्येक  राज्य  ने  वास्तव

 मे  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  मांगी  गई  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  जो

 यथासमय  दी  जायेगी  |

 पुस्तकालयों  के  लिये  मंत्रणा  समिति

 क्या  शिक्षा  मंत्री  १८  १९५८  के  अ्रतारांकित
 13३६१  सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 प्रदान  संख्या  ४६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुस्तकालयों  की  मंत्रणा  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  हां  तो  मुख्य  fagrfeat  क्या  कौर

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 Tae  मंत्री
 का०  ला०  जी  हां  ।  QY-29-KS  को  ।

 कौर  प्र
 ह  गान  ति वंदन  विचाराधीन

 है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 चोरी  मिलों  पर  बकाया  राशि

 सरदार  इकबाल  सिह  :.  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  की

 विभिन्न  चीनी  मिलों  से  सरकार  को  कितनी  राशि  wa  मिलती है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  सरकार  को  चीनी  मिलों  से  श्ररतिरिक्त

 लाभ  व्यापार  लाभ  सम्पदा  कर  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  मिलना  है  ।  (१)

 प्रतिष्ठित  व्यापार  लाभ  कर  कौर  सम्पदा  कर  तथा  (२)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  के  बारे  में
 ~

 प्रलय-ग्रहण  स्थिति  बताने  वाले  दो  विवरण  श्रतुबन्ध  और  में  दिये  गये  ह  ।  [faa

 क्रीट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०४]

 फोम  का  निर्यात

 1३६३.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  पांच

 वर्ष  में  भारत
 से

 प्रत्येक  देवा  को  अफीम  का  कितना  निर्यात  किया  गया  कौर  उसका

 मूल्य  क्या  था  ?

 वित्त  मंत्री  मोरार  जी  :  एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  १,  श्रतूबन्ध  संख्या  20x]

 विदेशी  व्यक्तियों  सम्बन्धी  अधिनियम

 1३६४.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे  कि  :

 १६५७-५८  में  विदेशी  व्यक्तियों  सम्बन्धी  अघिनियम  के
 अन्तर्गत

 दिल्ली  में  कुल

 दिलने  नोटिस  दिये

 उन  नोटिसों  के  ग्रनेसार ्य  कुल  कितने  व्यक्ति  दिल्ली  से  बाहर

 इन  नोटिसों  का  पालन  न  करने  पर  कुल  कितने  व्यक्तियों  के  खिलाफ  मुकदमे  किये

 श्र

 इन  नोटिसों  का  ग्रतिक्रमण  करने  पर  कितने  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  qo  से  जानकारी  एकत्र  की
 जा  रही  है

 ac  समा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 इस्पात  का  आयात

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 1३६५.  भ  श्री  पांगरकर

 कया
 खान

 कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९  yo-Ye  में  प्रत्येक देश

 अलग-प्रलय
 कितने  इस्पात  का  आयात  किया  गया  कौर  उसका  कितना  मूल्य  था  ?

 खान  र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 मिना  पे  atefarez  प्रनुवन्ध  संख्या

 20g]

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 पंजाब  की  दिक्षा  संस्थाएं

 1३६६.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  दिक्षा  मंत्री  १६  १९४५८  के  अतारांकित

 ६  संख्या  REAR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEXV-¥G  और  PEYS-YE  में  पंजाब  में  शिक्षा  संस्थापकों  को  कुल

 कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  शर

 aq  राशि  किस  प्रयोजन  के  लिए  दी  गई  थी  ?

 frat  मंत्री  का०  Ato

 PENG-¥S  e  ¥5,05%  रुपय

 32,856,520  रुपय  २२  न  पृ० QENG-YE

 यह  राशि  कई  कामों
 के  लिए  दी  गई  थी  जो  नीचे  उल्लिखित है

 :---

 (१)  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  कालेजों  के  छात्रावासों  के  निर्माण  के  लिए  ।

 (२)  पंजाब  विर्वावद्यलय  को  पुनर्वास  तथा  wer  भ्रतुशतों  के  लिए  ।

 (3)  कुछ  संस्थानों  को  उस  war  काय  के  जो  उन्हें  इंस  मंत्रालय  ने  सौंपा है
 श्व दान  देने  के  हेतु  |

 (४)  समाज  शिक्षा  पत्रों  की  यात्रियों  समाज  सेवा  कम्प  प्रौर  क्षेत्र  कार्य

 के  लिए  अनुदान

 (५)  नसरी  कौर  बे  सक  स्कूलों  की  इमारतें  बनाने  कौर  उनके  लिए  सामान  तथा  पुस्तकों

 की  व्यवस्था  करने  के  लिए  ।

 पंजाब  को  खेल  संस्था  यं

 13३६७  सरदार  इकबाल  fag:  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 PEYG-LE  में  पंजाब  राज्य  में  खेल  संत्थाप्रों  को  कुल  कितना  अनुदान

 fear  गया  अर

 कि-कीमत  खेल  संस्थाओं  को  ये  aaa  दिये  गये  ह
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :
 तरफ  PEYG-VE  में  अरब  तक

 पंजाब  राज्य  में  बेल  संस्थापकों  कई  अन  दान  नहीं  दिये गये  हूं  ।  राष्ट्रीय  खेल  संघों  जिन के

 मरछ्यालयं  पंजाब  राज्य  में  हूं  निम्नलिखित  sacra  दिये  गये  ह

 रुपय

 १.  बास्केटबाल  फेडरेशन  ग्राफ  पटियाला  को  tat  चुकाने

 के  )  SEEK

 >
 ९०

 इंडियन  हाकी  ह
 का

 daa  चुकाने  के  २,  Yo
 oo

 दे  बास्केटबाल  फैडरेशन  पटियाला  के  सचिव  को  मद्रास

 में  फिजियोथेरेपी  के  पाठ्यक्रम  में  भाग  लेने  के-लिए  भेजने  के  कारण )
 ह ee

 RVo  ८प

 मल  अंग्रजी  मे
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 दिल्ली  में  छात्रा प्र ों  क  लिए  छात्रावास

 1३६८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  ao  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  प्रबन्ध  के  ata  छात्रों  के  लिए

 कोई  छात्रावास

 यदि  तो  वहां  कितनी  छात्रायें  रह  रही

 PEXG-YY  PEYV-US  में  प्रत्येक  छात्रावास  को  कितनी  सहायता

 दी  गई
 ?

 परीक्षा  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली )  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 श्र  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 पंजाब  में  प्रयोग  का  उत्पादन

 1३६९.  सरदार  इकबाल  तीन
 :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्ष  में  वर्षवार  पंजाब के  प्रत्येक  जिता  में  aware  को  क्रिया  उत्पादन

 अर

 इतवर्यो कें  प्रत्येक जिला  में  कितने  जकात  में  पोस्त  की  कारत की  गई  ?

 fixer  tat  हौरित्ज  are  ग्राम  के  उत्पादन  के  लिये  पंजाब  में

 पोस्त  को  कारत  नहों  होतो  पंजाब  में  पोस्त  के  रोड  प्रो  बोज  का  उत्पादन ३१  gays

 से  प्रतिनिधि  कर  दिया  गया  है  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०७]

 जिस  में  बताया  गया  है  कि  गत  पांच  वर्ष  में  कितने  क्षेत्रफल  में  पोस्त  को  को  गई  पोस्त  के

 डोडे  का  कितना  उत्पादन  gar  था  ।

 विदेशों

 1३७०८  सरदार  इक़बाल  पीठ
 कया  ह-काटे  मंत्रो  यह  बताने  को  क्या  करेंगे  कि  FeXV—4G

 में  कितने  विदेशों  दिल्लो  arg  ?

 Usa  मंत्रों  गो०  ब्०  :  केवल  उन्हों  विदेशियों  को  संख्या  मालूम  है  जो  ३१

 सख्या ,  ९९६५७  को  दिल्ली  में  रह  रहे  थे  और  जिन  का  पंजीयन  किया  गया  था  ।

 २३४२  थी  ।

 जिला  फिरोजपुर  में  श्रम  तथा  समाज  सेवा  कम्प

 ३७१  सरदार  इकबाल  :  क्या  शिक्षा  सूत्रों  ag
 बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 REXO-¥s '  में  जिला
 फीरोजपुर  कौर  पंजाब  में  केन्द्रीय  सरकार की  सहायता  &

 छात्रों  तथा  युवकों  के  कुल  कितने  श्रम  तथा  समाज  सेवा
 कैम्प  लगाये  गये  शासन  के  नाम  क्या

 उपरोक्त  क्षेत्रों  में  RUG—NE  में  ऐसे  कुल  कितने  कैम्प
 जायेंगे

 मूल श्रे
 मे



 qs  लिखित  उत्तर  २४  24S

 किस  प्रकार का  कार्य  किया  आर

 स्थानों  का  चुनाव  किस  प्रकार  किया  गया  और  सहयोग  प्राप्त

 किया  zat  . ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  से  (aT).  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 सौर  एक  प्लग  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  |

 पंजाब  में  बहु प्रपोज नीय  स्कूल

 [  R98  सरदार  इकबाल  fag  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  १६  ५८-

 ५€ में  पंजाब  में  कुल  कितने  बहु प्रयोजनीय स्कूल  खोले  जायेंगे  ?

 गकषिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली )

 पटियाला

 कपिला he  |

 भाटिया

 संगरूर

 महेन्द्रगढ़

 अम्बाला  १२

 गुड़गाव

 अमृतसर

 जालघर  20

 गुरुदासपुर

 फी  रोजपुर

 लुधियाना

 होशियारपुर  ११

 ae  ee

 eX क  ल्

 पंजाब में  अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 1१३७३.  सरदार  इंकबाल  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १६५७-५८  PEXG—-YE F में  अब  तक  पंजाब के  अनुसूचित  जातियों  तथा

 अनुसूचित  afer
 जातियों

 के  रहने के  लिये  मकान  बनाने  के  हेतु  आवंटित की  गई  राशियां

 प्रस्तावित  योजनाओं  पर  खर्च  कर  दी  गई  शर

 a  यदि  तो  इन  राशियों a  कितने  मकान  बनाये  गये  हैं  !
 नकात

 मर  अंग्रेजी  में



 २४  Rays  लिखित  उत्तर  Tow

 गृह-कार्य  उपमंत्री  ( sttratt  आल्वा  )
 :  ate  .  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०८]

 नासिक  में  भूमि  का  ota

 1३७४.  श्री  जाघव
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  de  बताने  की  कृप्प्र  करेंगे  कि  :

 बम्बई  राज्य  के  नासिक  जिला  में
 सेना

 के
 लिये

 विभिन्न  गांवों  की  कितनी  भूमि  पट्टे

 पर  at  गई

 पट्टें  की  waft  क्या

 गांवों  को  कुल  कितना  किराया  देना  बाकी  है  कौर  इस  में  प्रत्येक  गांव  का  कितना

 है  !

 पं प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  से  .  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 eat यथा  समय  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 जोवन  बीमा  निगम

 1३७५.  थ्रो  जाघव
 :

 :  क्या  वित्त  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 जीवन  बीमा  निगम  में  प्रथम  श्रेणी  के  कुल  कितने  पदाधिकारी  ate

 इन  में  से  कितने  ५  १९५६  के  बाद  रखें  गये  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजो
 :  १२६५  |

 €१  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जन

 FROG.  श्री  पांगरकर
 :  क्या  गृह-क्लार्क  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८ में  (  ३१  भ्रक्तूबर तक  )  बम्बई  राज्य  के  विभिन्न  स्थानों  पर  कुल  कितने  पाकिस्तानी

 इस  अवधि  में  कितने  व्यक्ति  की
 rate  समाप्त  हो  जाने  पर

 भी  यहां

 कितने  लोगों  के  की  watt  बढ़ाई  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  ato  ब०  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 शर  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी |

 राज्यों  में  भूतत्वीय  तथा  खनन  सम्बन्धी  स्वर
 ग

 1३७७.
 श्री  त्रिदिव  mare  चौधरी :

 सरदार  इकबाल  सिंह :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 किन किन  राज्य  सरकारों ने  राज्यों  के  खनिज  संसाधनों  का  अनुसन्धान  करने के  लिखे

 भूतत्वीय  तथा
 खनन

 सर्वेक्षण  विभागों  at  स्थापना  की

 मिल  was  में



 ६०८  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ५४  Feus

 राज्य  सरकारों के  इन  खनिज  तथा  भूतत्वीय  विभागों  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 श्योर  भारतीय  खनिज  विभाग  में  इसे  सम्यक  रखा  जाता

 क्या  कोई  ऐसी  स्थायी  निकाय  है  जिनमें  जानकारी  के  श्रमदान  प्रदान  के  लिये  ate

 परामर्श  करने  के  लिये  राज्य
 सरकारों

 के  प्रतिन्  भी  रहें  ?

 खान  ate  इंजन  मंत्री  स्वर्ग  fag):  पश्चिमी

 उत्तर  मध्य  AAT  कौर  उड़ीसा  की  राज्य  सरकारो ंने  खनिज

 संसाधनों की  खोज  के  लिये  खनन  तथा  भूतत्वीय  विभागों  की  स्थापना  की  है  ।

 भ्र  .  भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित  किये  गये  मध्य  तथा

 दक्षिणी  प्रदेशों  के  परिषद्  इन  में  सम्पर्क  बनाये  रखते  इन  परिषदों में  राज्य  भारतीय  खान

 विभाग  प्रत्येक  प्रदेश  के  प्रमुख  उद्योगों  के  प्रतिनिधि  होते  रख  ये  परिषद्  थोड़े-थोड़े  समय  के  बाद

 उस  क्षेत्र में  खनिज  पदार्थों  की  खोज  के  कार्यक्रम  का  पुनरावलोकन करती  है  प्रो  खनिज  की  खोज के

 कार्यक्रम  तयार  करने  में  मंत्रणा  देता  है  और  उस  क्षेत्र  क ेखनन  उद्योग  फो  कठिनाइयों

 सम्भावनाओं  का  पुनरावलोकन  करती  है  उस  क्षेत्र  में  खनिज  पदार्थों  तथा  प्राकृतिक  संसाधनों

 के  विदोहन तथा  प्रयोग के  प्रयोग  में  मंत्रणा देती  है  ।

 भारतीय  खनिज  विभाग  भारत  के  भूतत्वीय  राज्य  उद्योगों  कौर  केन्द्रीय

 सरकार  के  प्रतिनिधि भी  खनन  मं  त्र  णा  तोड  की  बैठक  में  भाग  लेते  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाई  जाने

 बाली  विभिन्न  समितियों  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ate  भारतीय  खान  विभाग  के  प्रतिनिधि

 होते
 हैं

 ae  ea  ei  EN  AS

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 दरगाहा  ख्वाजा  साहिब  उपविधियों

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ao
 :

 मैँ  दिनांक  २५  १९५८ की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  आर०  €८४  में  प्रकाशित  दरगाह  रुवाहा  साहिब  उपविधियों  की  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  देखिये  संख्या  2032/42]

 दिल्ली  सरकार  के  विनियोग  लेखे  र  लवा परीक्षा  प्रतिवेदन

 राजस्व  शोर
 श्रे  निक

 व्यय  मंत्रो  Fo  गोपाल  रेड्डी  :  ba  |
 स

 संविधान के  अ्रनुच्छेद  X28

 ()  के  weenie  दिल्ली  सरकार  के  विनियोग  FEXE—Y  लेखा  परीक्षा  १९४८

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में
 रखी  देखिये  संख्या  एल०  ZTo  2032/45]

 लोहा  कौर  इस्पात  wa  का  संशोधन

 वान  पोरन  बत  मंत्रो
 स्वर्ण  faz):  मैं  अत्यावश्यक  पण्य

 VeXY  की  घारा  ३  की  उप-धारा

 (&)  के  अन्तरगत  लोहा
 शर  इ  पात  )  gus

 मूल  अंग्रेजी  में



 २४  gus  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  Rok

 कुछ  संशोधन  करने वाली  दिनांक  १३  १९५८  की  झ्र धि सुचना  संख्या  एस०  झो०  २३६९

 प्रत्या  पण्य/लोहा इस्पात/ए०  एम०  (३)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  Fo  goRa/ys]

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  का  श्राठवां  प्रतिवेदन

 पकड-किये  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  (sit
 :
 मैं  संविधान के  अनुच्छेद  ३२३  (१)  के

 ग्रन्थित  १  १  ५७  से  ३१  aS  ४८  तक की  अवधि के लिये संघ लोक लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग के झाठवें के  आठवें

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिये  एल०  Zo  goRy/ya]

 अली ल  भारतीय  सेवा  अधिनियम  क  अधीन  जरी  को  गई  अधि  सूचनायें

 नो  दातार
 :  अखिल  भारतीय  सेवा  Pex?  की  धारा ३

 की  उपधारा  (२)  के

 ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 (2)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  Reyr  में  कुछ  संशोधन  करने  वाला

 दिनांक  ८  2&us  का  जी०  एस०  शिकार  संख्या  PoXy  |

 (२)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  १९५४  की  अनुसूची  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाला  दिनांक  १४५  Rays  काजी०  एस०  कार  संख्या  2o09G  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  ZTo  goRy/ys]

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्यधिकार  आदेश  का  संशोधन

 वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक  कार्य  हुमापून  कबीर  में  sfafrcataare

 १९५७ की  घारा  ४३  के  अन्तगंत प्र ति लेप्याधिकार त  १९  ५८  में  कुछ
 संजो

 मि

 वाली  दिनांक  २१  १९५८  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  २२६६  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं
 ।

 म  रखी  देखिये  संख्या  एल०  eto  १०३६,  ५८]

 समुद्र  सोमा  शुल्क  अधिनियम  के  अधीन  जारी  को  गई  श्री  सूचनायें

 मुंडा  है  गोपाल
 रेड्डी

 :
 समुद्र सीमा-शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  घारा  रख  की  उपधारा

 (४)  के
 अन्तर्गत

 निम्नलिखित  ग्रधिसुचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  जी०  एस०  कार  संख्या  €  ५७,  दिनांक  १८  2x5  |

 (२)  दिनांक  १८  १९५८  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  ys  जिस  में

 शुल्क  प्रत्याशित  tae  १९५८  दिये  गये  हू
 ।

 (३)  जी०  एस०  कार  संख्या  €  €  €,  दिनांक  २४  geys  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  go30/ys]

 समुद्र  सोम  बल्क  Wala  तथा  केंद्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  झ्र धि नियम  के  अधीन

 जारी  at  गई  श्रधिसुचनायें

 डा०  बे०  गोपालਂ  देही  मैँ  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  धारा  रख  की

 उपधारा  (४)  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  तथा  नमक
 १९४४

 की
 घारा

 ३८  के  ग्रन्तगंत

 मूल
 stat  में



 दूर  ०  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विजय  की  ग्रोवर  २४  kus

 यान  दिलाना

 निम्नलिखित  श्रधिचनाश्ं  की
 एक  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (१)  सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  प्रत्यावहन  ReXo

 में  कुछ  श्र  संशोधन करने  वाला  १८  2EXG FT का  जी०  एस०

 आर  संख्या  EYE}

 ()  दिनांक  २५  १९५८  का  जी०एस०  ग्राम  संख्या  ६८६,  जिस  में

 शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  प्रत्यावहन  प्रोडक्ट्स  )  VeYS

 दिये  हुए  हैँ  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  goza/ys|

 प्राक्कलन  समिति

 इकत्तोसवां  प्रतिवेदन

 fat  ब०  Mo  मेहता  )  :  मं  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय--अ्काशवाणी  के

 '  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  लोक-सभा )  के  बारहवें  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार

 द्वारा  की  गयी  कारवाही  के
 बारे

 में  प्राक्कलन  लोक-सभा )
 का

 इकत्तीसवां
 प्रतिवे

 दन
 उपस्थापित  करता  हु  ।

 १९५५-५६  के  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों  की  माँगें  (tt)

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :
 में

 *  वह  PEYY—-UEH के
 लिये

 ग्राम-व्ययन  )
 के

 सम्बन्ध  में  प्रतिष्ठित  अनुदानों  की  मांगें  बताने  वाला  विवरण  उपस्थापित  करता  हु  |

 नय  ee  नर  ध्वन्य

 oS Cae  के  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों  की  माँगें  (

 fait  जगजीवन  रास  :  मैं
 *  वर्ष  के  लिये  राय-व्यस्क (  रेलवे  )  के  सम्बन्ध में  प्रतिष्ठित

 अनुदानों को  मांगे  बताने  वाला  विवरण  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 bls
 ब्रिटिश  तेल वाहक  जहाज  स्टनवाक  जापान  विस्फोट

 पृश्नी राम  कृष्ण  (  महेन्द्रगढ़ )  :  2&G  के  झधघीन  मैं  परिवहन  तथा  सं  वार  मंत्री  का  ध्यान

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  अर  दिलाता  हूं  श्र  प्रार्थना  करता
 हूं

 कि  वह

 इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 अरब  सागर  में  ब्रिटिश  तेलंवाही  जहाज़  जापानਂ  में  विस्फोट  र  जहाज

 के  हताहत  भारतीय  कर्मचारी  ह

 किल
 मति  संप्रेषण  bal

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  उपस्थापित  |



 २४  १९१  अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  ६

 घ्यान  दिलाना

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  विवरण  तीन  पीठ

 इसे  सभा  पटल  पर  रखता
 ह  | काहू  अत

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  विवरण

 म॑  बहुत दुख  के  साथ  १९  Maza,  १  €  ५८  को  ज्िटिश  ते  ल  वाहक  स्टीम  शिप  स्टन वाक  जापान

 में  हुए  विस्फोटक  के  सम्बन्ध  में  विवरण  रखता  हुं  जिसमें  १०  भारतोय  नाविकों  (  जिनमें  एक  पु तंगा ली

 भारवोयਂ  भी  कौर  १०  ग्रप्रज  अधिकारियों  की  मृत्यु  हुई  ।

 सरकार  को  उपलब्ध  जानकारी  के  अ्रनसार  स्टीम  शिप  स्टन वाक  जापान  मास  स्टेण्डड  बेकम

 ट्रांसपोर्टेशन  कम्पनी  लिमिटेड  का  था  जो  १९४३  में  जापान  में  बनाया  गया  था  |  उसका कुल  भार

 १७,४००  टन  था  |  जहाज  में  दो  भारी  दबाव  वाले  टरबाइन  मशीनों  से  युक्त  तेल  संचालित  बायलर  थे  |

 उसमें उस  व्यापार  व  श्रेणी  के  त्सा  प्राण  रक्षक  तथा  बझाने  वाले  यन्त्र  मौजद  थे  ।

 जहाज  १७  अक्तूबर  को  बम्बई  से  रवाना
 ।  उसमें  as  अग्रज  अधिकारी तथा  ५४  भारतीय

 नागरिक थ  जिनमें  १०  कली  भारतीय  थे  |  उस  समय  वह  जहाज  €,०००  टन  बज  गले  जा  रहा  था  |

 यह  श् दुधटना  2e ae SAAT HY AT AT इतवार  को  दो  बजे
 दिन

 को  हुई  जबकि  जहाज  बम्बई  से
 रास्ता

 नौरा जा  रहा  था  ।  जहां  से  उसे  कौर  माल  चढ़ाना  था  |

 नियमातसार  मालवाहक  टंकियों  को  गोया  गया  प्रो  साफ  बजरी  भरी  गई  ।  ।  भ्रपेक्षित  नियम

 अनुसार  विभिन्न  टंकियों  की  सफाई  की  जा  रही  थी  ।  विस्फोटक  से  केन्द्रीय  भाग  जिसमें  डेक-ग्रधिकारी

 रहते  थे  चित्रकूट  उड़  गया  जिससे  १०  अध्यक्ष  अधिकारियों  ग्र  १०  भारतीय  नाविकों  को  प्राणों  से

 हाथ  होना  पड़ा  ।  विस्फोटक  में  दो  जीवन-रक्षक  नौकायें  भी  उड़  फलस्वरूप  केवल  जीवन  नौकरों

 बच  गईं  जितन  पर  नाविक  a  इंजीनियर  अधिकारी  ले  जाये  गये  ।  किन्तु वे  जहाज  के  निकट  ही  रहे

 जहाज  भयावह  रूप  से
 जल

 रहा  था
 |

 बाहरी  संसार  से  कोई  सम्बन्ध  स्थापित  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  केन्द्रीय  वंश  में  रखी
 गई

 जीवन  नौका  तथा  हलका  रेडियो  भी  विस्फोटक  से  उड़  गया  |

 इस  ढुर्घेटना  का  पहिला  समाचार  वाणिज्यिक  जहाज  विभाग  बम्बई  के  मुख्य  अघिकारी

 को  २०  अक्टूबर को  तीन  बज  प्राप्त  FAT  ।  यह  समाचार स्टीम  शिप  एक  पनामा देश  के  तेल

 वाहक  जहाज  से  प्राप्त  ज  उक्त  जहाज  ने  स्टेनवाक जापान  के  ५१
 बचे  हुए  नाविकों  को  दो  जीवन

 नौकाओं से  उठाया  था  ।  मुख्य  अधिकारी  ने  तुरन्त  नौसेना  अघिकारियों  से  सम्पक  स्थापित  किया
 ।  वे

 पहिले  से  हो  सहायता  पहुंचाने  का  भरसक  प्रयत्न
 कर

 रहेगे
 ।

 नौसेना  का  एक  विध्वंसक  जहाज

 स्थल  पर  चिकित्सा  सामान  के  साथ  जाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था  ।  मुख्य  अधिकारी ने  विमान  सहायता

 अ्रघिकारी  से  भी  सम्बन्ध  स्थापित  किया  शर  भारतीय  विमान  बल  का  एक  विमान  उड़ने  के  लिये

 तैयार रखा  गया
 |

 किन्तु  तभी  पैट्रिक  से  यह  संदेश  प्राप्त  हम्ना  fe  प्र ग्न तर  सहायता  की  आवश्यकता

 नहीं हूँ

 २४  १९६५८  को  स्टाक  जापान  को  कराची  ल॑  जाया  गया  ।  वहां  ब्रिटिश  उच्चायुक्त

 ने  जांच  प्रारम्भ  का  ।  जाव  समाप्त होते  पर  २८  अक्टूबर  को  एक  विशेष  विमान  द्वारा
 vv

 भारतीय  नागरिक  बम्बई  लाये  गये
 |

 स्टेन वाक  जापान  को  ३े
 P&ys

 को  बम्बई
 लाया

 गया

 मूल
 ata  में

 248(A)



 दरे  लोक  प्रतिनिधित्व  Reuc  २४  १९४५८

 राज

 तब  से  ag  बम्बई  के  बन्दर  गाह  में  पड़ा  हु  प्रा  है  ।  वाणिज्यिक  नौवहन  विभाग  के  मुख्य  प्रतिकारी  नौवहन

 अधिकारों  तथा  कीमतों  के  प्रतिनिधि  भारतीय  नाविकों  को  लेने  के  लिये  उपस्थित  थे  ।  वे  पूरी  तरह

 स्वस्य  थे  ।  तत्पश्चात  उन्हें  नाविक  हास्टल  में  ले  जाकर  विश्वास  करने  को  कहा  गया  |

 fara  के  परिवहन  are  असैनिक  उड्डयन  मंत्रालय  के  द्वारा  नियुक्त  एक  विशेष  अ्रधिकारी  ने

 fern  नौवहन  विभाग  के  सहयोग  से  जांघ  का  कार्य  समाप्त  किया  ।  जांच  समाप्त  हो  गई  है  कौर वह

 अधिकारी  जित  लौड  गया  है  |

 वहां  भी  एक  श्रौवचारिक  सरकारी  जांच  होगी  ।  वाणिज्यिक  नौवहन  विभाग  बम्बई  द्वारा  भी

 विस्फोटक  की  प्रारम्भिक  जांच  की  गंई  है  ।  जांच  के  परिणाम  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 जहाज के  मालिक  मुल्क  नाविकों  के  ग्रामीणों  को
 निम्नलिखित  सहायता

 देने  को  तैयार  हो  गये

 न्

 (१)  १  महीने  का  वेतन
 जो  कि  नियुक्ति  के  समय  पहिले  हो  ले  लिया  गया  था

 ।

 (२)  पन्दरह  दिनों  की  मजूरी  ।

 (३)  स्टैण्ड  वे कम्  ट्रान्सपीर्टेशंन  कम्पनी  या  सिंकोना  मोबिल  कम्पनी  में  सेवा  के  प्रत्येक  वर्ष

 के  लिये  १  माह  का  वेतन  ।

 (४)  तीन  महीने  की  मजूरी  अझनुग्रहीत  दी  जायेगी  ।

 (५)  श्रमिक  प्रतिकर  श्रधिमियम  VERzZ  के  प्रयोग  प्रतिकर  ।

 शिपिंग  मास्टर  जिला  अधिकारियों  की  सहायता  से  मृतक  नाविकों  के  बैध  उत्तराधिकारियों

 इत्यादि  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  कर  औपचारिक  कार्यवाही  समाप्त  होते  ही  रकम  दे  दी

 जायेगी  ।  श्रमिक  प्रतिकर  प्रधघिनियम  के  अधीन  दी  जाने  वाली  राशि  वितरण  के  लिये  श्रमिक  प्रतिकर

 आयुक्त  के  पास  जमा  दी  जायेगी  |

 लोक  प्रतिनिधित्व
 )  १९५८

 उपमंत्री  :
 म॑  प्रस्ताव  करता  हू  कि  लोक  प्रतिनिधित्व

 १६५०  में  प्रीत  शोधन
 करने  वाले  विधेयक  को  वापस  लेने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 रोक  प्रतिनिधान  १९४५०  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  वापस  लेने

 की  अनुमति  दी  जाये  पी

 wee  —_——
 हश्र  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 VS  १९५८  ६१३

 हिमाचल  प्रदेश  विधान  सभा  तथा  का्यंवाह्दी  )  मानकीकरण

 १९५८*

 संतरो  गो०  बन०
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 हिमाचल  प्रदेश  are  fears

 qt  राज्य )  १९५४  के  अधीन  निर्मित  नये  राज्य  हिमाचल  प्रदेश  की  विधान-सभा

 के गंठन  तयबा  कां
 वाली  को  मान्यता  देने  वाले  विशे यक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अ्रनुमंति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  प्रश्न यह  हूं
 :

 हिमाचल  प्रदेश  प्रौढ़  विलासपुर  राज्य )  १९५४  के  अधीन  निर्मित

 नप  राज्य  हिमाचल  प्रदेश  का  विधान-सभा  कें  गीत  तथा  कार्यवाही  को  मान्यता

 देने  वाले  विवेक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  art  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 पपड़ीले  ato  न  में  विधेयक  को  स्थापित  करता  हूं  ।

 ee  Sees  ante  meee

 हिमाचल  प्रदेश  विधान  सभा  तथा  मान्यीकरण

 देश  सम्बन्धी  वक्तव्य

 fifa  alo  न०  में  लोक-सभा  के
 प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 नियम

 9%(2)  के  अंतगर्त  हिमाचल  प्रदेश  विधान-सभा  तथा  कार्यवाही )  मान्यींकरण

 teyc
 द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाली  परिस्थितियों  के  बोरे  में  एक  वक्तव्य

 पटल  पर  रखता हूं  ।

 प्स्तकालय  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१०४१/५८]

 ee  sees  ae  Snes  eam

 संसद  (Tea  निवारण )  हूुविधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 ae  सभा  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  नम्रता  चर्चा  करेगी

 :

 संसद  निवारण )  १९५७  पर  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप
 ह  पपी

 में  विचार किया  ।

 श्री  रघुबीर  सहाय  :  aga  समिति  ने
 मूल  विधेयक पर  कोई  सुधार  नहीं  किया

 शौर  war  में  दिये  गये  सुझावों  की  wager  की  है
 ।  समिति  ने  केवल  यही  परिवर्तन  किया

 इस  सम्बन्ध में  समिति  ने  एक हैकि  अनुसूची  में  दो
 सूचियां  दे  दी  हूं

 ।  वे  सूचियां भी  पूर्ण  नहीं  है  ।

 स्थायी  संसद  समिति  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  जिसे  सरकार  ने  स्वीकार नहीं  किया

 प्रिय  महोदय  पीठासीन

 उत  सिफारिश  स्वीकार  न  करने  का  कारण  यह  गया  है  कि  ब्रिटेन  कौर  भारत  की

 विधि  में  अन्तर  है  प्रहिला  ag  बताया  गया  है  कि  लाभ  पदों  व्याख्या  करने  का  THT
 निन

 मूल
 में

 भरत  सरकार  के  २४-११- Xs
 के  असाधारण  भाग  २  अनुभाग

 २  में  प्रकाशित  ।

 |  ह
 tosacia  की  सिफ़ारिश  से  पुरःस्थापित



 पे

 दश्  संसद  निवारण  )  विधेयक  २४  RUG

 रघुबीर

 हमारे
 विधान

 मंडलों  को  नहीं  दिया  गया  दूसरा  अन्तर  यह  है
 कि

 हमें  उन  लाभपदों  की  सूची

 बनानी होगी  जिनको  छट  प्रदान की  जाप  |  तीसरा  भ्रातृ यह  है  कि  हमें  केवल  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  बनायी  गई  समितियों  का  ही  ध्यान  नहीं  रखना  है  ।  अपितु  राज्य  सरकारों  द्वारा  गठित

 समितियों  को  भी  ध्यान  में  होता  है  |  तब  भी  मेरे  विचार  से  यदि  संसदीय  समिति  बनायी

 जाती  तो  वह  सरकार  से  aaa  समितियों  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  करती  जिसके  परिणामस्वरूप

 सरकार  उपयुक्त  संशोधन  करने  में  होती

 वस्तुत :  लाभपदों  से  सम्बन्धित  सिद्धान्त  ही  हमने  हाउस  श्राफ कॉमन्स  से  लिया  है  ।  जब

 हमने
 ब्रिटेन  के  झीनी यम  को  द  है  तो  हमें  चाहिये  कि  उसका  करें  कौर  यथासंभव

 अपने  प्रीमियम  को  पूर्ण  कं  गत  कौर  उपयुक्त  बनायें  ।  लेकिन  इस  विधेयक में  ऐसा  नहीं  किया  गया

 है  ।  अपितु  लाभ पद  के  सम्बन्ध  में  केवल  जिक्र  कर  दिया  गया  है  जो  पर्याप्त है  इस

 विधेयक में  यह  भी  नहीं  बताया  गया  है  कि  ऐसी  श्रनहर्ता  के  क्या  परिणाम  होंगें  वह  किस  प्रकार

 दूर  की  जा  सकती  है  अनीता  घोषित  करन  सम्बन्धी  प्रक्रिया  का  भी  कोई  उल्लेख  इस  विधेयक

 aq  wet  feat  गया  ।

 इस  विधेयक  में  उसका  पतियों  कों  छट  दी  गई  है  ।  जो  अनचित है  |

 विश्वविद्यालय  में  पूरे  समय  काम  करना  होता  इसके  श्रलावा  विश्वविद्यालयों  को  राजनीति  के

 गंदे  वातावरण  से  दूर  रखना  भी  अनुचित  है  ।  तीसरे  इससे  बहुत  से  अरति  महत्वकांक्षी  उप-कुलपति

 अपने  कत्तव्य  की  अवहेलना  कर  इससे  लाभ  उठायेंगे  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  उसका  लक्ष्यों  को

 झन हूं ता से  छूट  न  दी  जाय  |

 शेरिफ के  पद  को  भी  छट  प्रदान की  गई  है  ।  PEYR  देरिफ.अ्रधि  निधम  के  war

 भारत  में  एक  शेरिफ  को  पुलिस  जेलर  कौर  सम्पत्ति  के  भ्र भि रक्षक का  कार्य  करना  होता है

 वस्तुत  :  भागने  समिति के  प्रतिवेदन  में  न्यायाधीशों मुंडियों  के  में  जो  कुछ  भी  कहा  गया

 है  वह  सब  दरीचों  के  सम्बन्ध  में  भी  लाग  होता  है  श्री  :  उन्हें  छट  प्रदान  करना  उचित  नहीं

 वे  वर्तमान समिति ने  निवत्ति  वेतन  पाने  घाले  व्यक्तियों  के  मामले  पर  विचार नहीं  किया  है  ।

 विधि  के  अनुसार  संसद्  के  सदस्य बन  सकत  हूँ  कौर  पेंदा  तथा संसद्  सदस्य के  वेतन  तथा  भत्ते  के  भी

 अधिकारी  हें  यह  अ्रनूचित  है  ।  पहिले तो  उन्हों  छंट  प्रदान न  की  जाय  यदि  की  भी  जाय  तो

 उन्हें  मदान  श्र  उतन  व  भत्त  में  से  एक  को  प्राप्त  करने  का  अधिकार होना चाहिये होना  चाहिये  ।

 इस  प्रकार  मेरे  विचार  से  सीधे  यक  में  कई  त्रुटियां हें
 ।

 ara  है  मंत्री  महोदय
 इस  पर

 निष्पक्षता

 से  विचार  कर  अपेक्षित  सुधार  करेंगे  ।

 par  वासुदेवन  नायर  )  यह  विधेयक  पुरे  देश  के  लिये  बड़े  महत्व  का  क्योंकि

 इसके  द्वारा  जनता  के  प्रतिनिधियों  ,  संसद-सदस्यों  के  कई  निगमों  के  सदस्य  होने  प्रौढ़  कई  भ्रमण  संस्थाओं

 की  स्थायी  समिति  या  कार्यपालक  समिति
 के

 सचिव  या  सदस्य होने  रोका  जा  रहा  है  ।

 में  मानता हूं
 कि  area  समिति

 ने  इस  पर  काफी  विचार  किंया
 लेनी

 फिर  भी  मैं  उसकी

 मुख्य-पुण्य  सिफारिशों
 wie

 प्रस्तावों  से  सहमत  नहीं  हूं  ।
 मेरा  ख्याल

 तो
 यह  है  कि  इस  विधेयक  में

 से  खण्ड
 ३

 के उपखण्ड
 (2)

 की  व्यवस्था  को  हटा  दिया  जाये  शौर  संसद्-सदस्यों  को  ऐसे  निकायों
 के  सदस्य  होने  कीं  स्वतंत्रता  प्रदान  की  जाये  ।

 यदि  इस  विधेयक
 की

 इसी  रूप  में  पारित
 जायेगा

 मिल  प्रंप्रेजी में
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 तो  हमारे देश  के  उत्त  रोहतक  विकास के  साथ  बढत  चल  नये-नये  स्वायत्त  निगमों  पर  संसद  का  कोई

 भी  नियंत्रण  नहीं  रह  जायेगा  ।  उद्योगपति  लोग  तो  यही  चाहते  कि  इन  नामों में  जनता  के

 प्रतिनिधि न  पहुंच  पायें  ।  twa  इस  ढंग से इन  पस्तियों  प्रौढ़  संगठनों  पर  छा  जाना  चाहते  हैं  ।

 इस  पर  विचार करने  के  हमें यह  देखना  चाहिये  कि  प्रभी इस  निकायों का  संचालन  कौन  कर

 सशक्त  समिति  ने  इस  समस्या के  इस  पहल  पर  विचार  नहीं  किया  ।

 देश  में  ऐसे  भी  निहित  cars ह  ',  जो  चाहते  हें  कि  सार्वजनिक  क्षेत्र  बिल्कुल  भी  प्रसार  न  कर

 सके  ।  इसी  दृष्टि  से  मंडल  ने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  इस  निर्णय  की
 निन्दा

 इस  क्षेत्र में  हमें की  है  कि  खाद्यान्नों  को  थोक
 व्यापार  राज्य

 को
 अपने  हाथ  में

 ले
 लेना

 चाहिये  ।

 कुछ
 अनुभव  हो  ही  चुका  है  कौर  साथ  ही  हमें  इं  गलैन्ड  के  अनुभव से  भी  कुछ  सीखें ना  चाहिये  ।  इं  गले  पड

 में  लेबर दल  के  लासन  काल  में  कई  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  लेकिन  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों

 के  संचालन  का  कायें  उद्योगपत्यीं  परे  ही  छोड़  देने  से  वह  सब  फल  बन  गया  था  |

 हमें  वह  ग़लती  दोहराना  नहीं  चाहिये  अर  इन  निगमों  तथा  संस्थाओं में  जनता  के  प्रतिनिधि

 ही  भेजने  चाहिये  |

 संसद-सदस्यों  को  इस
 बात्  से

 भी
 संतोष  हो  सकता  थाकि  इन  निगमों

 तथा  संस्थानों
 में

 यदि

 जनता  के  प्रतिनिधि  नट्टीं थि  तो  कम  से कम  विशेषज्ञ  तो  नमाज़ें  जाते  ।  तब  हमें कोई  शिकायत

 न  रहती ।  लेकिन  हो  तो  यह  रहा  है  कि  सरकार  उद्योगपतियों  को  ही  नामजद  कर  रही  है-ज सें

 कि  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  में  टाटा  अर  सिंदरी  खाद  फैक्टरी  में  ज०  ज०  गांधी  को  |  इसी

 प्रकार  औद्योगिक वित्त  निगम  में  लाला  श्रीराम  को  नामजद  किया  गया  है  |  इस  हमारे

 qa  भी  साव  बनी  क  निजी  उद्योगपतियों  के  हाथ  में  ही  सौंपा  जा  रहा  है  ।

 इसलिये  इन  निगमों में  सं सद-सदस्यों  का  रहना  बहुत  जरूरी  है  ।  वे  जनता  की  भावनाओं

 का  प्रतिनिधित्व तो  कर  पेंग  |  हमें  संसद  कौर  सिद्ध  पर  कुछ  तो  विश्वास  करना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष महो  दय  :  संसद-सदस्य भी  तो  इन  निगमों  में  कुछ  गड़बड़ी  कर  सकत  हं  प्रौढ़  तब  यदि

 उनकी  यहां  इस  सभा  में  आलोचना  की  तो  संसद-सदस्य गण  दल  गीत  भावना  से  ही  उसका

 समर्थन  या  वि  रोध  करेंगे  ।  इसलिये यह  सभा  भी  उसके प  बन्ध  में  कोई  निष्पक्ष

 निर्णय  नहीं  कर  पायगी  |

 वासुदेवन  नायर  इन  निगमों  और  समितियों  संसद-सदस्य  को  रखने के

 पक्ष  में  तीन  मुख्य  तके  दिये  गये  है  ।  सब  से  बड़ा  तरक तो  यह  दिया  गया  है  कि  इनके  सदस्य  बन

 जाने पर  संसद-सदस्यों  की  स्वतंत्रता  ख़त्म  हो  जायेगी  |

 यह  तक  किशोरी  समझ  में  नहीं  |  इस  सभा  में  भी  तो  ऐसे  सदस्य  हं  जिनके  कई  प्रकार

 के  अपने  निजी  हित हें  ।  इस  सभा  में  उद्योगपति  भी  प्रौढ़ उन  के  प्रतिनिधि  भी  ।  इसलिये  इस
 a

 सभा  की  चर्चा  भी  तो  सभी  सदस्य  अ्रपने-भ्रपने  हितों  को  देखकर  ही  अपना  दृष्टिकोण  रखते  हें  ।

 क्या  हम  कह  सकते
 ह

 कि  इस  सभा  में  सदस्यगण  निष्पक्षता  से  विचार  करते  हें
 ?

 pret  उनसे  oar  यहीं  की  जाती  है  ।

 att
 वासुदेव

 नायर :  तो  की  जाती  लेकिन  वास्तव  में  सदस्यगण  पक्ष-विपक्ष

 .
 में  बंट

 ही  जाते  न  इसी  तरह  इन
 ll  श्र  संस्थानों  में

 ५ में भी  होगा  मं  कहता  हू

 मल  sist  सें
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 वांसुदंवनू

 कि  उनके  सदस्य  बनने  पर  सं  सदस्यों  की  स्वतंत्रता  सीमित  नहीं  होगी  |  कुछ  मामलों में  ऐसा

 हो  भी  सकता  लेकिन  इन  निगमों  ak  संस्थाओं  के  सदस्य  बनने  पर  यह  भ्रावश्यक  नहीं  है  कि

 उनकी  स्वतंत्रता सीमित  हो  ही  जाये  |  असल म  यह  प्रत्येक  व्यक्ति  की  व्यक्तिगत  बात  होगी  ।

 जो  व्यक्ति  जेसा  उस  पर  वैसा  ही  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 दूसरा  तक॑  यह  दिया  गया
 था  कि

 इनकी  सदस्यता  ग्रहणी  करने  से  संसद्-सदस्यों
 में

 भ्रष्टाचार

 बढ़  जायेगा  |
 इस

 में
 कुछ  थोड़ी  सचाई  तो  लेकिन

 फिर  यह  cea  भी  तो
 उठता  है  कि

 यदि
 नारियल

 जटा  बोर्ड  या  रबर  बोर्ड  की  सदस्यता किसी  संसऋ-सदस्य  को  भ्रष्ट कर  सकती  तो  में त्रिपद क्यों  नहीं

 कर  सकता  |  फिर  हम  जानते हैं  कुछ  ऐसे  भी  मंत्री  है  जो  भ्रष्ट नहीं  हुए  हैं  ।  इसलिए ag  भी

 व्यक्ति  शौर  उसके  दल  पर  ही  निर्भर  करता  है  कि  वह  भ्रष्ट  होगा  या  नही ं।

 ठाकुर  दास  भागन े:  :  मंत्री  भ्रष्ट  नहीं हो  सकता  ।  यह  विधेयक  इसीलिए

 रखा  गया  है  कि  उसका  प्रभाव  कहीं  सं  द-सदस्यों  को  भ्रष्ट  न  कर  दे  ।  संविधान  ने  स्वयं  ही  मंत्रियों

 को  इसके  परे  रखा  है  ।

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  मंत्री  सेब  से  ऊंचा  प्राधिकारी

 होता है  ।  यह  कोई  दलीलें  ही  नहीं है  ।

 श्रीमती  रेणु  चारों  :  संविधान  में  व्यवस्था है  कि  मंत्री  को  अनहित

 नहीं  किया  जाता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मंत्री  को  भी  जनहित  किया  तो  हमारे  यहाँ  संसदीय

 नहीं  अमरीका की  भांति  प्रेसिडेण्ट  वाला  लोकतंत्र  ही  होगा ।

 pat  वासुदेवन
 नायर

 :  तीसरा तर्क  यह  दिया  गयां  at  कि  संसद  सदस्य  के  रूप  में  ही  हमा  रे

 पास  इतना  काम  होता  है
 कि  न्य

 अतिरिक्त  कार्य  के  लिए  समय  ही  नहीं  रहेगा  ।  यह  में  मानता

 हुं  ।
 लेकिन  मैं  तो  समझता  हूं

 कि  इन  प्रबन्ध  बोर्डों  का  काम  अधिकतर  नीति  निर्धारित  करना  ही

 होता है  ।
 इसलिए

 ats
 के  सदस्य  या  सभापति

 के
 रूप  में  उन्हें  निगम  या  संस्था

 के
 प्रशासन  पर  श्रमिक

 समय  नहीं  खपाना  पड़ेगा  ।  इन  निगमों  या  सी  समितियों  का  काम  संसद-सदस्य  के  अपने  काम  का

 भाग  ही  माना  जाना  चाहिए  ।  इनमें  ऐसे  संसद-संदाय  चुने  जाने  चाहिये  जो  इनके  लिए  कुछ

 समय  भी  निकाल सकें  ।

 यहां
 म

 यह  भी  स्पष्ट  कह  देना  चाहता  हं  कि  इन  निगमों  या  ऐसी  समितियों  में  सं  सदस्यों

 को  रख  देन  भर  से  सारी  समस्या  का  हल  नहीं  हो  जायेगा  ।  इन  में  ऐसे  व्यक्ति  भी  किये  जा

 जायंगी

 सकते  जिनका
 चुनाव  मंत्रिगण  दलगत  सुविधा  या  भावना  से  करें  ।  यह  कठिनाइयां  भी  सामने

 लेकिन  हमारे  सामने  केवल दो  ही  रास्ते  “  तो  इन  निगमों  श्र  ऐसी  समितियों  को  निजी

 उद्योगपतियों  are  उनके  प्रतिनिधियों  के  हांथ  में  छोड़  दिया  या  फिर  उनमें  संसद-सदस्यों ौर

 विधान  मंडलों  के  सदस्यों
 को  भी

 रखा  जाये
 ।

 इन  दोनों  में  से  मुझे  दूसरा  रास्ता  ही  ठीक  जनता
 |

 में  श्री
 mo  बैंगनी  के

 इस  संशोधन  का
 पूरा  समर्थन  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  की  एक  प्रवर

 समिति

 को

 सपा  जाग  lard  दरें  नियामक
 at

 नहीं  घना
 गया  है  ।  wa  सरकार  के  सामने  केवल

 अंग्रेजी  में
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 एक  ही  रास्ता  है  कि  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लिया  जाये  ।  यही  मेरा  सुझाव है  ।  सरकार को

 प्राय-व्यस्क  सत्र  इस  विधेयक  को  एक  नये  रूप  में  रखना  चाहिए  ।

 श्री  हेम  बरूआ  मेरा  अपना  ख्याल  तो  यह  है  कि  इस  विधेयक  की  व्यवस्था यें

 देश  की  उन  लोकतांत्रिक  संस्थाओं  के  ही  प्रतिकूल  पड़ेगी  जिन्हें  हम  में  बनाने  का  प्रयास कर  रहे  हैं  ।

 संविधान के  अनुच्छेद  १०२  की  व्यवस्था  को  तो  संविधान  में  होना  ही  नहीं  चाहिए  था  ।  इस

 विधेयक  की  व्यवस्था यें  संविधान  के  इस  पहल  की  बड़ी  ही  लचर  व्याख्या  करती  हैं  ।

 ated  समिति  न  इस  विधेयक  की  व्यवस्थाओं त॑  यार  करने  में  सामने  कोई  भी  एक  निदेशक

 तत्व  नहीं  रखा  है  ।

 हम  इस  देश  में  संसदीय  सरकार  का  निर्माण  करने  के  लिए  वचन-बद्ध  हैं  ।  उसकी  सफलता

 पर  ही  लोकतंत्र का  भविष्य  निर्भर  है  ।  इसलिए  हमारी  संसद  पर  एक  बड़ा  दायित्व  जाता  है  ।

 एशिया भर  में  लोकतांत्रिक प्रणाली  की  प्रतिष्ठा  बनाये  रखने  का  भार  हमारे  ही  कंधों  पर  है  ।

 इसका  एक  TAT  पहलू  यह  भी  है  कि  wa  हमारी  संसद्  का  दायित्व  कौर  इसीलिये  उसका

 काम  भी  कई  गुना  बढ़  गया  है  ।  कौर साथ  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्रों  की  जनता  की  राजनीतिक

 चेतना  भी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  जनता  चाहती है  कि  संसद-सदस्य  उनके  हितों  को  ही  भ्र पने  हित  बनायें

 इसलिए  संसद-सदस्यों  को  अरपना  अधिक  से  अधिक  समय  संसद्  कार्य  को  ही  देना  गेर-संसदीय

 काय  को  समय  देने  की  श््3 (जाइडा  नहीं  रही  है  ।  यदि  वे  कई  प्राय  क्षत्रों में  अपना  ध्यान  बंटाया ये

 तो  उससे  संसद-काब  के  विकास  को  हानि  पहुंचेगी  ।

 इन  सब  को  देखते  मे  तो  यहां  तक  कहता  हुं  कि  संसद्-सदस्यों को कोई भ्रन्य सहायक धन्भा को  कोई  प्राय  सहायक  घन्टा

 भी  नहीं  करना  चाहिए ।  म  नहीं  area  कि  संसद-सदस्यता  को  लीग  कौर  भ  की

 कक्षा में  पुरी  करने  का  साधन  बनायें  ।  देना  ने  संसद-सदस्यों  को  जो  विशेषाधिकार  दिये  उनके

 बल  पर  यदि  वे  गेर-संसदीय कार्य  में  हाथ  बंटाने  लगेंगे  तो  ्  के  हितों  को  हानि  पहुंचेगी  ।

 अरब  इस  विधेयक  की  ७५  at  लीजिये  ।  इस  विधान  में  श्रनहंतायें  निश्चित  करने  मं

 किसी  भी  मूलभूत  सिद्धान्त  को  are  नहीं  बनाया  गया  है  ।  बारे  में  तो  भ्रतृ्छेंद  १०२

 म
 भी  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  |  उसमें  यह  निश्चिंत  करने  का  भार  संसद्  को  ही  सौंप  दिया  गया  है  ।

 इंगलण्ड  में  प्यास  समिति  १  या  अ्रनहंतायें  निश्चित  करने  के  बुनियादी  सिद्धान्त  बनाये  थे  |

 उसन  दो  महत्वपूर्ण सिद्धान्त  रख  थे  :  पहला  तो  यह  कि  एक  साथ  कई  संस्थाओं  की  सदस्यता  नहीं  रहनी

 दूसरा यह  कि  संसद्-सदस्यएकही एक  ही  साथ  कई  संस्थानो ंमें  उपस्थित  भी  नहीं  रह  सकता  ॥

 इसी  के  प्राकार  में  झ्र हं ताओं  कौर  भ्नहताओओं  का  निर्णय  किया  गया  था  |

 pat  जगन्नाथ  राव  कॉमन्स  सभा  श्रेष्ठता  १९५७ में  भी  कोई

 सिद्धान्त  निश्चित  नहीं  किये  गये  हूं  ।

 पूश्नध्यक्ष  श्री  बरुआ  का  कथन  यह  है  कि  पनस  समिति  ने  अपने  सामने  दो  सिद्धान्त

 रख  लेकिन  हमारे  यहां  की  उपसमितियों  ने  ऐसे  कोई  भी  सिद्धान्त  नहीं  बनाये  हैं  ।  कया  उप  समिति

 के  या  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  में  ऐसे  सिद्धान्त  बताये  गये  हें  ?

 श्री  जगन्नाथ राव  :  उन  पर  विचार  किया  गया  था  ।

 श्री  म्हारा  :  वास्तव
 में  तो  उप-समिति

 ने  कहा  है
 कि

 देश  की  परिस्थितियों को

 _  देखते  हुए  बह  कोई  एक  सिद्धान्त  सहती  से  लागू  नहीं  करना  चाहती
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हेम  बर्पा  इसलिए  कोई  भी  सिद्धान्त  सामने  नहीं  गया  है  ।  पंडित  ठाकुरदास

 व  ने  इस  समिति  की  बैठक  में  एक  बड़ा  गम्भीर  आरोप  यह  लगाया  था  कि  कुछ  केन्द्रीय  सरकारी

 विभाग  ate  यहां  तक  कि  कुछ  राज्य  सरकारें  भी  सं  युक्त  समिति  के  साथ  सहयोग  नहीं  आवश्यक

 सामग्री  नहीं  जुटा वीं

 सईद  सदस्यों  को  कुछ  निगमों  शर  समितियों  की  सदस्यता  ग्रहण  करने  की  अ्रनुमति  देने  से  पहले

 हमें  यह  तय  कर  लेना  चाहिए  कि  वह  संसद्-सदस्यता के  साथ  मेल  भी  या  नहीं  ॥

 कुछ  निगमों  कौर  समितियों  के  काम  में  संसद-सदस्यों  के  हाथ  बंटाने  के  सम्बन्ध  में  कु
 छ  व्यवस्था ये

 की  गई  कौर  उसकी  एक  अ्रतूसुची  भी  तयार  की  गई  है  ।  मे  मानता  हूं  कि  अनुसूची  में  उल्लिखित

 निगमों  शौर  समितियों में  हाथ  बंटाना  नाफा  कमाने  वाले  संगठनों  में  हाथ  बंटाने  से  भिन्न  है  ।  लेकिन

 हमें  यह  बात  भी  नहीं  भूलनी  चाहिए  कि  उससे  कुछ  भ्र प्रत्यक्ष लाभ  भी  होते  हें  ।  उदाहरण के  लिए

 चलचित्र  विवाचकों  के  केन्द्रीय  ats  की  सदस्यता  को  ही  लिया  जा  सकता  है  ।  ससंद

 सदस्यों  को  गर-संसदीय  समितियों  में  भाग  लेने  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।

 हमे  मानवीय  प्रकृति  को  भी  नहीं  भू  लना  चाहिए  ।  में  यह  भी  नहीं  कहता  कि  संसद-सदस्यों  को

 सब  से  बच  प्रति  कतराते  हुए  रहना  चाहिए  ।  लेकिन  हमें  यथार्थ  की  पोखरे  भ्रांखें  भी  नहीं  मूंद

 लेनी  चाहिए  ।

 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  यदि  संसद-सदस्य  इन  विभागों  में  भाग  लेते  हे  तो  उससे  कभी-कभी  यह

 भी  हो  सकता  है  कि  उन  पर  आक्षेप  लगाये  जायें  ।  उस  हालत  में वह सारी  संसद  पर  पक्ष  होगा  ।

 उदाहरण  के  लिए  जीवन  बीमा  निगम  के  बारे  में  पैदा  हुई  परिस्थिति  को  ही  देख  लीजिये  ।

 इस  सभा  की  प्रतिष्ठा  शौर  गरिमा  बनाये  रखने  के  लिए  जरूरी  कि  संसद-सदस्यों  को  ऐसी  झ्र नुम ति

 ही  नदी  जाये  ।  यह  हम  सब  का  सामूहिक  दायित्व  है  ।

 wa  सलाहकार  निकायों  का  बदन  है  ।  सलाहकार  निकायों  का  काम  यदि  केवल  सलाह  देना

 are  सिफारिश  करना  ही  तो  उसका  कोई  बड़ा  लाभ  नहीं  ।  दूसरी  wc  यदि  सरकार  ऐसे  निकायों

 की  सिफारिश  मानने  के  लिए  बाध्य  तो  उससे  उन  निकायों  की  सदस्यता  ग्रहण  करने  वाले  संसद्

 सदस्यों पर  बाहर  के  स्वाद  अरपना  प्र  भाव  डालने  की  कोशिश  करेंगे  ही  कौर  उससे  उनके  भ्रष्ट  होने  की

 संभावना  भी  बढ़  जायेंगी  ।

 जहां  तक  अलग-प्लग  मदों का  प्रशन  श्री
 रघुबीर  सहाय  ने  शेरिफ  के  पद  के  बारे  में

 कहा

 ही है
 ।

 इसके
 विश्वविद्यालय

 के  उपकुलपति और  विश्वविद्यालय  कार्यपालक  परिषद्  की

 इत्यादि के  पद  भी  हें  |
 इन  पदों  से  सम्बन्धित  श्रनहंतायें  हम  wa  इसीलिए  हटा  रहे  हैं  कि

 हमारे  सामन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निदेशक  तत्व  नहीं  हे  ।

 यदि  स्पेशल  समिति  द्वारा  रखे  गये  दोनों  मूलभूत  सिद्धान्तों  की  कसौटी  पर  इसे  कसा

 तो
 उपकुलपति  के  पद  के  लिए  झ्नहंतायें  नहीं  हटाई  जानी  चाहिए  ।  उपकुलपति के  पद  के  लिए

 संसद-सदस्य को  पुरा  समय  देना  पड़ेगा  |

 महोदय
 उपकुलपति  के  पद

 को
 विमुक्त  क्यों  किया  गया  था

 ?

 मंत्री  (sit  हज़ार नवीस )  :  उन्हें  REYe  के  शझ्रधिनियम  के  अंतगर्त  पहले

 ही  विमुक्त  रखा  गया  है  ।

 लिय मना  ३

 a  अंग्रेजी  म
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 अब  यदि  इसे  हटाना  तो  उसे  te  करने  के  लिये  प्रस्ताव  किया  जाना  चाहिये  |

 pat हेम  बरुआ  :  में  कहता  हूं  कि  उपकुलपति  के  पद  के  लिये  किसी  भी  व्यक्ति  को  अपना

 1  समय  देना  उस  का  दायित्व  बढ़ता  जा  रहा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 के  मामलों  की  चर्चा  से  यह  स्पष्ट  चुका  है  |,  इसलिये  यदि  हम  संसद-सदस्य
 को

 उपकुलपति  के  पद
 पर  बने  रहने  को  तो  विश्वविद्यालय  के  प्रशासन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 उपकुलपति  के  पद  को  केवल  शाखा  की  दर्शनीय  चीज़  नहीं  बनाना  दायित्व

 को  देखते  हुए  ही  उपयुवत  लोगों  को  उस  पर  त्यक्त  करना  चाहिये
 |

 इसी  तरह  इस  विधेयक  की  इस  व्यवस्था  कौ  भी  हटा  देना  चाहिये  कि  संसद-सदस्य  को

 विद्यालय  कीਂ  कार्यपालक  परिषद  का  सदस्य  wea  की  अनुमति  दी
 जा

 सकती  इस  का  परिणाम

 यही
 होगा

 कि  वह  संसद-सदस्य  अपने  एक  भी  दायित्व  कों  ठीक  से  नहीं  निभा
 वह  दोनों  जगह

 बैठकों  में  उपस्थित  भी  नहीं  रह  पायेगा  ।

 जहां  तक  होम  गाइड्स  का  सम्बन्ध  में  तो समझता  हूं  कि  संसद-सदस्य  को  उस  में  हाथ  बंटाने

 से  संसद्  की  प्रतिष्ठा  पर  ata  राती  होम  का  काम  पुलिस  का  पुलिस के  इन्सपैक्टर ों

 के  उन  की  देखरेख  का  कार्य  करना  उस  की  प्रतिष्ठा  में  बट्टा  लगा  देगा

 राष्ट्रीय  श्रापार्तकालं  से  सम्बन्ध
 wat

 वाले  संगठनों--जैसे  राष्ट्रीय  छात्र-सेना  शर
 प्रादेशिक  सेना--में  भाग  लेना  संसद-सदस्य  किं  लिये  ठीक  है  ।

 राजस्व  श्रधिकारिय़ों  का  काम  भी  गुप्तचर  पुलिस  जसा  इसलिए  संसद-सदस्यों ५  को  उस

 में  भाग  लेने  की  अ्रनुमतिश्केट्टीं देनी  चाहियें  ।  उस  से  उन  की  प्रतिष्ठा  पर  मायेर  ।

 wed

 मैं  तो  समझता  हूं  कि  देश
 की

 संसदीय  लोकतांत्रिक  प्रणाली  के  हित  में  यही  है  कि  संसद्-सदस्योंही
 को  aeararaya  कार्यों  में  भाग  लेने  की  अनुमति  न  दी  जाये  ।

 fat ato  दास  प्त  |  :  मैं  संयुक्त  समिति  द्वारा  संशोधित  विधेयक  का
 विरोध  करता

 हूं  और  यह  हमारे  संविधान  के  उपबन्धों  के  लाभ  पद  समिति  की  किसी  भी  महत्वपूर्ण

 सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  कौर  मूल  रूप  में  समिति  ने  विधायक  का  कुछ  भी  सुधार  नहीं

 feat  मूल  विधेयक  में  ग्रंथसूचियाँ  भी  नहीं  लगाई  गई  जिन  में  बताया जाता
 कि  शफरुक  पदों

 को  ग्रहण  करने  से  सदस्यों  का  अनहीकरण  हो  जायेगा  ।  संयुक्त  समिति  ने  afar  यह  कार्य  ि

 परन्तु  बड़े  ही  पूर्ण  ढंग  से
 ।

 महोदय  पीठासीन  ga]

 इस  से  गड़बड़ हो  गई  एक  सी  पदा  हो  विधायक  संविधान के  अनुच्छेद

 ०२  के  अनसार  AST  व्यापक  होना  चाहिये  ।  अ्राखिर  सिद्धान्त  तो  यही  है  कि  लोकतंत्र

 समुचित  विकास  att  हमारे  देश  में  लोकतंत्रीय  सरकार  प्रगति  करे
 ।

 हमारे  विधान  मंडलों पर

 कार्यपालिका  का  प्रभाव  नहीं  होना  वाहिद  ॥  परन्तु  इस  विधेयक  द्वारा  यह  गुंजाइश  बनी  रहेगी  ।

 सब  से  प्रथम  बात  तो  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  ब्रिटेन  की  लोकसभा  के  अनेकता  अधिनियम

 के
 नमूने

 का  बनाने  का  प्रयत्न  किया  गया  हैं
 ।

 मेरे  विचार  में
 मह

 मत  ठीक

 नहीं

 है
 यदि  हम

 ने

 हर ——————

 मल
 भ संप्रेजी  में
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 बी०  दास

 बात  में  ब्रिटेन  ae  water
 की

 नकल
 तो

 हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  का  स्व स्वं पूर्ण  विकास  नहीं

 हो  पौरेगा  ।  gat  ब्रिटेन  की  अपनी  शताब्दियों  की  संसदीय  परम्परा  है  ।  परन्तु  हमारी  वहां

 से  fae  है  ।  यदि  हम  ने  नि  संविधान  अथवा  विधानों  ar  इंग्लैण्ड  की  भांति  हीं  विवेचन  किया  तो

 मामला  उलझ  जायेगा  ।  हमें  रप  यहां  की  व्यवहारिक  कठिनाइयों  का  हमेशा  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 विधेयक के  साथ  जो  श्रनहँंताश्रों की  प्रनुसूर्च  सम्बद्ध  उसे  गत  चार  वर्षों  में  भी  पुरा  नहीं

 किया  गया  ।  वास्तव  में  प्रीत  समिति  अपने  प्रयत्नों  के  बावजूद  कुछ  केन्द्रीय  मंत्रालयों  तथा  राज्यों

 का  सहयोग  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  |  यही  कारण  है  कि  सम्बन्धित  अ्रतुसुची  wat  तक  पूर्ण  नहीं  हो  सकी  t

 हर  मामले  में  ata  की  नकल  से  काम  नहीं  चल  सकेगा  ।  इंग्लैण्ड की शासन की  शासन  प्रणाली  एकता

 की  है  प्रौढ़  हमारे  यहां  संघीय  शासन  प्रणाली  है  ।  वह  देश  एक  विकसित  देश  है  कौर  हस  अभी  अविक

 सित  अवस्था  में  ही  है  ।  लोकतंत्रीय  सरकार  का  शासन  तो  अधिकतर  प्रशासित

 होता  है  ।  विकास  की  थ्रोट  चलते  हुए  wal  हमारे  यहां  सेकड़ों  समितियों  का  निर्माण  होगा  are

 स्थायी  समिति के  लिये  उन  सब  की  सुची  रखना  भी  कटिन  होगा  ।

 कई  पदों  को  अ्रंनहूंता  से  छूट  दे  दी  गई  है
 |

 विश़्वविद्यालयों  के  उपंकुलपतियों  तथा  राजस्थान

 के  लंम्बंरदा रों  को  जिधेयके मैं  छोड़े  दिया  गया  हालांकि  लाभ-पद  समिति ने  भ्र नहं ता के  लिये  ईन  की

 सिफारिश  की  ate  यह  समिति  की  एक  महत्वपूर्ण  सीमा  रिश  थी  ।  होम  गार्डों  को  भी  छोड़  दिया

 गया  हालांकि  उन  के  काम  पुलिस  से  मिलते  जुलते  हैं  ।  ये  उपबन्ध  प्रौढ़  खंड  ३  ,  उपबन्ध

 जिस के  ग्रन्थित  परामर्श  समिति  से  पुट  दी  गई  संविधान के  विरुद्ध  है  ।  मेरा  तो  यही  कहना  है  कि

 वर्तमान  विधेयक  कों  कपिल ले  करें  नयां  विधेयक  प्रस्तुत  fear  जानी  चाहिये  ।  जहां  तंक  सम्भव

 हो  पदਂ  को  व्यापक  परिभाषा  की  जानी  चाहियें  प्रौढ़  ऐसा  करते  हुए  भूत  प्रो  वर्तमान  के

 a  भवों  को  अरपन  समक्ष  रख  लेता  चाहिये  ।  भविष्य में  होने  वाले  विकास की  भी  उपेक्षा  नहीं  की

 जानी  चाहिये  ।  मुझ  aa  है  कि  वर्तमान  विधेयक  ऐसा  करतें  में  प्रसाद  रहा  है  ।

 अन्त  में  यही  कहता हूं  कि  यह  बड़े  महत्व  का  विधान  है  ।  हमें  भविष्य  का  निर्माण  करना

 हमारे  राष्ट्र  का  हित  इको  में  है  कि  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  मेरे  द्वारा  प्रस्तुत  सुधारो ंके

 eq  नया  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाये  |

 pau  जीत सिह  सरहदी  :  हम  सं  क्त  समिति  का  साभार  मानते  हैं  कि  उन्होंने

 भ्र नह ता  वाले  पदों  की  व्यापक  अनुसूची  तैयार  करने  में  काकों  परिश्रम  क़रिया  है+  समिति  के  प्रतिवेदन

 नें  जो  निदेशक  सिद्धान्तों  को  दिया गया  ate  जिन  के  oars  पर  सिफारिशें  की  मई  वे  हमारे

 समक्ष
 तो

 नहीं  हैं  लेकिन  हम  अनुमान  लगा  सकते  हैं
 कि

 वे
 सिद्धान्त

 कया  होंगे
 ।  एक  व्यापक सूची  न

 बना
 सकने  में  हम  उन

 की
 कटिंग

 को  समझ  सकते  हैं  क्योंकि
 उन

 फे  समक्ष  पूर्ण  झांकने
 नहीं

 थे  ।
 वास्तव

 में  जिसे  उदेश्य  के
 लिये

 यह  विधेयक  तैयार  किया  गया  है  कि  ५सद  सदस्यों  के  स्वत  रूप से

 मेरे  व्यक्त  करने
 पर  किसी  प्रकार  दृष्य  ah  दृश्य  प्रभाव  नहीं  उस  के  बारे  में

 मैं  दो  राय  नहीं  हो  मेरा  किश्तों है  कि  जिसे  संपसमिति के  यह  अनुसूची  की  है
 उस

 के  स्देस्थों  को  यहँ  बात  काफी  स्पष्ट  थो  ae  मुख्य  बात  घर  कोई  मतभेद  नहों  था  ।.  सदस्यों  की

 स्वतंत्रता  के  अतिरिक्त  एक  और  बात  भी  जिस  का  ध्यान  रखा  चाहिये  कि  हमें  इस  देश

 में  कल्याणकारी  राज्य  को  स्थापना  कानों  है  +  हमारा  ध्येय  समाज  का  निर्माण
 करना

 है  ।  राज्य  को  गतिविधियों  को  बुद्धि  बड़ी  आवश्यक  विशेष  कर  वाणिज्यिक

 कैमल  भ्रंग्रेजी  में



 २४  Reus  संसद  विधेयक  दर

 निक  क्षेत्रों  जहां  की  समाजवादी  व्यवस्था  के  क।रण  बहुत  सी  बातों  की  प्रोर  राज्य  को  ही  ध्यान

 देना  होता  है  |  इसलिये  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कि  इस  दिशा  में  जो  भी  संस्थान  waar  निकाय

 क्या  उन  सब  से  हम  प्रश्न  संसद  सदस्यों  को  दूर  रखेंगे  ।  साम्यवादी  पक्ष  की  कौर  से  यह  बात

 कही  गई  ।  मेरा  भी  यही  विचार  है  कि  कुछ  भी  हो  MATE  रूप  से  हमें  संसद  सदस्यों  की  स्वतंत्रता

 की  रक्षा  करनी  है  ।  परन्तु  इस  के  साथ  ही  यह  व्यवस्था  भी  होनी  चाहिये  कि  समाज्रादो  व्यवस्था

 अथवा  कल्याणकारी  राज्य  में  जो  भी  निगम  waar  निकाय  उन  में

 सदस्यों  को  परामर्श  के  लिये  अवस्य  लिया  जाये  ।  इस  से  राज्य  gra  सं  वाली  निगमों  इत्यादि  के  काम

 के  लिये  लोगों  में  विश्वास  पैदा  होगा  ।  ऐसे  कामों  के  लियें  विशेषज्ञों  के  मत  की  अपेक्षा  होती  है

 संसद्  सदस्य  तथा  किसी  aa  सावे  जनिक  महत्व  के  व्यक्ति  का  इन  से  सम्बन्ध  रहनी  हो  चाहिये  |

 मैरा  विनय  निवेदन  कि  ae  हज  महत्व  का  विधेयक  है  ।  इस  के  द्वारा हमें  afro  थ

 सं दस् थीं  कीं  agar  at  निश्चय  करना  हमें  दीनों  पक्षी  का  पूर्ण  रूप  से  ध्येय  कर  किसी

 sare  की  विधान  निर्माण  eer  चाहिये  |  इसी  उद्देशय  की  समक्ष  रख  करें  हों  संविधान  बनाने  वालों

 मै  संविधान के  भ्रेम॑न्छेद  १०२  का  निर्माण किया  था  ।  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  लाभ-पंद  परे  TEs

 कोई  व्यक्ति  संसद्-सदस्य  नहीं  हो  परन्तु  साथ  ही  इस  मूल  उपबन्ध  से  सम्बन्धित  श्रपंवादों  के

 सम्बन्ध में  विधान  बनाना  संसद  केਂ  प्राधिकार  के  रंगत  होगा
 |  हमें  दोनों  पक्षों  का  पूर्ण  रूप  से  संतुलन

 यहं  होगा  कि  कया  इस  विधेयक  से  स्थिति  का  पूर्णरूप  से  मुकाबला  किया  जा  सकता  है  ।

 जी  सूची  हमें  संयुक्त  समिति  से  प्राप्त  हुई  है  उस  में  दीनीं  सदनों  से  सम्बन्धित  बातें  दी  मई  है  ।

 क्या  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  नहीं  की  जा  कि  लॉक  सभी  सदस्यों  को  कवल  उनें  निकायों

 इत्यादि  की  सदस्य  बनाया  जाये  जिन  कों  निर्माण  संसद  भ्रंथवां  लोके  सभा  द्वारों  केवल  मंत्र  गी  प्राप्त

 करन ेis  लिये  ही  किया  गया  हो  ।  जहां  कहीं  कोई  लाभ  की  ate  हों  वहीं  उन्हें  न  रखा  जाये  ।  ऐसी

 ब्यवंस्था  हो  कि  सदस्य  किसी  प्रलोभन  के  पाद  में  न  फंस  सके  ।  हमें  दो  प्रकार  की  सूचियां  रखनी

 चाहिये  जिन  से  दोनों  पक्षी  की  संतुलित  श्रंवस्थी  में  रखा  जां  सके  ।  मेरा  fears  निवेदन  हैं  किंਂ  मेरे

 सुझावों  को  कार्यान्वित कियां  जाना  चाहिये
 |

 में  यहं  मानता हूँ
 कि

 जमीन  विधेयक  की  इंस  रूप  मं

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  azar  समिति  erat  परिश्रम  किया  है
 ।  फिर

 भी
 oat

 समय  है  किं  हम

 क्षत  परिवर्तन  करें  ।  ऐसे  पदों पर  भी  संसद  सदस्यों को  नहीं  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  घन

 केा  ata  तो  न॑  हों  परन्तु  अन्य  प्रकार  का  संरक्षण  हो  काफो  महत्वपूर्ण  हो  ।  केंवर्स  सलाहकार  की

 हैसियत  सें  ही  संसद  सदस्यों  को  ऐसे  पदों  पर  लिया  जानां  चाहिये  ।

 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  में  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  मद्रास  बम्बई

 केਂ  दो  रिफ  तथा  विश्वविद्यालयों  के  उपकुलपति वों को  इन  श्रनहूंताओं सें  मुक्त  car  ठीक  नहीं

 है  ।  हमारे  समक्ष  कुछ  निदेशक  सिद्धान्त  होने  चाहियें  |  सिद्धान्त  यंह  है  कि  प्रलोभन  नहीं  होना

 चहिये
 ।

 होम  गाडे  के  मामले  में  ऐसी  बात  नहीं  इसे  खंड  ३  के  उपबन्ध  से  निकाल  देना  चाहिये
 ।.

 इसे
 की

 तौ  सीघा  सम्बन्ध  कार्यपालिका  से  होता  है  ake
 कई

 बार  ऐसे  विशेष  श्रवणों  ara  हैं  कि

 उन्हें  पुलिस  भ्रेषिकांरियों
 के

 नोंचे  कॉम  करना  पड़ता  ara
 हैं  विधि  मंत्रो इंस  को  स्वीकार

 करेंगे  ।

 सैं  रिफ  ate  उप कुलपतियों  कौ  श्रंवस्था  भीं  यहीं  हैं
 ।

 thee  तो  एक  प्रकार  से  सरकारी

 कारी  हीं  stat  है  कौर  हपकुलंपीति  कीं  हैसियत  भी  लगभग  ऐसी  ही  होती  मेरा  निवेदन है  कि

 मंत्री
 को  इन  को

 निकालने  सम्बन्धी  संशोधनों
 को

 स्वीकार  कर  लेना  चाहिये
 |

 मुख्य  बात  यह  है  कि

 लोक-सभा  के  सदस्यों  को  सभी  प्रकार  मे  प्रलोभनों  से  ऊपर  रखा  जाना  चाहिये  कौर  उन  की  प्रतिष्ठा



 ६२२  संसद  विधेयक  २४  Reus

 afar  सिह

 और  स्वतंत्रता  को  महत्व  देते  हुए  उन्हें  किसी  tat  समिति  कां  सदस्य  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  जहां

 संरक्षण  को  गुंजाइश  हो  |

 श्री  रे०  सुब्रहमण्यम  :  काफी  समेत  के  पश्चात  यह  विधेयक  ग्रामीण  हमारे  समक्ष

 ही  इस  विधेयक  का  मुख्य  यह  है  कि  संस  इ-सदस्य  प्रलोभनों  से  ऊपर  उठ  कर  देश
 की

 सेवा का  साधन  बनें  श्र  उनकी  इमानदारी  भ्र ौर  कीं  स्तर  ऊंचा  भ्र  वे  देश  के  सच्चे

 प्रतिनिधियों के  रूप  में  काम  परन्तु इस  लक्ष्य  को  कार्यान्वित  pers लिए  हमें  बहुत  सख्ती  से

 कार्य  कड़ों  करना  चाहिए कौर  न  ही  स्थिति  को  ढीला  छोड़ना  चाहिएं  i.  हमें  बीच  का  रास्ता  निकाल

 कर  इन  लोगों  को  राष्ट्र  सेवा  का  अवसर  देना
 और

 एसा
 हुए  हम  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिए  कि  जो  उचित  स्थान  उन्हें  दिये जा  सकते  उन  से  वह  वंचित  न  रह

 उदाहरण  के  लिए  arr  सहकारी  संस्थाओं  को  लीजिए
 ।

 कल्याण-का  राज्य  के
 निर्माण  के  लिए

 सबका  रिता  बहुत  भ्रावश्यक  है  |
 यहां

 किसी
 पद  पर

 किसी
 सदस्य  के  लिए  श्रेष्ठता  का

 कारण  नहीं  बनाया  जाना  कौर  भी  ऐसे  स्थानों  से  जिनका  महत्व  सलाह  इत्यादि  देनें  में

 उन्हें  वंचित  नहीं  रखा  जाना  चाहिए  |

 होम  गार्डों  को  भी  सुविधा  मिलनी  क्योंकि  यह  तो  स्वय-सेवकों की  संस्था  है

 प्रत्येक  व्यवसाय  गौर  साम प्रदाय क  लोग  इन  में  इनको  अनहता के अ्रन्तगत न क  प्रस्तुत  न  लाकर  अच्छा

 ही  किया गया  इस पर  भी
 मैं

 यह  अनुभव  करता  हूं  कि  लाभ  पढों  की  जो पो म्रनुसुची  तयार
 की

 गयी

 है  वह  संतोषजनक नहीं  sls  थोड़ा  बहुत  ष्क भ्ावज  प्रौढ़  साफ़  खर्चा  मिलने  पर  ही  किसी  पद  को  लाभ

 पद  नहीं  किया  जाना  इस  प्रकार का  भत्ता  तो  वेसे  भी  संसद सदस्यों को  वेतन  तथा

 भत्ता  अधिनियम  के  प्रस्तुत  उपलब्ध  होता  ही  है  ।.  ५  वाले  समय  में  बहुत  से  संस्थाओं

 तथा  सहकारी  समितियों  का  निर्माण  हो  रहा  है  तो  हमें  बहुत  सख्ती  काम  नहीं  लेना
 |

 मंत्रणा  बने  तथा  सलाह  नत  वालें  निकायों  पर  लेकर  उन्हें  राष्ट्र  प्रतिनिधि  के  रूप  म  काम

 करने  का  होना  परन्तु इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  उन्हें  उससे  अधिक

 मुआवजा न  मिले  जो  कि  उन्हें  संसद  सदस्य  होने  के  नाते  प्राप्त  होता

 में  इस  बत  पर  जोर  दूंगा  कि  इस  मामले  में  देर  नहीं  होनी  चाहिए  शीघ्र  ही  इस  सीधे

 यक  को  पारित  कर  दना  यदि  झ्रावश्यक  हो  तो  वर्ष  प्र  दो  वर्ष  के  रचा  केन्द्रीय  सरकार

 क
 विभिन्न  भागों  और  राज्य  सरकारों  की  मंत्रणा  तौर  करक  लाभ-पदों की  प्रनुसूर्च  में  हालात

 क  च्श्ज  कमी  वृद्धि  की  जा  सकती  ह  |  संसद-सदस्यों  को  राष्ट्र  क़  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  काम

 करने  का  पूरा  अवसर  प्राप्त होना  चाहिए  ,  परन्तु  साथ  ही  उन्हें  अपनी  प्रतिष्ठा र  मर्यादा

 को  भी  कायम  रखना  चाहिये  ।

 fat  मूल  चन्द  दुबे  (  फरूखाबाद )  :  इंग्लैंड में  लाभ-पद  ग्रहण  करने  वालों  को  सदस्यता  से

 करना  उस  समय  से  चल  रहा  है  जब  कि  बादशाह  संसद्  में  पंचे  था

 बादशाह  द्वंद  सदस्य  को  विशेष  लाभ  वाले  पद  अ्रथवा  संरक्षण  दे  कर  समेत  बनाता था  और

 जनता  का  सामूहिक  हित  इससे  विपरीत  था  ।  इसी  लिए  वहां  के  हाउस  कॉमन्स  इस मत  की

 से अ्रनहं
 संसद्-सदस्यों  के  लिए  विशेष  प्रकार

 के  लाभ  पदों  पर  श्रारूढ़  होना  उन्हें  सदस्यता

 से  कर
 प्रशन

 है  कि  क्या  हमारे  यहां  कोई  ऐसी  स्थिति  है  ।  वहां  तो
 मूल  aia  में
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 बादशाह  को  क्रांति
 क  बिना  हटाना  असम्भव  ।  हमार  संविधान  क  ी  सरकार

 को
 बदलना

 कठिन  कार्य  नहीं  ।  हमारे  यहां  यह  शभ्रनहता  का  मामला  उतनी  est  भ्र वस् था में  लागू  नहीं

 होना  चाहिए  ।  यहां  तो  राष्ट्रपति को  भी  मतदान  से  हटाया  जा  सकता  हैं  ,  इसी  कारण  यहां  सख्ती

 करने  को  इतनी  झ्रावश्यकता  दिखाई नहीं  इसक  साथ  कहीं भी  लाभ  पद  की  कोई  परिभाषा

 भी  नहीं की  गई  ।  हमें  इसकी  chore  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  इसके  बिना

 अनुसूचियों  में  भी  .  को  ई  एकरूपता  नहों  करा  सकती  ।  संविधान  के  भ्र तु सार  भी  ऐसा  किया  जा

 सकता है  इंगलैंड  क  हाउस  के  समक्ष  इस  दिशा  में  जो  कठिनाइयां  वें  हमारे

 यहां  नहीं  हें  ।

 हमें तो  कवल  इतना  कह  देना  काफ़ी  होगा  कि  सरकारी  कर्मचारियों क  लिए  कुछ  भ्रनहंतायें  |

 इधर  उधर  की  श्रनुसुचियां  इत्यादि  बनाने  में  मामला  गड़  बड़  में  ही  १९५०  से  लेकर  अरब  तक

 चौथी  बार  हमनें  इस  प्रकार  का  अधिनियम  बनाने  का  प्रयत्न  किया  el A est:
 यदि  इस

 से  भी  काम
 न  चला

 तो  क्या  होगा  ?
 समय  के  साथ  नई  नई  श्रनहंतायें  पैदा  होती  मेरा  निवेदन है  कि

 सबसे  अच्छी बात  यह  है  कि  की  परिभाषा कर  दी  जायें  इंस  से  अ्रनुसुचियां  इत्यादि  बनाने
 का  झगड़ा समाप्त  हो  ऐसा  करके  सरकार को  नया  विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहिये  प्रौढ़

 इस  विधेयक  को  वापिस  लें  लेना  इस  के  बिना  कठिनाइयों  का  कोई  हल  नहीं  निकल

 pat  लो ला घर  कट को  )  इस  विधायक  की  सबसे  बड़ी  क  यह  है  कि  हम  ने

 अपने  समक्ष  कोई  निदेशक  सिंद्धान्त  नहीं  रखाਂ  जिसकी  वजह  से  बहुक  से  एसे  पदों:क्रो  प्रनहूंत  से

 fra  मिल  गई  जिन्हें  नहीं  मिलनी  चाहियें थी  ।  माननीय  सदस्यों  न  इस  संबंध  में  कहा  भी  ह  कि

 विश्व  विद्यालयों  के  उप-कुलपतियों  को
 विमुक्त  करने

 क
 कारण

 ही
 हमार  विद्यालयों

 म स्रचुशासन च्

 ar  कमी पाई  जाती  है  ।
 मेरा  मत  तो

 यह  हूँ  कि  इन  श्रनहूताओं  की  सूची
 में  पूर्णकालिक  कर्मचारी

 अध्यापक  भी  रखे  जाने  होम  गार्डों  क  लिये भी  यही  व्यवस्था  होनी  हमारे  राज्य

 में  राजस्व  एकत्रित  करनें  वालें
 को  भी

 सदस्यता
 से  उनहें  करना  इन्हें  भी

 विधान  मंडलों  का  सदस्य  नहीं  बनना  चाहिये  ।
 मेरा  मर्द  यह  है

 है  कि  इस  दिशा  में  हमें  यह  निदेशक

 सिद्धान्त  act  समक्ष  रखना  चाहिए  कि  इन  पदों  के  ग्रहण  करनें  से  सदस्यों  की  प्रतिष्ठा में  कोई

 अन्तर  तय  भत्ता  प्रो  मुन् नाव जा  की  बात.इतनी  महत्व  पूर्ण  नहीं  ह्

 यह  भी  ey  है  कि  qe.  पदों  gare  की  गयी  है  वह  यमक  नहीं  विभिन्न

 से  हमें  पूरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  :  और  विभिन्न  मंत्रालयों  भी  कुछ

 नहीं  मिला  संयुक्त  समिति  ने  समय  समय  पर  अनुसूची  में  परिवर्तन  करने  के  लिए  स्थायी  समिति

 का  सुझाव  दिया  परन्तु  भ्रनुसुची  के  पूर्ण  जाने  तक॑  तो  कठिनाइयां  बनी  ही  रहेंगी  ।  अत

 हमें  एक  निश्चित  सिद्धान्त  को  विधेयक  में  सम्मिलित  कर  के  विभिन्न  लाभपदों की  परिभाषा  कर  देनी

 स्थायी  समिति  का  जो  सुझाव  संयुक्त  समिति  ने  दिया  है  उसे  भी  मूल  विधेयक  में  सम्मिलित

 कर  लेना

 श्री  ले०  wat  fag  :  विधेयक  प्रैपने  लक्ष्य  से  बहुत  दूर  चला  गया

 पहले  इसका  उद्देश्य  संसद  सदस्यों  की  स्वतंत्रता  बनाये  छः
 ।.  लेकिन

 ज्ञात  होता  है  कि  जब  कुछ
 लाभ पदों को  देना ही  इसका  रह  गया  है

 देते  समय  भी  संविधान  श्रुति  सिद्धान्त  भगोना-पर  कुठाराघात  किया  war

 है  ।
 साथ  ही  विधेयक

 न
 तो  स्पष्ट  tari  इस  में  बहुत  सी  त्रुटियां

 व  जटिलता यें
 है  जिन्हें दूर

 करना

 आवश्यक है
 हिय

 मल  अ्रंग्रेजी  में
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 लोकतंत्र का  ग्राहक  यह  होता  चाहिये  कि  संसद्  सदस्य  वाध्य  प्राथमिक  प्रभावों  से  मुक्त

 qt  जिस  से  वे  निष्पक्षता  से  अरपना  कायें  कर  सकें  |

 हाउस  ग्राफ  कॉमन्स  की  वह  समिति  ने  लाभपदों  की  जांच  करने  के  लिये  तीन  सिद्धांत  रखें  हैँ

 पहिला  उस  पद  के  क्राय  संसद  सदस्य  के  कार्यों  के  भ्रनुरूप  होने  संसद  सदस्य  पर  कार्यपालिका

 का वित्तीय  प्रभाव  नहीं  होना  चाहिये  तीसरा  कार्य  पालिका  पर  संसद  का  प्रभाव  न  साथ ही  यह

 भी  सुझाव  दिया  गया  है  कि  वे  अपने  अधीन  कार्य  करने  वाले  व्यक्तियों को  प्रभावित  करा  सकते  हैँ
 या

 नहीं  इस  तथ्य  पर  भी  विचार  करना

 उक्त  दृष्टि  से  देखा  जाये  तो  हम  देखेंगे  कि  विधेयक  में  बहुत  at  त्रुटियां हूं  जिन  समितियों  की

 सुची  दी  गई  है  वह  अपूर्ण  है
 मर

 उस  से  संदेह  टूर  नहीं  होता  कई  सलाहकार  समितियों  छूट

 प्रदान की  गई  है  जब  कि  उनका  कार्य  कार्य-पालिका से  सम्बन्धित  खंड
 का  संशोधन  होना

 अनिवार्य  क्योंकि  इस  से  सं विहित  समितियों  के  सम्बन्ध  में  व्यापक  शब्रितयां  प्रदान  की

 तथापि यह  संदेह  दूर  नहीं  होता  है  कि  इस  के  श्रन्तगंत  भविष्य  में  निर्मित  होने  वाली  सं  विहित  समितियां

 शामिल हू  या  नहीं  ।

 रोजगार  या  किसी  विशेष  कार्प  करने  वालों  at  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  व्यक्तियों

 समिति  ने  छंट  प्रदान  करने  सिफारिश  की  है  ।  लेकिन  रन  सुची  पहले  भाग  सें  कई  एसी

 समितियों  का  नाम  ad  है  जो  श्रमिकों  इत्यादि  का  प्रतिनिधित्व  करती  हैं  ।  इससे वे  लोग  उनका

 प्रतिनिधित्व करने  से  वंचित  रद

 ग्रामीण  राजस्व  अघिकारी  कार्यपालिका  एक  महत्वपूर्ण  होता  है  उसे  संसद  में  शाने  का

 अधिकार देना  उचित  नहीं  है
 ।  उप कुल पत्तियों को  भी  छट  देना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  .  वे  वैतनिक

 पूरे  समय  कार्य  करने  वाले  कर्मचारी  होते  हें  तथा  उनका  बहुत  रहता  है  वीरान  प्रभाव  का

 दुरुपयोग कर  सकते  हैं  ।

 होमगाड  भी  पुलिस  अधिकारियों  के  समान  शक्ति  रखते  हैं  वे  वैतनिक  कर्मचारी  होते  हैं
 ।

 उन्हें  भी  छ  ट
 देना  wah  है  ।  feat  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  बात  है  वे  श्रवनीय  होते  हुये  भी

 पुलिस  अधिकारियों  की  शक्ति  रखते  हैं  कौर  बहुत  प्रभावशाली  होते  हैं  उन्हें  छट  देना  गलत  है
 ।

 राज्यों  में  बहुत  सी  एसी  सलाहकारी  समितियां  होती  हें  जिनका  काय  कालिका के

 प्रकार  का  होता  है  उन्हें  भी  छूट  नहीं  मिलनी  चाहिये  ।

 में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  माननीय  सदस्यों  के  सुझावों  पर  गौर  करे

 की  स्वतंत्रता  और  ऊंचा  स्तर  बनाने  में  सहयोग  दे  ।

 मिलती  )  यह  विधेयक  अखिल  भारतीय  महत्व  का  विधेयक  है
 ।  इसका

 सम्बन्ध  अस्थायी  प्रशासनिक  erat  राजनैतिक  मामलों  से  न  हो  कर  संसदीय  जीवत  की  किदयुद्धता

 एवं  से  है  ।  में  इस  विधेयक  के  बारे  में  निष्पक्ष  भाव  से  ही  यहां  विचार  प्रस्तुत  करूंगा

 तथा  सरकार  से  भी  यही  ara  करता  हूं  कि  वह  भी  उसी  प्रकार  सें  श्राचरण  करेगी
 |

 Ta  अंग्रजी  में
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 संविधान  में  तो  लाभपद
 की

 कहीं
 भी

 परिभाषा  नहीं  की  गई  है
 ।

 किन्तु  कुछ  युक्तियुक्त प्रमाण

 सदैव  इस  पर  लागू  किये  गये  लाभपद  का  विचार  मात्र  ही  ब्रिटिश  है  संविधान  का  अ्नुच्छंद

 Lov  उसी  विचार  का  प्रतिरूप है  ।

 संयुक्त  समिति  में  विचारोपरान्त  यही  वांछनीय  समझा  गया  किਂ  विधेयक  के  साथ  एकਂ  पूर्ण

 ध्रनुसुची  लगा  दी  जाये  किन्तु  वह  अनुसूची  पूर्णतया  भ्र सन्तोषजनक  है  ।

 यदि  कोई  इस  विधेयक  के  सारे  स्वरूप  का  ध्यान  से  निरीक्षण  करे  तो  उसे  विदित  होगा  कि  सर

 कार  मे  खासा न्य  बुद्धि  से  कोई  कार्य  नहीं  किया  ale  न  ही  वस्तुगत  सिद्धान्त  निर्धारित  किये  हें

 सारी  कार्यवाही  एक  wife  ढंग  से  की  गई  है  ।

 लाजपत  का  विचार  ही  ज्रिठिश  है  ।  जेम्स  प्रथम  ara  में  वहां  की  संसद  ने  इस  समस्या

 qe  aren  विचार  करना  प्रारंभ  किया  था  gare  के  अधीन  काय  करने  वाले  लोग

 wea  fara  के  समय  ene  ही  का  समर्थन  करते  थे  ।  उस  समय  से  तक  इसी  प्रश्न  पर  चर्चा

 चली  आ  रही  है  +  सतरहवीं  शताब्दी  में  भी  उस  सम्बन्ध  में  कतिपय  fears  निश्चित  किये  गये

 थ

 उसਂ  समय  ...  में  राजदूत  भी  संसद्  के  सदस्य  बन  सकते  थे  क्योंकि  राजदूत  का  कार्य  बहुत  ही

 कुमे  खास  का  होता  था  ।  किन्तु  जब  राजनयिक  सिद्धान्तों  का  आघार  बदल  गया  तो  राजदूतों  का

 काब  थी  बढ़  गया  उन्हें  संसद  सदस्यता  के  योग्य  ay  समझा  मया

 अब  एक  संसद  सदस्य  का  प्रथम  क्रेंस  ate  की  जनता  के  प्रति

 यदि  झपने  मतदाताओं  के  प्रति  थी  झपने  weer  का  तहत  नहीं  कर  सकते  तो  उनका  कया  लाभ  है  ६

 यदि  wae  एक  संसद  सदस्य  एक  साथ  ही  किसी  निगम  का  सदस्य  है  तो  वह  दोनों  उत्तरदायित्वों

 एक  साथ  कसे  निभायेगा ।

 देश  सें  अब  का  प्रसार  होगा  ।  यदि  द्वितीय  योजना  के  अन्त

 कितना  हमारे देश  में  निकम  जाते  हैं  न  कभी  सारे  ही  सदस्य

 किसी  स  लिखी  से  सम्बद्ध  हो  जायेंगे  ।  यह  कार्यवाही  जारी  रहें  संसदीय  वाद

 विवाद  का  उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।  क्योंकि  यदि  कल  इस्पात  संयंत्र  पर  यहां  चर्चा  उस

 निगम  से  सम्बन्धित  संसद  सदस्यों  की  सहायता  मांगेगा  कौर  संसदीय  जांच  का  प्रयोजन  ही

 fee न  होगा  ।  यह  बात  अत्यन्त  दुर्भाग्यपूर्ण हैं  कि  उपखण्ड  तथा  इस  विधेयक में

 was गये  हैं  ।

 इसके  परचात्  विधेयक  का  एक  दूसरा  पहलू  है
 ।

 कुछ  लोग  यह  चाहते  हैं  कि  संसद्  सदस्यों
 को  सार्वजनिक  निंकायों  से  सम्बद्ध  किया  जाये  ।  मैं

 किसी  समर्थक
 के

 प्रति  तो  कुछ  नहीं  कहना  चाहता

 किन्तु  इतनी  प्रार्थना  अवश्य  करूंगा  कि  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  पूर्वे  उदाहरण  क्या  इंग्लैंड  में

 एसे  निगम  ह
 ।

 वहां  संसंद  सदस्यों  को  अ्रत्यन्त  सीमित  आधार  धर  ही  निगमों  से  सम्बन्ध  रखने
 का

 अधिकार  प्राप्त
 श्र  वास्तव  में  वहां  प्रत्येक  बात  के  लिये  स्पष्ट  उपबन्ध  हैं  ।

 fe
 माननीय  मंत्री  ऐसे  निगमों  में  सदस्यों  का  नामांकन  करें

 ती
 वह

 तो  भी
 दुर्भाग्यपूर्ण

 बात है  ।.  में  लो  इसे  सभापति  तथा-ग्रथ्यक्ष  का  श्रीमान  समझता  gt  संसद के  किसी  भी  सदस्य: को
 किसी  भी

 निगम
 में

 नहीं  rar  जाना  चाहिये  ।



 ६२६  aq  २४  १९४८

 मह

 अभी  राजघाट  समाधि  विधेयक पर  चर्चा  हुई  थी  ।  उसके  लिये  भी  जो  समिति

 बनेगी  उसमें  भी  लोक  सभा  तथा  सभा  फे  सदस्य  चुने  जायेंगे  ।  यदि  निगमों  में  सदस्यों को

 नामांकित
 ही

 करना  है  तो  सभा  दवारा  उनका  विधिवत  निर्वाचन  होना  चाहिये

 यह  ठीक  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  समिति  बनाई  जा  रही  है  जो  समय  समय  पर  इन

 बातों  का  पुनरीक्षण  करती  रहेगी
 ।:  किन्तु  इससे  भी  काम  न  चलेगा  ।  इससे  सदस्य  को  संविधान

 के  अनुच्छेद oF  का  भी  तो  सामना  करना  होंगा
 ।

 इन  ्  पर  aT  यही  कहूंगा  कि  यह

 विधेयक  किसी  भी  सिद्धान्त  को  सामने  रख  कर  नहीं  बनाया  गया  |

 खण्ड
 २  में  लिखा  है

 कि
 मालगुजार  इत्यादि

 जो
 कार्यਂ

 न  करते हों

 सदस्यता  के  लिये  wae  नहीं  समझे  जायेंगे  ग  8.0  का  ही  नहीं  समझा  हूं  ।  पुलिसਂ

 ज  की  परिभाषा  निर्देशन  ग्रन्थ  में  भी  नंहीं  की  गई  किन्तु  यह  बात  अवद्य  हैं  कि  जब

 पुलिस  वाले  गांव  में  जाते  हैं  ती  यही  लोग  उनके  ठहरने  तथा  भोजन  इत्यादि  की  व्यवस्था  करते  हैं  ।

 इन  लोगों  के  विरुद्ध  बहुत  से  न्यायालयों ने  अपने  निर्णयों  में  बातें  कही  हैं  ।  यदि  यह  उपबन्ध रखा

 जाता  है  तो  निर्वाचन  कभी  भी  स्वतंत्र  नहीं  हो  सकते  ।

 इसके  क्षेत्रीय  सेना  तथा  राष्ट्रीय  सुरक्षा  दलसैंम्बन्धी  उपबन्धों  से  भी  में  चिन्तित  हूं
 ।

 यह  ठीक  है  कि  aoa  काल  में  ये  लोग  बहुंत  भ्रमणी  Halex  हैं  किन्तु  यदि  इन्हें  संसद  में  लाया

 जाय  तो  क्या  वह  वातावरण  रह  सकता  है  जिसे  हम  रखना  चाहते  हें  ।  क्षेत्रीय  सेना  का  भी  में

 अत्यघिक  नाक  हूं  ।  यदि  उन्हें  संस  सदस्यता  के  लिये  अर्ह  बनाया  गया  तो  उन्हें  चुनाव  लड़ने

 के  लिय  राजनीति  में  ara  होगा  ate  राजनीति  में  १५  से  ही  उनमें  पारस्परिक विवाद  पड़ने

 प्रारम्भ  हो  में  प्रार्थना करता  हूं  कि  सभा  इन  सारी  बातों  को  ध्यान  से  सोचे  तथा

 हम  कोई  भी  एसी  बात  नहीं  करनी  चाहिये  कि  जिससे  कोई  हानि  हो  ॥

 इसी  प्रकार  जहां  तक  उपकुलपति  के  पद  का  wea  है  वह  भी  इसमें  सम्मिलित  नहीं  .  होना

 चाहिये  क्योंकि  उपकुलपति  सभा
 के

 पति  erat  cher  पूरा  नहीं
 ।

 वह  बहुत  समय  तक

 के  लिये  यहां  से  अनुपस्थित  रहेगा
 t

 दूसरे
 इस

 कांयं वाही  से  विश्वविद्यालय
 भी

 राजनीति  के  ५
 बन  जायेंग े।

 यह  मामला  भारतीय  संसद  संस्थागत  किं शद्ध ता  से  सम्बन्ध  रखता  है  Wa:  हमें  इस  पर  बड़े

 गोलियां  से  विचार  करना  चाहिये  ताकि  बाद  में  दुख  सहन
 न

 करने
 |

 हमें  खुले  दिल  रख  कर

 सारी  व्यवस्था कर  लेनी  चाहिये

 श्री  कोरटकर  (2ezratz)  :
 उपाध्यक्ष

 में  संयुक्त  प्रवर  समिति  को  बहुत
 बहुत

 देता  हं
 कि  उन्होंने  इस  बिल

 को
 मौजूदा  शुक्ल  देने  में

 क़रीब-क़रीब  एव  दनका  द  गाया  पकाया

 एक  वर्ष  तक़  इस  पर  ग़ौर  करके  यह  वर्तमान  fas  सामने  पेदा  किया  है  जो  कि  ज़रूरी  था  ।,

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  में  इस  बात  को  भ्  भ्रनुभव  कर  रहा  हूं  कि  एक  ad  का  समय
 इस  बिल

 .
 के

 बनान ेमं  लगाने  की  ज्वाला  कमेटी  को  कोई  खास  ज़रूरत  नहीं  थी  ।  मालम  होता  है  कि  स्टेट

 गारमेंट्स  की  तरफ  से  कौर  साथ  ही  साथ  संकल  feats  क़ी  तरफ  से  जो

 साइटियां  ae  कमेटियां  काम  कर  ठीहे  लिस्टें  वक़्त  पर  मुहैय्या  नहीं  की  गई  उन

 लिस्टों के  इन्तज़ार  में  ही  ज्वाइंट  कमेटी  का  सारा  सारा  निकल  ग्या  झर  इस  में  उनको

 बहुत  देर  लग  गई
 ।

 यह  देर  ही  न  लगती  यदि  लिस्टें  ही
 न

 बनाई  जातीं
 ।
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 संस इ  सदस्यता  भ्र योग्यता  निवारक  विधेयक  पर  जो  यहां  aa  तक  स्पीचेस  ई  हैं  उन  सब  में

 मेरी  समझ  में  एक  ही  चीज़  नज़र  ar  रही  है  कि  बत  सी  डिसक्वालिफ़िकेशंस fra  रित  की  गई  हैं

 उन  feasarfatat ra  को  न  निकालने  की  ही  तरफ़  ज्यादा  रुझान  है  कौर  उसकी  वजह  यह  है  कि

 डिसक्वालिफ़िकेशंस निकालने  के  लिये  दफ़ा  Ro  में  जो  लिखा  गया  है  उसका  तैयार

 किया  जा  रहा  है  ।  वाक़या  तो  यह  है  किਂ  ऑफ़िस  अफ़  प्राफ़िट  अगर  कहीं  हो  तो  उसको

 were  करना  चाहिये  ।  यह  एक  उसूल  है  ate  अपवाद  सीधे  उसी  हो  सकता  है  जब  कि  कोई

 aia  ज़रूरी  चीज़  हो  लेकिन  उसके  लिय  न  तो  कोई  उसूल  तय  किये  गये  झर  न  ही  किसी  उसूल  पर

 चला  गया  है  ।  कुछ  शप्राफ़िसेज़ एसे  क़रार  दिये  गये  हें  जिनके  कि  होल्डर्स  एलेक्शन  में  हिस्सा
 ले

 सकते  हैं  झर  वहां  रहते  हुये  भी  जो  पालियामेंट  के  मेजबां  बन  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  में  यह  एक  उसूल  रखना  चाहता  हूं
 प्रौढ़

 में  समझता  हूं  कि  सदन  का  भी

 जनरल  ट्रेंड  कुछ  ऐसा  है  कि  इसके  लिये  एक  अपवाद  तैयार  किया  जा  सकता है
 जब  कि  किसी

 में  रहने  के  बावजूद  भी  उस  व्यक्ति  का  पालियामेंट  में  रहना  भी  उतना  ही  ज़रूरी

 मसल  1  मंत्री  श्र  उपमंत्री  हैं  शौर  ग्राफ़  प्राफिट  होल्ड  करते  हें  लेकिन  ग्रामीण  प्राफिट

 रहते  ra  भी  उनका  पार्लियामेंट  में  रहना  उतना  ही  ज़रूरी  है  जितना  कि  उनका  अरपन  झ्राफ़िस

 में  रहना  ज़रूरी है  ।  में  चाहता हूं  कि  हम  सीटें  इसी  एक  sao  के  ऊपर  लिस्ट  को  तयार

 करे  और  हम  इस  उसूल  के  ऊपर  लिस्ट  तैयार  करेंगे  तो  दूसरे  जितनी  भी  डिसक्वालि

 फीकेशन  निवारण  योग्य  बनाई  गई  हें  वह  सब  की  सब  बेकार  हो  जाती  हें  ।  चुनांचे प्रभी  तक  जितनी

 भी  स्त्री  चेज़  हुई  हे  उनमें  यह  नज़र  भराया  है  कि  किसी  ने  शरीफ़ का  विरोध  wat  न  वाइस

 चांसलर क  ats  ने  पटेल  अरार  पटवार  का  era  तो  किसी  ने  होम

 गार्डस  का  विरोध  किया  ax  इन  सब  से  एक  ही  नतीजा  निकलता  है  कि  केवल  To  बी
 ०

 इन

 दोनों  को  छोड़  कर  जितने  भी  सब  (२६: ८1६२६  उनका  विरोध  किया  जा  रहा है  ।  कौर  नतीजा  यह  है  कि

 एक  ही  उसूल  पर  कि  पार्लियामेंट  में  उन  अभी  पस  का  रहना  भी  उतना  ही ज़रूरी  है  जितना
 कि  अपने

 श्राफ़िपेज़ में  उनका  रहना  जरूरी  लंगर  नापी  सूरत  हो  तो  उस  हालत  में  यह  डिसक्वालिफ़िਂ शन

 निकलेगी अन्यथा  यह  डिसक्वालिफाइड  किसी  तरीक़े से  भी  नहीं निकाली जा  सकती  इस  तरह

 का  अपवाद  रखा  ज़ा  सकता  है  ।  इस  उसूल  पर  चलते  में  सरकार क  सामने यह  एक

 विचार  रखना  चाहता हूं  कि  सी०  से  लेकर  जैसे  तक  जितने  भी  झ्राफ़िस are  प्राफ़िट  क़रार  दिये

 और  गये  यह  कहा  गया  है  कि  डोल्ड में  पार्लियामेंट था  लिये  खड़े  हो  सकते  वे  सब  के

 स्ब  निकाल  24  चाहियें

 इस  साय  साव  एक  चीज़  रखना  चाहता  हूं  प्रौढ़  वह  यह  है  कि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों

 ने  इस  ala  को  सामने  रखा  है  कि  जिस  सोशलिस्ट  fea  की  समाज  का  हम  निर्माण  करने  जा  रहे

 हैं  पौर  जिस  सोशलिस्ट  पैटने  में  कमेटीज़  कौर  दूसरे  बहुत  से  इंस्टीट्यूशन्स का  होना  जरूरी  है

 उन
 इंस्टीट्  पु शंस

 में  लोकमत  का  रहना  भी  उतना ही  जरूरी है  ।  ऐसी  स्थिति में
 उनको

 क्वालीफ़ाई नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उसे  सूरतों  %  लिये  मैं  अपना  यह  विचार  रखना  चाहता  हूं

 कि  ऐसे  न “५, पड स्टार्ट
 रॉस

 में  लोकसभा  नगर  यंह  समझे  कि  वहां  पर  लोकमत  का  रहना  बहुत  ज़रूरी  है

 तो  जितनी  git  पब्लिक  कासपोरेशंस  हैं  उन  विवान  में  एक  क्लास  रहना  चाहिये  ।  कौर  वह  यह

 कि  उनकी  अ. नन् धन्न मेम्बरशिप  में
 एक

 मेम्बर  पालियामेंट  का  भी
 एक  या  दो  या  तीन  जैसे  भी  हों  प्रौर  इस

 क़ानून  में  इस  तरीक़
 का  एक  आरा  सकता  है  कि  जहां  जहां  उन  कारपोरेशंस  के  कांस्टीट्यूशनल के

 taera  से  कहीं  पालियामेंट  के
 मेम्बर  का  रहना  ज़रूरी  है

 तो  वह  feerarfartn’ aa at av नहीं  होगी

 क्योंकि वहू  भी  उसी  उसूल  थ  अन्दर  प्रा  जा  गी  कि  उस  मेम्बर का  रहना  भी  इतना  ही

 जरूरी  है  जितना  कि  पालियामेंट  में  रहना  ज़रूरी  इस  चीज़  को  झगर कर  दिया  जाये
 तो

 उसका

 248(A)  L.S.D



 AUNT  = qua
 ६२८  स ह  हता  विधेयक  २४  Reus

 नतीजा
 यह

 होगा
 कि

 जितना
 भी

 यहं  सब  क्लासेज  का  विरोध  किया  जा  रहा  है  वह  बाकी  नहीं  रहता

 जो  दो  बड़ी  भारी  लिस्टें  तैयार की  गई  हैं  कि  कहां  कहां  डिसबवालिफ़ाई  हो  सकता

 जिंस  लिस्ट  के  बारे  में  बार  बार  ऐतराज़  किया  जा  रहा  है  कि  वह  लिस्ट  कम्पलीट  नहीं  है  ।

 क़ायम नहीं  वे  लिस्ट  कम्पलीट  हो  भी  नहीं  सकतीं  क्योंकि  वह  हर  मिनट  प्रौर  हर  बदलती

 हर  वक्त नई नई  कमेटियां  नये  कॉरपोरेशन  बनें  हर  वक्त  नये  मेम्बसे  भ्रापेंगे  प्रौढ़  इसकी

 श्रोर.बहुत से  माननीय  सदस्यों  अपने  aos  विचार  प्रस्तुत  किये  हैं  लेकिन  मेरा
 तो  कहना  है  कि

 यह  कराई  इलाज  निकल  जाता  है  तब  उन  लिस्टों  '*  बनाते  का  कोई  सवाल  ही  बाकी

 नहीं  रहता है  |  जहां  कहीं  किसी  मेम्बर थ  रहने  की  ज़रूरत  है  वहां  उन  कांस्टीट्त्शन  )

 जब यह  चीज़  ग्रा  जाती  है  प्रौढ़  यहां  पर  भी  इस  कानू  त  में  यह  बात  जाती  है  कि  जिस  किसी  जगह

 पर  कांस्टेबल प्रशन  में  अपनी  अपनी  बॉडीज़  ५  काँटों  rag  में  यह  बात  at  जाती  है  कि  पार्लियामेंट

 का  मेम्बर  रहना  चाहिये  तो  लोकसभा  प्रौढ़  राज्यसभा  जहां  का  भी  मेम्बर  हो  वह  अपनी  तरफ़  से

 चन  कर  उसको  भेज  सकते  J  कौर  वह  डिसक्वालिफ़ाई  क़रार  नहीं  दिया  जायेगा  |  यह  ही  दो  चाज

 रख  कर  म  भाषण  खत्म  करता  ह  |

 थ्री  नाशिर  भरुचा  :  श्रीमान्  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  acy  सदस्यों
 की

 भ्रष्टता  को  दूर  करना  है  तथा  उन्हें  स्वतंत्र  रख  कर  कर्तव्यों  ५?  प्रति  सकें  बनाना  है  ।  ae  तो

 बड़ा  कठिन  है  कि  एक  पूर्ण  विधि  बनाई  जाये  क्योंकि  मानव  मानव  ही  है  |  किन्तु  यदि  Error  एक  ही

 उद्देश्य  सामने  रखा  जाये  वही  पर्याप्त  है  श्र  वह  हैं  कि  सलाह  सदस्य  eat  वाले  कार्य  करे  ।  वैसे तो

 यह  उद्देश्य  भी  पुरा  होना  बड़ा  कठिन  है  क्योंकि  सरकार  ही  किसी  पद  सदस्य  को  उपमंत्री  का  पद

 प्रस्तुत  करक  अपनी  कर  सकती  है ।  मनुष्य  लालच  में  फंस  सकता  है  |

 इस  विधेयक  से  वेसे  बहुत  से  वंद्य  प्रश्न  उत्पन्न  होते  हैं  कि  पदों a  का  क्या  गिन

 प्राय  है  शर  थे  प्रधान  लाभ पद  का  क्या  अभियान है

 में
 तो

 यहां  पर  भ्र पना  दूसरा  दृष्टिकोण  रखूंगा
 |

 जहां  तक  मेरा  अपना  विचार  है  मैं  तो
 संसद्

 सदस्यों  को  बड़े  निगमों  से  सम्बद्ध  देखना  चाहता  हूं  ।  वास्तव में  इसका  कारण  यह  है  कि  देश  के

 निगम  वित्तीय  दृष्टि  से  इतने  महान्  हूं  कि  सरकार  का  झ्रायव्यय उनके  सामने कुछ  भी
 प्रवीण  नहीं

 होता  ।  श्राप  जीवन  बीमा  निगम  तथा  हिन्दुस्तान  इस्पात  निगम  को  ही  लें  ।  इनकी  पूंजी  है  ।

 यदि  ऐसे  निकायों  से  संसद  सदस्यों  को  सम्बन्ध  न  रहा  तो  निस्संदेह  यह  समुदाय  सारा  देश

 के  स्वतंत्र  लोगों  के  रन  भव  से  वंचित रह  जायेगा  ।  जनता  के  प्रतिनिधियों को  जनता  ऐसे  निकायों

 से  रखना  अनुचित  नहीं  है  |  हमें  यहां  थोड़ी  जोखिम  में  भी  यदि  पड़ना  पड़े  पड़  जाना

 चाहिये

 ह

 ~  ह५ १५
 जहां तक  सा  कार्यों  के  लिये  भेजे  जाने  वाले  सदस्यों  वेਂ  भत्ते  का  सम्बन्ध  है  उसे  दुगुना

 कर  देना  चाहिये  |  यदि  एक  सदस्य  यहां  से  कलकत्ता  भेजा  जाता  है  तो  वह  अपने  घर  को  थोड़ा  बन्द

 कर  जाता  है  इस  कारण  उसे  भत्ता  दुगुना  मिलना  चाहिये  ताकि  वह  are  से  वहां  किसी  स्थान

 पर  ठहर  कर  भ्र पना  काम  कर  AH  |

 छोटे  छोटे  सेवा  कार्यों  को  भी  लाभ पदों
 की

 व्याप्ति  अंतगर्त  नहीं  लाना  चाहिये  ।  उदाहरणार्थ

 बम्बई में  कुछ  लोगों  ने  बहुत  ही  थोड़े  शुल्क  पर  सेवा  भाव  से  चिकित्सा  के  लिये  अपने  aa  को  Faq

 किया
 था

 किन्तु  उन्हें
 सभा  की

 सदस्यता  से
 दिया  गया  |  यह

 नहीं
 होना  चाहिये  ।  कम

 से
 कम

 ee

 avast  में



 २४  gus  संसद  विधेयक  RE

 ऐसे  मामलों  को  तो  छोड़  देना  चाहिये  ।  हमें  कोई  ऐसा  उपबन्ध  रखना  चाहिये  कि  यदि  साल  भर  में

 वित्तीय  लाभ  २०००  रुपये  से  अ्रधिक  न  हो  तो  सदस्यों  को  बनाया  जाये  ।  इसी  प्रकार  से

 लोग  अवैतनिक  सेवा  करते  हों  उन्हें  भी  विभक्ति  मिलनी  चाहिये  ।  जैसे  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग

 के  सभापति  हैं--वे  केवल  १]  रुपया  वेतन  लेते  हैं  किन्तु  उनका  पद  प्राप्त  देने  वाला  है  ऐसे  मामलों

 सभी  हमें  थोड़ी  बद्धिमत्ता  से  काम  लेना  चाहिये  |

 ऐसे  पदों  को  भी  विमुक्त  करना  चाहिए  जहां  कोई  सभा  द्वारा  निर्वाचित  करके

 भजा  गया हो  ॥

 ठाकुर  दास  भागंव  पीठासीन

 यदि  साधारण पद  हों  जिनक  कारण  करने
 से

 सामान्य  व्यवित  कोर  a

 बाते

 ती

 एन
 इस  क्षेत्र  की  परिधि से  बाहर  ही  रखना  चाहिये  ।

 यदि  झन हूँ ता  का  कोई  विषय  किसी  लेने  के  ६  मास  न्यायालय में  लाया  जाये

 तो  ta  पदधारी  का  भी  संरक्षण  होना  चाहिये  |

 यदि  किसी  सदस्य  पर  कोई  काय  वाही  की  ही  जानी  हो  तो  वह  ६  मास  की भ्र वधि के  भीतर हीं

 की  जानी  चाहिये  ।  सदस्यता क  कल  wale  तक  उसे  डांवाडोल  न  रखा  जाय  ।  एक  सीमा  निर्धारित

 की  जानी  अझ्रावश्पक  जहां तक  क्षेत्रीय  सेन  इत्यादि का  संध  है  इस  बारे  में  म  मननीय

 सदस्य
 से

 पूर्णतया  सहमत  हू
 ।  वास्तव  में  क्षेत्रीय  रेना  के  लोगों  को  ऐसे  ही  अनुशासन  में  रहना  होता

 बह  कर्म  भी  स्वं तरता  से  विचार  नहीं  कर  सकते  ।  यहां  उनकी  श्रावद्यकता  नहीं है  ।  सेना

 रा  जने  fat क  परमादेश से  सार  सेना  ही  faa  विभिन्न
 हो

 जायेगी  ।  सेना  ae  राजनीति का  कोई  भी

 सम्  जन्य  नहीं  ह
 हू  |

 aif  अतर  लम्बरदारों  इत्यादि  को  यहां  लाने  से  क्या  लाभ  होगा  ।  क्या  इस  प्रकार  से  संसदीय

 स्वंतत्रता  बनी  रह  सग  निगमों  से  तो  संसद  सदस्यों  का  सम्बन्ध  बना  ही  चाहिये

 बम्बई  बिद्युत  पप् थापन की  तो  यह  परम्परा  ही  है  कि  वह  वहां  नगरपालिका के
 प्रवान  को

 ही

 वहां का  || ट्  सदस्य  बनाते  ह  क्योंकि उनको  सारी  स्थिति  का  ज्ञान  होता  है  ।

 यद्यपि  यह  विधेयक  संतोषजनक  हैं  तदपि  में  इस  बात  का  कि  सदस्य  निगमों  के  साथ

 सम्बद्ध न  विरोध  करता  हूं  ।

 pat  दी०  च०  शर्मा  (  एरदासपुर )  :  श्रीमान्  संयुक्त  समिति  से  वापस  खाने  के  बाद

 जिस रूप  में  उसे  देख  कर  में  खुश  नहीं हं
 |  सहित  समिति  के  परिश्रम  से  विधेयक  को  कोई  लाभ  नहीं

 इस  विधेयक  द्वारा हम  लोक-सनभा
 या

 संसद्
 की

 स्थिति  को  हत  खराब  कर  रहे  हें  उसके

 सम्मान व  गौरव  को  बहुत  धक्कों  पहुंचा रहे  हें  ।  हम  ऐसे  लोगों
 को  लोक-सभा  को  सदस्य बनने  की

 भ्रू मति  दे  रहे  है  जो  प्रकट  किन्हीं  कार्यों  में  व्यस्त  रहते  यह  यहां  की  सदस्यता  उनके लिए  एक  गौड़

 काम  होगा  |
 यह  बात  सभा  के  लिए  शोभनीय  नहीं  हैं  ।  उदाहरण  के  लिए  एक  विश्वविद्यालय का

 उपकुलपति  सभा
 का

 सदस्य  हो  सकेगा  ।  श्राप  विचार  करें  कि  उसके  पास  शिक्षा  तथा  विश्वविद्यालय

 की  अन्य  गति  विधियां  इतनी  अधिक  होती हूं  कि  उसे  सभा में  राने  का  अवसर ही  नहीं  मिल  पाये गा

 याट
 ए-कद

 ही  वह
 सभा  में

 सकेगा  |
 वैसे  mare  जानते  हे

 कि
 हमा

 रो
 सभा

 में  गणपूर्ति  की  समस्या  बड़ी
 re

 fe:
 |  साल  ata

 में
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 गंभीर है  ऐ  पी  भ्र वस् था में  तो  गणपूर्ति  की  समस्या  कौर  भी  ग॑  भी  र  हो  जायेगी  ।  बाद  में  हमें  गणपूर्ति  की

 संख्या भी  कम  करनी  होगी  ।  अतः  विधेयक  में
 ऐसे  उपबन्धों का  रखना  लोक-सभा  के

 गौरव
 को  कम

 करना  होगा  1

 हम  ब्रिटेन  की  परम्पराओं का  नूर  करते हैं  ।  ठीक  अच्छी  बातों  की  नकल  करना

 बुरा  नहीं  इस  पंजर  के  हम  री  बातों  की  नकल  कर  रहे  हैं
 जो  कि  ठीक  नहीं  हैं  ।  वहां की  ग्रोवर

 भारत  की  स्थिति  में  बहुत  अन्तर  है  ।  हमारे  यहां  संघीय  सरकार  है
 ।  केन्द्र  में  तथा  राज्य  सरकारों में

 भी  विधान  मंडल  ह  ।  इस  विधेयक  में  लम्बरदारों  को  लोक  सभा  का  सदस्य  बनने  के  लिए  उम्मेदवार

 बनने  का  अधिकार दिया  गया  ।  मे  यह  नहीं  कहता  कि  लम्बरदार  लोग  बुरे  लोग  हें  पर  बात  यह  है  कि

 उन्हें  राज्य  सरका  रों  की  विधान  मंडल  का  उम्मीदवार  बनने  की  अनुमति  देदी  जाये  पर  लोक  सभा

 की  सदस्यता  की  उम्मीदवारी  का  नहीं  |  मेरा  कहना  यह  है  इस  विधेयक  में  बहुत  सी  बातों  को  एक

 साथ  रखा  गया  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  बातों  क्रो  अलग  नि  यकों  में  रखा  जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  लाभ  पदों  का  प्लान  है  उसकी  परिभाषा  ठीक  ठीक  दादों  में  करना  बेह  कठिन  है  ०५

 कुछ  निगमों  तथा  निकायों  को  मुक्त  कर  दिया  है  कप  ने  कोई  स्पष्ट  अन्तर  नहीं  रखा  ऐसा
 लगता

 है  को  जो  निगम  arg  को  याद  प्रायः  उन्हें  पवन  होनेकी  सूची  में  रख  लिया  है  जो  श्राप  को  याद

 नहीं  प्राय  उन्हें  आपन  छोड़  दिया  है  ।  ऐसा  लगता है  कि  इस  सं  बंध  में  कुछ  ऐसी  बात  को  ध्यान  में  रख

 कर  यह  संशोधन  किया
 जा  रहा  है  कि  निर्वाचन  याचिकायें  कम  अय  और  इसी  दृष्टिकोण  से  लोक

 प्रतिनिधित्व  अधिनियम  का  भी  संशोधन  किया  गया  था  ।  पर  ध्यान  रहेगी  इस  संशोधन  के  बाद

 निर्वाचन  याचिकायें  और  भी  अधिक  करायेंगी  ।  इन  बातों  का  निर्णय  तो  अन्त  में  न्यायपालिका  ही

 करेगी  ।  लाभप्रद  पदों  की  परिभाषा  को  इतना  अस्पष्ट  रख  कर  श्राप  हम  लोगों  के  लिए  बहुत

 प्रतीक  कठिनाई पैदा  कर  रहे  हे  ।

 अप  ध्यान  रखें  कि  जो  लोग  बड़े  बड़े  पदों  पर  हें  वे  अपने  पदों  के  प्रभाव  का  प्रयोग  करेंगे  ।

 श्राप  इन  बातों  पर  भ्रच्छी  तरह  से
 विचार  करने

 के
 बाद  ही  ये  उपबन्ध  रखें

 ।
 मेरा  विचार है  कि

 इस  प्रकार  लोक-सभा  की  सदस्यता  का  मागं  खोल  देना  उचित  नहीं

 देश मुखों तथा  पटेलों  शादी के  संबंध  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  मुझे  प्रसन्नता

 है  कि  सरकार
 ने

 उनकी  are  ध्यान  दिया
 ।

 पर  चूंकि  ये  लोग  फ्र  शास  किया  व्यवस्था  के  भंग  हें  उन्हें

 चुनाव  लड़ने  की  भ्र तुम ति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  |  में  चाहता हूं  कि  संसद का  सदस्य  बनने की  सुविधा

 उन्हीं  लोगों  को  दिया  जाये  जो  पूरे  समय  संसद् का
 काम

 कर
 सकें

 ।
 च्

 fara  विद्यालयों  के

 दलपतियों को  डट  दी  है
 ।

 पर  वे  पुरे  समय  संसद  का  ट  नहीं  कर  सकते
 |

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  यह  विधेयक  अ्रपतने  अ्रन्तिम  रूप  में  नहीं  इस  में  लगातार  परिवर्तन

 होने  धीरे  धीरे  सभी  निगम इस  में  सम्मिलित कर  लिये  जायेंगे  ।  मेरा  निवेदन हैं  कि

 प्रद  पदों  की  परिभाषा ऐसे  ढंग  से  दी  जाये  किसी  के  प्रति  अन्याय  न  हो  भ्र ौर  न  ही  न्याय  पालिका को

 बहुत  alta  व्याप्ति
 मिलें

 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  इन  बातों  पर  ध्यान  अवश्य  दें  ।

 ato  रणवीर  fag  (  रोहतक  )  :  सभापति  में  समझता हुं  कि  इस  बिल के  पीढ़े  दो

 ख्याल हैं  ।  कुछ  दोस्त  समझते हूँ  कि  खतरा  है  कि  कोई  सरकार  मेम्बसं  को  खरीद कर  के  देश  के  हित  में

 न
 चलते  हुये

 भी
 कायम  रह  सकती  ह  |

 कुछ  दोस्तों का  खयाल  है
 कि

 coer  दूसर  खतरा हो  सकता है



 २४  १९५८  संसद्  निवारण )  विधेयक  के

 कि  देश  के  हालात  बदल  गये
 नौ

 हमारे  देश  का
 जो

 राज्य  चलाने  का  तरी  का  है  वह  दिलायत  के

 बिक  नड़ीं  ।  विलायत से  हमले  बत  सारी  चीजें  ख्यालात  लेविन  उनके  पाथ  १००  फी  सदी

 इत्तफाक  नहीं  किया  ।  राज  मेम्बसं  के  लिये  जो  न  होनी  area  उस  को  अगर  हम

 विलायत  या  दूसर  देशों  के  मुताबिक  करेंगे  तो  हो  सकता  है  कि  हम  दे  दा  के  हित  के  खिलाफ़  जायें  ।

 एक  जमाना  जब  हिदुस्तान  क  प्रकार  जो  हुकूमत  थी  वह  एक  ला  ऐंड  काडर  की  हुकूमत

 हकूमत  प्रश्न  कायम  रखने  के  लिये
 थी  |

 राज  पांच  सात  सालों  के  अन्दर
 जो

 तरक्की  हुई  जितनी

 तरक्की  हमें  करनी  है  ,  उस  के  नुक्ते  निगाह  से  मे  समझता  हूं  कि  हमारी  सरकार  को  ऐसे  आदमियों  की

 जरूरत है  जो  सरकार  से  पट योग  कर  सकें  |  सरकार  को  ख  रीदने  की  झ्रावइ्यकता  नहीं  सरकार

 को  सहयोग की  ग्रा वश्य कता  है  ।  राज  जिस  इंग  से  जिस  ते  जी  से  हम  चल  रहे  जितनी  हमारे  सोचने

 काम  करने  की  शीत  में  समझता  हुं  कि  उतनी  जी  से  हम  उड़ान  नहीं  कर  रहे  हैं  झौर हो हो  सकता

 है  कि  हमारी जो  रफ्तार  कम  हो  गई  है  उस  से  हमारे  लिय  खतरा  हो  जायें  करोड़ों  रुपये  लगा  कर

 अराज  हम  कारखाने  कायम  कर  उन  कारखानों  में  जो  हमा रे  देश  के  नुमाइन्दे हूं  हम  उनका

 ऐसोसिएशन  इसलिये  न  रहने  इ  कि  हमें  यह  डर  है  कि  मेम्बर  ख  रद्द  लिये  जा  मुझे  तो  इस  से

 उल्टा  डर  है  कि  area  जो देवा  में  करोड़ों रुपये  लगा  केर  कारखाने  कायम  किये गये  कहीं  उन  का

 गलत  इस्तेमाल  न  हो  जाय  ।
 इसलिये  में  समझता  हूं

 कि
 हमें  कोई  बीच  का  रास्ता  निकालना  होगा

 !

 मेरा  अन्दाजा  ह  कि  हमारे  रेश  में  पालियामेंट  का  ही  जितना  भी  हमारे  देश  का  ars

 ढांचा  ् छु श्रा हैं  वह  ला  ऐंड  ग्राहक  को  कायम  रखने  के  लिये  बना था  ama  आडिट  रिपार्ट  मेंट

 को  ले  लीजिये  ,  फाइनेंस  या  किसी भी  महकमे को  ले  लीजिये  ।  राज  सड़  कें  बनती  हैं  ,  मकान  बनते

 कारख़ाने  ATT  १,  सरकार के  खच  पर  बनते  है  ,  लेकिन  जिसे  टेक्निकल  नालेज  कहते  हैं  वह  कहीं  नहीं
 x

 बहुत  सी  चाज  ह  पी  है  जिन  में  सही  तौर  पर  कमी  हो  सकती  हूं  ।  इस  देश  के  अ्रन्दर  सब  से  बड़ा

 काम जानते  हूं  कि  हमारी  स्टेट  के  अन्दर  हो  रहा  हे  जिस  का  नाम  भाखरा डम  है  ।  वह  2¥o

 करोड़  से  शुरू  3.0  और  १७०  करोड़  पर  पहुंच  गया  शआर  भी  काम  हो  रहे  उन  के
 ५३  SN

 जो  एसी  ट  पेट्स हैं थ  वह  कई  दफा  दूने  दूने  हो  गये  है  ।  ल  दक  कारखाने लग  होते  |  खयाल  था  कि  शायद

 RLo  करोड़ रु०  से  यह  कारखाने  बन  जायेंगे  ,  लेकिन  ५००  करोड़ रु०  से  ऊपर  भ्रन्दाजा जा  चुका  है  |

 जिस  झ्रादमी  की  मदद  से  सारे  हाउस  का  फैसला  करना  वह  गर  दूर  से  ही  किसी  चीज  को  देखता है

 तो  हो  सकता  है
 कि

 कई  दफा  गलत  HEATH  लग  जाये  प्रौढ़  गलत  भड़कीला  हो  जाय  |  इसीलिये  में  समझता

 हूं  कि  हो  सकता  है
 कि

 कूछ  भाइयों  को  इस  में  खतरा  मालूम  पड़ता  हो
 ।

 लेकिन  मुझे  इस  में  कोई  खतरा

 नजर  नहीं  जाता
 ।

 जिस  तरह  से  पालियामेंटरी  कमेटीज  बनता  हैं  एलेक्दान  कमेटी  बनती  उस  में

 कोई  आदमी  एलेक्शन  से  प्रा  जाय  तो  मुझे  कोई  एतराज  नहीं
 ।  जिस

 के  पास  शक्ति  होगी  वह  चुना

 जायेगा  ।  लेकिन  जोर्ज  बड़े  बड़े  काम  हो  रहे  हें  उन  से  सदस्यों को  दूर  रखना  देश  के

 हित  की  बात  नहीं  है  ।.  कई  दोस्त  हैं  जिनका  भ्रन्दाजा  है  कि  नगर  एक  कमेटी  में  कोई  मेम्बर  रख  दिया

 जाय  तो  वह
 ख

 रीदा  जा  सकता  हँ  ।  अगर  ऐसी  ही  बात  है  ,  सदस्यों  की  कीमत  कुछ  रुपया  ही  है  तो  उस

 का  इलाज़  मुश्किल  ही  होता है  ।  उस  का  इलाज  तो  लोगों  के  ही  पास  है  ।  यहां  पर  लोग  कौर

 जब  उन  को  चित  मिलेगा  वह  इसका  इलाज  सोचेंग े।  लेकिन में  ऐसा  नहीं  मानता में

 समझता  हर
 कि

 दूसरे  रेशों
 क

 eat  जहां  तक  सदस्यों  का  वास्ता  उन  के  जिनमें  वह  काम  नहीं
 |

 अमरीका  के  अन्दर  पालियामेंटरी  डि मा केसी  इंग्लंड  में  भी  डिमाकेसी  लेकिन  सरकारी

 खानों  को
 चलाने  का  काम  उन्होंने  उतनी  ते  जी  से  नहीं  किया  जितनी  तेजी  से  हम  कर  रहेगें  ।  हम  उन

 से  बहुत  साल  पीछे  रहे  dt  जितना  काम  उन्होंने  इतने  दिनों  में  किया  हम  उस  को  बहुत  थोड़े

 सालों
 में

 आगे
 बढ़  कर  करना  चाहते  हैं

 तो
 उस  के  लिये  जैना  में  कहता  हूं  उस  की  बहुत  जरूरत है  ।
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 मुझे  हंसी  कराती है  कि  कई  लोगों  के  खयाल से  छोटा  सा नम्बरदार  जो  है  वह  बहुत  खतरनाक

 साबित हो  सकता है
 ।

 में
 जानता  हु  कि

 सन्  १९५२  से
 पहले  कुछ  नम्बरदार

 थे
 प्रौढ़  वह  सभा

 के

 काफी
 पुराने

 मेम्बर हें  ।
 में  नहीं  जानता

 कि
 कभी

 भी
 उत  के  फैसले  मे

 इसलिये  फर्क  प्राया  हो  कि  वह

 नम्बरदार हैं  ।  हमारी  स्टेट  के  ग्रन्थ  कई  ऐसे  नम्बरदार  रहे  हैं  जो  कि  नम्बरदार  रहते  हुए  भी  कांग्रेस

 संगठन  के  साथ  मिलते  उस के  साथ  हमदर्दी  रखते  उस के  टिकट  पर  इलेक्शन AS  और  नम्बरदार

 कायम  में  जानता  हूं  कि  मेरा  बाप  नम्बरदार  था  प्रौढ़
 सन्  १९२४ के  एलेक्शन  में  कां  ग्रेस-टिकट

 पर  चुनाव  लड़ा  और  उस  के  बाद  कई  दफा  जेल  गया
 ।  प्रौर भी  नम्बर दारों कोਂ  में  जानता  हूं

 Thay

 ने  भी  हमारा  रास्ता  et  रास्ते को  ब्लाक  नहीं  किया  ।  में  री  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इस

 हिन्दुस्तान  में  कसे  यह  सम्भव  हो  सकता  है  ।  अराज  हमारे  कदम  बड़े  बड़े  प्रेस  जिन  को
 दो  दो

 हजार  रुपये  तन्ख्वाह मिलती  चार  चार  हजार  रुपये  तन्ख्वाह  मिलती  उन  के  बारे  में  भी  यह

 सोचना
 कि  वह  सरकार  की  पालिसी

 के
 साथ  शायद  बिल्कुल  गलत होगा

 |
 अ्रगरं  कभी  देखा  जाय

 तो

 पता
 चलेगा

 कि  वह  लोग  जितना  क्रिटीसिज्म
 सरकार  का  करते  है  ,  यह  यह  उतना  कोई

 पड़ीं  करता  ।  जब  सरकारी  नौकरों  के  बार  में  एसा  नहीं  सोचा  जाता  तो  यह  मान  लेना  कि  जिन  का

 थोड़ा बहुत  भी  वास्ता  ऐसे  स्थानों से  है  वह  गलती  करेंगे  ,  यह  ठीक  नहीं  हैं  ।  कम  से  कम  पंजाब क

 लिय  तो  द  पंजाब  का  ही  एक  ऐसा  इतिहास  कि  वहां  पर  एक  नम्बरदार  चल  मिनिस्टर

 मिनिस्टर भी  ae उस  ने  इतिहास में  कभी  किसी  फेस  के  दबाव  से  अपने  फैसले  को

 नहीं  बदला
 तो

 मुझे
 कोई  शक्  नहीं  मालूम  होता कि

 आज की
 की  आजादी के  दिनों

 में  कोई  हिन्दुस्तानी इस

 तरह  से  अरपना  फैसला  बदलेगा |

 इसी  तरह  से  पटेल  क  वास्ते  दूसरे क  वास्ते  सही  बात  यह  है  कि  देहात  लीडरशिप  जो

 सही  तौर  पर  या  गलत  तौर  पर  जो  इस  जमात के  ग्रामीण  हें उन  के  हाथ  में  ही  या  कम  से

 कम  श्वे  भ्रांतियों के  हाथ  में  रही  जिन  का  ऐसे  लोगों से  वास्ता  था  |  लेकिन  में  नहीं  मानता  कि  देहात

 की  लीडरशिप गलत  शहरवासियों के  हाथ  में  रही  है  ।  हिन्दुस्तान के  देहातों का  इस  देश  की  झ्राजादी  में

 बहुत  बड़ा  हिस्सा  जब  भी  जरूरत  पड़ी  हिन्दुस्तान  तो  हिन्दुस्तान के  देहात कभी  भी  पीछें

 नहीं  श्रागे  भी  मुझे  पूरा  विश्वास  हूं  कि  वह  पीछे  नहीं  जरूरत  किसिंग की  arts

 यह  कोई  नहीं  लेकिन  जब  जरूरत  प्रयोग  तो  यह  जो  छोटे  छोटे  खयालात हैं  वह  गलत  साबित

 होंग  प्रौढ़  नके रेड़ात  क  जो  श्राम  प्राप्ति  जो  स्टेट्स  से  चुन  कर  प्रात  हैं  ,  वे  उस  के  रास्ते  में  रोड़े  नहीं

 बन  प्रकरण  |

 में  समझता हूं  कि  बहुत  अच्छा
 हुमा  कि

 जो
 पाबन्दी  हटाने  का  फैसला  किया  गया  यह  बहुत

 सही  |
 जो

 नम्बरदार  वगैरह  हैं  उन  को  एग्जेम्शन  मिलना  ही  चाहिये था  ।  पहले  यह  बहुत

 गलत  बात  थी  कि  उन  को  एग्जेम्द्वान नहीं  था  ।  कई  दफो.श्रजीब  बात  हुई  कि  पं  जाब  के  अन्दर

 दार  है  सा  खतरनाक  1.0  बन  गया  था  कि  वेह  मेम्बर  बन सक तो  फर्जे  कीजिये  कि  स्टेट  के  लिये

 एक  पार्टी  का  उम्मेदवार  नम्बरदार  है  कौर  लोक-सभा  की  उम्मीदवारी के  लिये  भी  उसी  पार्टी  का

 दूसरा  क  खड़ा  है  तो  उसे  वह  मरवा  सकता  क्योंकि  sa  खड़े  होने  की  इजाजत  थी  लेकिन

 मदद  करने  की  इजाजत  नहीं थी  ।  वह  जो  खराबियां  थीं  में  समझता हूं  कि  यंह  seg
 हुआ  कि

 वे  दूर  हट  गइ

 इसके  अलावा  जैसा  मेंने  पहले  कहा  में  यह  मानता  हूं
 कि  यह  उसमें  पंजाब  का

 {7  a जिंक  आता है  कि  होना  भी  क़ानून  के  खिलाफ़  आप  बना  रहे  हें  कि  वह  पालियामेंट  का
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 मेम्बर  नहीं  रह  सकेगा  नगर  वह  प्रौढे  का  मेम्बर  हो  ।  यह  पाबन्दी  मेरी  समझ  में  कुछ  मनासिब  नहीं

 जंचती है
 ।

 wa  पंजाब  के  जिन्होंने  कि  आजादी  की  जद्दोजहद  में  हिस्सा  लिया  हो  शहरों

 भक्ति में  जेल  गये  उन  आदमियों  का  इन्तजाम  करने  के  लिये  और  उनको  फिर  से  बसाने  के  लिये
 जो  जजों

 बताया  उस
 बों

 का  मेम्बर  पालियामेंट  में
 न

 जा  सके  कुछ  मुनसिब नहीं  जंचता  है  |

 एसे  व्यक्ति  के  ऊपर  जिसका  कि  उनसे  वास्ता  रहा  इस  तरह की  पाबन्दी  शायद  करनी  मे  री  समझ

 मत्तों  नहीं  है  ।  पता  नहीं  क्यों  हमारे  डिप्टी  स्पीकर  साहब  जो  कि  पंजाब  की  हालत को  जानते

 थे
 मुझे  थ... .. जाण, मालूम  नहीं  क्या  वजह

 थी
 क्या  खास  बात  थी

 कि
 उस

 बोले
 के  मेम्बर  के  लिये

 पालियामेंट की

 मेम्बरी  के  लिये  डिसक्वालिफाइड  कर  दिया  गया  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  उसका  पार्लियामेंट  में  मेम्बर

 रहना  बहुत  होता  है  क्योंकि  यही  तो
 लोग  होते  हैं  जिन्होंने  कि  उनके  लिये  सब  कुछ  काम  किया हैं

 कौर वे  ही  अगर  वहां  न  रह  सरके  तो  यह  कुछ  मुनासिब  नहीं  जंचता  है  ।  मेरे  दोस्त  कौर  संसद  सदस्य

 गरमी  सिंह  म  काफिर  उस  ae  के  मेम्बर  काफी  समय  से  होते  चले  प्राय  है  ग्रोवर  में  समझता  हूं

 fe  उस  ats  की  मेम्बर  से  उन्होंने  तक  कोई  नाजायज  फ़ायदा  नहीं  उठाया  कौर  वह  कसे  उससे

 कोई  ना  जायज़  फ़ायदा  उठा  लेंगे  यह  बात  मेरी  समझ  नहीं  कराती  ।  शायद  उन्होंने  वहां  से  झपना

 game  दिया  या  शायद  देना  होगा  लेकिन  मुझे  यह  बात  समझ  में  नहीं  are  fe  हमें  इस  किस्म

 की  पाबन्दी  क्यों  लगात ेहे
 जब  कि

 वह  दरअसल  में  देश  के  हित
 की

 बात
 है

 सहित
 की

 बात
 नहीं

 है  ।

 जहां  तक  सदस्य  की  टे्रनी  का  स  गल  है  जो  श्राप  यह  कहते  हूं  कि  यह  तमाम  पार्टीज़  का

 सवाल  है  यह  एक  पार्टी  का  सवाल  नहीं  मे  समझता हू  कि  यह  बात  सही  है  हिन्दुस्तान का  सवाल  है

 लेकिन जिस  ढंग  से  वह  सारा  चलता  है  वह  सोचने  का  प्रौढ़  तर्रारी  पुराना  है  यह  उस  देश

 का  तरीक़ा  होता  था  जहां  की  सरकार  कार खान  वगैरह  नहीं  चलाती  थी  लेकिन  हमारे  देश  में  तो

 सौभाग्य  से  वैसी  स्थिति  नहीं  है  पौर  ate  करोड़ों  रुपया  हम  पबलिक  सेक्टर  में  लगा  र  और

 इस  सदन  के  सदस्यों  का  उन  कारण  श्र  प्रोजेक्ट्स  में सहयोग नहीं  होगा  तो  सही  तौर  पर

 उनको  उनके  काम  कौर  प्रगति  के  बारे  में  पता  कौर  जानकारी  नहीं  हो  सकेगी  ae  पता  नगर  लगेंगी

 भी  तो  तब  लगेगा जब  कि  देग  को  काफ़ी  क्र सान
 हो

 चुका  होगा
 |  इसके  प्रभाव  यह  भी  ही  सकता

 है  कि  कई  दफ़ा  चूंकि  हम  सारे  हालात  से  नावाकिफ़  रहेंगे  ,  हम  शायद  कभी  कभी  कोई  गलत  फ़ैसले

 भी  कर  लें  ॥

 में  मानता ढकना  जसा  मंत  पहले  कहा
 कि  म  तो

 बीच  का  रास्ता  चाहता  हं  ।  मिनिस्ट्री  वाला

 नॉमिनेशन बेशक  हटा  वह  सदन  की  तरफ़  से  हो  चाहे  कमेटी  के  रूप  में  हो  लेकिन  इस  बात

 का  खयाल  जाये  कि  जो  भी  बड़े  अथवा  छोटे  कारखाने  पबलिक  सैक्टर  में  लाय  जायें  ,  उनके

 काम  काज  प्रगति  के  ऊपर  सरकार  का  इस  हाउस  का  पूरी  तौर  ध्यान रहे  कौर  उनके

 चलाने  कौर  उनके  काम  की  हर  देखभाल  करते  रहने  के  लिये  भर  जांच  पड़ताल  करते  रहने  के

 fag  एक  स्टेंडिंग  कमेटी  होनी  चाहिये  श्र  गवर्नमेंट  की  उसके  लिये  कोई  कमेटी  हो  तो  मुझे  उसमें  भी

 कोई  ऐतराज  नहीं  मुझे  इसमें  भी  कोई  आपत्ति
 नहीं  होगी  उस

 स्टॉकिंग  कमेटी में  किसी

 जीशन  के  मेम्बर  को  लगा  दिया  जाये  या  इधर  के  किसी  मेम्बर  को  लगा  दिया  जाये  अर  मुझे

 ऐसी  कोई  श्राशंक्रा  नहीं  है  कि  वह
 ख

 rte  लिया  जायेगा
 ।

 हमें  oad  के  सदस्यों  पर  पूर्ण  विशवास

 है  श्र मैँ  ऐसा  नहीं  समझता
 कि  वे

 देशहित  के  विरुद्ध  कोई
 भी

 क़दम  उठायेंगे  ।.  में  तो  समझता

 हूं  कि  झगर
 इस  हाउस

 का
 कोई  मेम्बर  वहां  पर  लगा  होगा

 हमें  सकेगा
 कि

 फलां
 भ्रंडरटें किर  गलत  रास्ते

 पर
 जा  रही  है  या  सही  रास्ते  पर  जा  रही  है

 ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  जो

 पाबन्दियां  लगाई हैं  नगर  इनको  ढीला
 कर

 दिया  जाये
 तो

 इससे  देश  का  नुक्सान  नहीं  होगा
 ।  इस

 सदन  के  मेम्बरों  की  ईमानदा री  पर  कोई  खतरा  नहीं  होगा  बल्कि  सही  मानों  में  देशहित करे  लिये  यह
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 जरूरी  है  कि  यह  पाबन्दी  श्राप  डाली  करें  att  गज  कीजिये  भ्रमर  उसमें  कुछ  आपत्ति  हो  तो  उसके

 लिये  कोई  बीच  का  रास्ता  निकाल  लें  |

 क०  do  शर्मा  मे  इस  विधेयक  का  करता  हूं
 ।  किसी  व्यक्ति

 को
 ज

 सद  सदस्य बनने  से  केवल इस  प्राधा  पर  रोकना  कि  वह  ममुर्क थि  पद  पर  है  या  प्रगति  पेशे  में  तक

 नहीं है  ।  वातावरण  ही  व्यक्ति  को  बनाता  है  प्रौर  बिगाड़ता  है  |

 श्रा बू निक  लोकतंत्र  में  लोगों  में  राजनैतिक  चेतना  बहुत  बढ़ती  जा  रही  है
 तो

 दल  के

 अधार  पर  ही  लोगों  को  निर्वाचनों  में  विजय  मिलेगी  ।  हमें  भयभीत  नहीं  होना  चाहियें
 ।

 अधिक  स्वत्व  उम्मीदवार  विजयी  हो  कर  नहीं  झरा  पायेंगे  ।  भ्र ौर  दल  ही  व्यक्ति  पर  सारा  नियंत्रण

 रखेगी  |  उसके  लिये  उपयुक्त  कार्य  ही  उससे  लिया  जायेगा  va  व्यक्ति  के  सामने  अनुशासन

 सम्बन्धी  बन्धन  भी  ह्ढोंगं  ।  हमें  घबराने  की  बात  नहीं  कि  भ्रष्टाचार  ग्राही  बढ़ेगा  और  ईमानदारी

 से  काम  नहीं  होगा  |

 विश्वविद्यालय  के  उप कुल  पतियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कही  गयीं  |  मुझे  उनके  पर  कोई

 आपत्ति नहीं  है  ।  हमें  उं  पद  में  उन  दिक्षा  शास्त्रियों की  झ्रावस्यकता  रूस  में  भी  मास्को

 विद्यालय  का  रेक्टर  वहां  की  प्रेत  नियम  का  सदस्य है  ।  हमें  भी  शिक्षा  शास्त्रियों को  अवसर

 देता  चाहिये  ॥

 इसी  प्रकार  भ्रमण  व्यवसाय  के  जानने  वालों  को  भी  उम्मेदवार  बनने  देने  की  छट  देना  HF

 न  होगा  ।  यदि  उनमें  किसी  विशे  ब  व्यवसाय  या  उद्योग  का  faery  ज्ञान  है  तो  हमें  उसका  लाभ

 उठाना  चाहिये  |  इस  बात  का  भय  करना  व्यय  है  कि  ऐसे  लोग  भ्रष्टाचार  करेंगे  या  ईमानदारी  से

 काम  रेंग  ।  हम  जानते  हूं  कि  दल  के  अनुशासन  के  अधीन  रहने  पर  किसी  को  भी  गड़  बड़ी  करने

 का  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।

 प्रत्येक
 देश  मे  कुछ  परम्परा  हैं  ।  भारत में  प्रवचन  परम्परा  संविधान सभा  में  तथा

 उसके  बाद  भी  तक  अवसर गये  इ  जब  सदस्यों ने  दल  के  निदेश के  वि  शव  अपनी  स्वतंत्र  राय

 प्रकट  की
 है

 ।
 भारत  की  यह  परम्परा wea  की  परम्परा से  भिन्न  है  ।  भारत  में  कांग्रेस का  टिकट

 मिलना  fara  में  विजय  पाने  का  एक  मात्र  साधन  है  |
 इतना  होते  | य  भी  वह  विचारों  की

 स्वं  पता  का  लाभ  उठाता  है  ।  |  मुसे  ora  है  कि  इन  परिवारों से  सभा  मर्ग दा  तथा  उसकी

 स्वतंत्रता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |

 श्री  ना०  रा०  नुनिशा नी  :  यद्यपि  सं  युक्त  समिति  से  वापस  art  पर  अब  विधेयक

 में  काफी  सुघार  हो  गया  है  पर
 फिर

 भी  हमें  इससे  संतोष  नहीं  है
 ।  शहरी

 इसमें  बहुत  सुघार की

 आवश्यकता है  ।  इस  विधेयक में  हम  झ्नहंताओं के  सम्बन्ध  में  विचार कर  रहे  इस  विधेयक में

 हम  लाभप्रद  पदों  की
 कोई  परिभाषा नहीं  दे  रहे

 हें
 ।  केवल  प्रतिकर भत्ते  तथा  संब्रिहित व

 सं विहित  संस्थानों  का  उल्लेख  किया  गया  है
 ।  झावदयक है कि हम है  कि  हम  लाभप्रद पदों  की  स्पष्ट

 भाषा
 दें  ताकि  कम  से  कम  संविधान  का  उल्लंघन  तो  न  हो  ।  अतः

 विधि  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि
 सह  दत

 दाता  गर  अच्दा  प्रकार

 हे

 are  रलें। बकणाााथयणाााणथयणानणाण

 1  मूल  अंग्रेजी  में



 ०४  GEXs  संसद  (maT  निवारण  विधेयक  ६३४

 रेणु  चक्रवर्ती  पीठासीन

 |  उन विधेयक  के  प्रीत  मे  म  क्त  पदों  व  निकायों  की  जो  सूची  दी  गई  है  वह  भी  बहुत  aia

 सभी  निकायों  के  नामों  की  सूची  अवद्य  दी  जानी  चाहिये  जिनकी  सदस्यता  लोक-सभा  की  सदस्यता

 के  लिय  अनेकता  होगी  |

 लाभ  पदों  की  परिभाषा  देना  कोई  बहुत  कठिन  काम  नहीं  है  |  कोई  भी  व्यक्ति  जो  किसी

 एसे  पद  पर  है  जिसके  कारण  उसे  कोई  भत्ता  मिलता  है  या  भत्ता  नहीं  मिलता  पर  काननी  दृष्टि  से

 उसके  लिये  दत्त  का  उपबन्ध  है  उसे  लाभपद  कहा  जाना  ।  लाभ  मिलने  का  उपबन्ध  होना

 ही  पर्याप्त  है  चाटे  वह  लाभ  उठाता  हो  या  न  उठाता  हो  |  मेरा  निर्देशन  है  कि  हमें

 पदों  की  परिभाषा  शभ्रवश्य  देनी  चाहिए  क्योंकि  बिना  परिभाषा  दिये  यह  बताने से  कोई  लाभ  नहीं

 कि  अमर  प्रम क  पदों  को  भ्र नहें ता से  ae  कर  दिया  गया  है  ।  हमें  यह  भी  जानना  चाहिए  कि  लाभ

 पद  क्या  होता है

 विधेयक  में  लाभ मझे  ara  है  कि  भविष्य मं  सरकार  जब  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  करेगी  तो

 पद  की  परिभाषा भी  rare  देगी  ।  अन्यथा  बाद  में  हमारे  सामने  निक  कठिनाइयां  जायंगी
 |  मत्त

 mate  माननीय  सदस्यों  का  भाषण  ध्यानपूर्वक  सुना  है  ।  व  सभी  इस  विधेयक  से  प्रसन्न  तथा

 असन्तुष्ट है  मेरा  निवेदन
 है  कि  माननीय  मंत्री  विधेयक  पर  अच्छी  तरह  विचार  करें  झर  उसे

 टी  विहीन  बनायें  प्रत्यक्ष  झागामी  पीढ़ी  यहीं  कहेगी  कि  यह  विधायक  असावधानी  से  पारित

 है  atc  यह  विधेयक  gaz  है  ।

 aged  समिति  न  विधायक  को  जितना  सुधारा  है  वह  प्रशंसनीय  है  पर  चूंकि  उसमें  लाभपद  की

 स्पष्ट  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  यह  कार्य  पूर्णरूपेण  प्रशंसनीय  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 पतियों के  सम्बन्ध  म
 ote

 माननीय  सदस्यों  ने
 आपत्ति

 की  है  भी  करता  हूं
 ।

 वह  एक

 अच्छा वेतन  पाता  है  वह  एक  प्रकार  से  सरकारी  नौकर  या  वेतन  पान  वाला  पदाधिकारी  ष्  ।

 उसे  म  कत  करना ठीक  नहीं  है  ।  इसी  प्रकार  देशमुख  तथा  राजस्व  पदाधिकारी  भी  सरकार

 से  वेतन  पात ेहूं
 उन्हे  भी  मुक्त  करना  अच्छा  नहीं  होगा  ।  ग्र स्थायी  शाब्द  की  भी  समुचित  परिभाषा

 नहीं  दी  गई  है  ।  इसकी  परिभाषा  भी  दी  जानी  चाहिये  ।  स्थायी  संसदीय  समिति  कों  भी

 मान्यता  दी  जानी  चाहिये  न्याय  हम  उसके  सुझावों  को  लाग  नहीं  कर  सकते  ।

 बाद  में  मुक्त  पदों  के  नाम  दिय  हूं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  परिभाषा  देने  पर  इतनी  बड़ी  सूची

 की  श्रावइ्यकता नहीं  होगी  ।  परिभाषा के  साथ-साथ  यह  भी  उपबन्ध  कर  दिया  जाये  कि  न्यायालय

 को  ग्रन्थकार  होगा  कि वे  इस  बात  का  निर्णय दे  कि  चमक  पद  लाभ पद  है  या  नहीं  |  मेरा  न

 है  कि  अरपन पक्ष  म  कुछ  लोगों को  बोलने  का  अवसर  देने  के  लिये  सरकार  ऐसे  लोगों  को  a  करना

 चाहती  है  ।  पर  इस  सम्बन्ध  में  भी  कोई  निर्धारित  नीति  होनी  चाहियें  ग्रन्थ  भ्रष्टाचार  तथा

 पक्षपात  का  माग  खुल  जायगा  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  ह  से  व्यक्तियों  को  ससंद  सदस्य  बनने  की  छट  देना  समुचित  नहीं  होंगा  ।

 पंडित  ठाकुर  दास
 भागने  :  fAo  इस  बिल  के  मुतल्लिक  बहुत  सारी

 बहस  राज  सुबह

 ल  होती

 रही

 है  और

 शुक्रवार

 को  भी  होती  रही  |
 एक  मेम्बर  भी  यह  कहता  मुन्ना

 ई  नहीं  दिया
 कि  वह  इस  बिल  को  मंजूर  करता  है  कौर  इस  बिल  से  उसको  कोई  ऐतराज  नहीं है  ।

 यहां  तक  कि  हमारे  डिप्टी  स्पीकर  साहब  को  भी  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  की  तकरीर मे
 तसल्ली  नहीं

 गरज
 कि  एक  भी

 शख्स
 इस

 हा  उस  में  नहीं  जिसने इस  बिल
 को  माना हो

 248(A)



 ERE  सभा का  कार्य

 श्री  दा सप् पया  :  माननीय  सदस्य  हिन्दी  के  बंजांय  wash  में  भाषण  दें  ।

 सभापति  महोदय
 :

 मं  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  भ्रंग्रेजी  में  भाषण  दें
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :
 तो  में  बता  रहा  था  कि  इस  विधेयक  से  किसी  को  संतोष  नहीं  ।

 माननीय  मंत्री के  भाषण  से  उपाध्यक्ष  महोदय  को
 भी  संतोष  नहीं  gar  ।  aaa  दृष्टिकोणों  a  विधेयक

 का  विरोध  किया  गया  है
 ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  करें  ।  a  संसद  कार्य  मंत्री

 सभा  में  पक  घोषणा  करेंग  |

 लिलाट  नापा

 सभा  का  कार्य

 ond
 मंत्री  सत्य

 नारायण
 :

 में
 विमान

 सप्ताह  में  सरकारी कार्य  क्रम  में

 we  परिवर्तन  की  सूचना  देना  चाहता  हुं  ।

 दरवार  को  मेंने  अपने  वक्तव्य  में  बताया  था  कि  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति
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 नवम्बर  को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जायेगा
 |  इसका ae  यह  है

 कि
 चर्चा

 २६
 १९५८

 को  भी  जारी  रहेगी  ।

 orate  लोक-सभा  २५  १९५८  के  ग्यारह  बजे  aw  के  लिए

 स्थगित
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